
 

1 

 

 

 

14 

PASTORAL 

ETICA PASTORAL  

Y PROFESIONAL 
Por Moisés Chávez 

 

 
 

DON TREPA JOSHVIM 

 



 

2 

 

 
 

 

 

PROLOGO 

 

Pastoral 14: Etica Pastoral y Profesional es el décimo cuarto volumen de la Serie 

PASTORAL de la Biblioteca Inteligente. 

La Serie PASTORAL consta de 17 volúmenes. Señalamos con letras negritas el 

presente volumen: 

 

PASTORAL 1    Teología Pastoral 

 PASTORAL 2     Teología del Culto 

PASTORAL 3     La Pastoral Evangélica  

PASTORAL 4     El desarrollo del alma 

PASTORAL 5     Consejería Pastoral 

PASTORAL 6     Crecimiento de la Iglesia 

PASTORAL 7     Administración Eclesial 

PASTORAL 8     Profesionalización del Pastorado 

PASTORAL 9     Corrientes Teológicas de nuestro tiempo 

PASTORAL 10    El Meneíto del Rey David  

PASTORAL 11    La Nueva Era  

PASTORAL 12    Etica Bíblica   

PASTORAL 13    Etica Evangélica 

PASTORAL 14    Etica Pastoral y Profesional 

PASTORAL 15    La Pastoral y la Sociología 

PASTORAL 16    La Pastoral y la Psicología 

PASTORAL 17    Filosofía y Psicología de la Religión 
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* * * 

 

Las citas bíblicas en la Serie PASTORAL provienen de la Biblia Decodificada, la 

versión oficial de la Santa Sede.  

En la Serie PASTORAL todos los volúmenes han sido incluidos de manera 

independiente en la página web Biblioteca Inteligente: 

 

www.bibliotecainteligente.com 

 
Para profundizar lo que respecta a la Pastoral visita nuestra casa en internet. Aquí 

tienes la llave para que entres: 

 

 
 

En cuanto a MISIONOLOGICAS, el Boletín Semestral de la Santa Sede, para 

recibirlo en tu email escribe a la Dra. Silvia Olano, Secretaria de la CBUP, al email: 
 

 

cebcarcbup@gmail.com 
 

¡Seas bienvenido al apasionante mundo de la Pastoral! 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 Dr. Moisés Chávez, 

 Editor de la Biblia Decodificada 

 Revisor Principal de la Biblia RVA 

 Director del CEBCAR Internacional 

 Director Académico de la CBUP 

http://www.bibliotecainteligente.com/
mailto:cebcarcbup@gmail.com
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EN EL OJO 

DE LA TORMENTA 

Historia Motivacional 

 

 

 
 

 

 

 En el verano de aquel año fui invitada por el Supervisor Nacional de la Iglesia 

Evangélica del Código Secreto, para participar en la Convención Nacional de Mujeres en 

una provincia del departamento de Junín, pues se iba a hacer resaltar en ella la dimensión 

profética  del ministerio de la mujer, para lo cual se necesitaba la presencia de siquiera una 

mujer invitada para exponer sobre el tema. 

 Varios años después, al volver a cruzar aquella vez la nevada cordillera de los 

Andes han vuelto a mi mente recuerdos de lo vivido, cuando mis compañeros de viaje que 

iban a la misma convención fatal, exclamaban llenos de alegría: “¡Aleluya! ¡Gloria a Dios! 

¡Qué viaje más maravilloso! 

 Aunque el final no resultó nada maravilloso para mí, como mujer, como ser 

humano, como paso a relatar. 

 

* * * 

  

 En la noche anterior a la inauguración de la Convención, asistí la primera y única 

vez a la iglesia local, sin imaginarme que me metería en el ojo de la tormenta. 

 Siendo yo una joven “convencional”, quiero decir, llegada para la Convención 

Nacional, el pastor me invitó a pasar adelante para presentarme ante la congregación y para 
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que les compartiera el motivo de mi presencia en la ciudad. Pero ocurrió que una diaconisa 

interrumpió mis palabras levantando la mano, y exclamó: 

 ¡Pastor! ¡Pastor!  

 El pastor, evidentemente sorprendido de tal interrupción, calló. Y como el que calla, 

otorga, la diaconisa prosiguió: 

¿Cómo es posible que usted le permita usar el púlpito a ella? 

 De inmediato se puso de pie un hermano y manifestó ante mi desconcierto: 

 ¡La hermana no es ninguna santa! 

 La congregación toda comenzó a aplaudir, no con el aplauso de la alabanza a Dios, 

sino con el aplauso de la protesta y de la desaprobación, que suenan igual pero expresan un 

ánimo diferente. 

 Y asustada me pregunté en voz baja: “¡Dios mío! ¿Qué está sucediendo aquí?” 

 

* * *  

 

 Comprendiendo la situación, el pastor se acercó a mí y me habló cariñosamente: 

 Hermanita, ¿podría pararse de espaldas a la congregación? 

 Me pareció absurda su petición, porque la iglesia nunca debe ser confundida con 

una pasarela. Pero ante tanta amabilidad de quien me había invitado para ser presentada 

ante la congregación, un tanto aturdida hice lo que me pidió, esperando que luego me 

agradecería y me invitaría a tomar asiento. 

 Pero esto es lo que ocurrió. . . El pastor me dijo acusadoramente: 

 ¡La congregación tiene razón, hermana! ¡Usted está en pecado! 

 Prosiguió con su mordaz comentario, y explicó: 

 En primer lugar, una mujer cristiana no debe usar zapatos calados que permitan 

ver sus pies, porque así sus pies son vistos por el mundo, lo cual es inmundo. De igual 

manera, una mujer cristiana no debe usar falda corta, porque sus piernas son vistas por el 

mundo, lo que de ninguna manera conduce a la santidad. Y de remate, ¡usted se ha cortado 

el cabello! 

 

* * *  

 

 Años atrás, a pedido del pastor y de la iglesia de la cual yo era miembro, me había 

hecho crecer el cabello hasta más bajo de las rodillas. Pero con el paso del tiempo, y en otro 

ambiente congregacional, empecé a usar el cabello más corto, como el resto de las chicas, 

pero no tan corto como para merecer una condenación.  

Ya me había olvidado de la imposición clerical, a medida que mi testimonio y mi 

reflexión de la Palabra de Dios eran enriquecidos continuamente en el Aula Magna de la 

California Biblical University of Peru (CBUP), cuya Santa Sede se encuentra en la Avenida 

Brasil 1156.  

 Luego, el pastor exclamó con voz de arcángel: 

 ¿Qué hacemos con esta pecadora? 

 Todos a una, gritaban diciendo: 

 ¡Disciplínala! ¡Disciplínala! 
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 Por mi mente aturdida empezaron a entreverarse las escenas de la pasión del Señor, 

cuando la multitud manipulada pedía a Pilatos: “¡Crucifícale! ¡Crucifícale!” 

 Sus palabras retumbaban en mi cerebro. Pero de repente se produjo un providencial 

apagón, y el templo quedó en tinieblas. Y el pastor, levantando la voz para sobreponerse al 

bullicio suscitado, manifestó: 

 ¡La reunión queda suspendida para mañana! 

 

* * * 

 

 Fueron saliendo los hermanos uno tras otro en medio de murmullos, y finalmente 

salí yo hacia el espacio más claro, que era la puerta de la calle. No me percaté en qué 

momento desapareció el pastor Apagón, porque parece que se apartó a un cuarto contiguo, 

para palpar sus objetos personales. 

 Una vez en mi alojamiento me puse a llorar y a pensar en lo injusto y equivocado 

que estaba aquel siervo de Dios con respecto a mi persona. Empecé a observar lo absurdo 

de los argumentos legalistas que se esgrimen para pisotear los Derechos Humanos de la 

Mujer, aunque jamás había parafraseado previamente para mí, personalmente y como 

mujer, el concepto de “Derechos Humanos”. 

 

* * *  

 

 Al día siguiente me dirigí a la Plaza de Armas de la ciudad, para esperar junto con 

los demás “convencionales” la llegada del Supervisor Nacional y de su flamante esposa, 

que en comparación de todas nosotras, las convencionales, ¡era toda una Barbie!  

Ella también venía para la gran fiesta espiritual que estaba a punto de empezar, y 

que sin duda me haría olvidar la humillación que sufrí la noche del apagón en aquella 

pasarela, perdón, en aquella iglesia evangélica. 

Por mi mente pasaron pensamientos hermosos, pues a aquel apagón providencial, 

sin duda sucedería el plenilunio de la fiesta espiritual, a la cual yo había sido invitada por el 

mismo Supervisor Nacional para estar al lado de su Barbie, digo, de su esposa. 

La banda de la iglesia estaba presente y se aprestaba a recibir con bombos y platillos 

al líder nacional y a la élite de la Iglesia Evangélica del Código Secreto. 

Entonces descendió de su auto el Supervisor Nacional y saludó al público 

congregado con su clásico saludo pentecostal: “¡Gloria a Dios! ¡Aleluyáaa! ¡Bendiciones, 

hermanos!” 

 

* * * 

  

El recibimiento fue de lo más grande, entre aplausos y el ruido estridente de la 

banda de músicos. 

Pero de pronto, sucedió algo que ocasionó un shock a todos los presentes. 

Cuando la esposa del Supervisor Nacional bajó del auto, ni bien asentó sus pies en 

tierra, la banda fue silenciada por un dirigente local, y los aplausos se desvanecieron. 

La alegría se convirtió en pesado murmullo. Y en ese preciso instante surgió de 

entre la multitud una Profetisa que proclamó la palabra de Dios diciendo a gran voz: 
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¡Pueblo mío! ¡Yo quiero santidad para ti! ¡Pero para que sepas, anoche, juntos con 

el apagón, ha llegado una anticristo, y ahorita acaba de llegar la segunda anticristo! 

Y prosiguió levantando más la voz: 

¡Pueblo mío! ¡Tened cuidado, porque si os acercáis a ellas resultaréis sellados con 

el Seiseiseis! 

 

* * *  

 

Todos se dieron cuenta de que se refería al vestido y la presentación personal de la 

Barbie del Supervisor Nacional, que como era la esposa de quien me había invitado a viajar 

para la Convención, yo me encontraba a su lado, después de haber sido la única que le 

extendió la mano para saludarla y recibirla con una sonrisa de amabilidad. 

La Barbie del Supervisor Nacional, que era la predicadora principal anunciada para 

la Convención, me preguntó: 

¿Qué está pasando aquí? 

Yo le respondí: 

Descuide, hermana, es una reacción de ellos a nuestra manera de vestir. 

Mientras quedábamos boquiabiertas y en silencio, la gente, tanto cristiana como no 

cristiana corrían despavoridos hacia la Iglesia Pentecostal. ¡Era una verdadera estampida! 

En mis adentros dije: “Parecería que corren de la presencia del mismísimo 

demonio.” 

* * * 

 

Después del apagón vino la estampida. Pero sin duda el fanatismo no alcanzaría a 

penetrar los muros sagrados de la Convención Nacional de Mujeres iluminada por el 

plenilunio de la reflexión teológica y de la libertad con que Cristo nos hizo libres también a 

las mujeres. Eso pensé. . . 

Llegado el momento del acto de apertura de la Convención, el Pastor Apagón, de 

cuyas manos me libró el providencial apagón en la noche anterior, se dirigió al púlpito para 

inaugurar la fiesta espiritual. Pero se desvió un poquito de su ruta al púlpito para acercarse 

a mí y chotearme entregándome mi carta de expulsión de la Convención. 

Una vez arriba, en el púlpito, dio una breve exhortación a la santidad del pueblo de 

Dios, a la cual siguió algo totalmente inesperado para todos los convencionales. Primero se 

refirió al vestido de la mujer cristiana, describiendo sus zapatos, su falda y su pelo. Y a 

continuación anunció que tendría lugar algo especial. Lleno de regocijo lo anunció en los 

siguientes términos: 

Amados hermanos, en lugar del Discurso de Inauguración programado (que 

estaba a cargo de la Barbie), tendremos el “Lavamiento de Pies”, destinado a las hermanas 

que nos visitan. 

La Barbie del Supervisor Nacional se quedó pasmada, y me preguntó: 

Hermana, ¿qué está pasando aquí? A ti te tocaba dar las palabras de bienvenida, 

no al Pastor Apagón. Después de todo esta es una Convención Nacional de Mujeres, 

centrada en la temática del ministerio profético de la mujer. . . 

Le respondí: 
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Es que dicen que nosotras dos somos pecadoras. A mí me acaban de informar de 

mi expulsión de la Convención, y a usted la acaban de excluir de la predicación y de toda 

otra intervención. 

Después de anunciar el nuevo curso de la agenda del día, el Pastor Apagón dirigió 

triunfalista a donde estábamos las dos, y al verme hablar con la Barbie, se acercó a mí y me 

dijo: 

¡Este lugar es santo, y ya no te pertenece a ti! Para que no nos contamines, 

¡mejor, lárgate! 

 

* * * 

 

La Barbie del Supervisor Nacional, al ver tal falta de respeto de un siervo de Dios 

ante una mujer, tuvo el valor de decirle: 

Pastor, usted está equivocado. . . 

Como el Pastor Apagón se detuvo en seco, ella prosiguió a hacerle una pregunta 

comprometedora: 

Pastor, ¿usted ha leído alguna vez la Biblia? 

El pensó que ella tendría un argumento contundente debajo de su manga, y prefirió 

desarmarla psicológicamente de antemano. Así cometió la imprudencia más grande de toda 

su vida, la de contestar: 

¡NO ES NECESARIO LEER LA BIBLIA! 

 

* * * 

 

Aquella fue una imprudencia mortal. Pero peor fue lo que dijo la Falsa Profetisa, 

que de repente reapareció al lado del Pastor Apagón, como si se tratase de su sombra. Ella 

era la diaconisa que en el culto de la noche anterior llevó al pastor a faltar contra los 

Derechos Humanos de la Mujer.  

Ella intervino prepotentemente en el diálogo para apuntalar el argumento del Pastor 

Apagón, y nos explicó: 

La Biblia sólo sirve para echar fuera demonios, y para ponérsela a los enfermos 

en el chupo o en la parte que les duele. Lo importante es orar, ayunar y hacer vigilia. 

Y pensando que nosotras dos estábamos molestando al Pastor Apagón, a SU pastor, 

añadió: 

¡No hay que molestar a este siervazo de Dios, porque si se atreven a proferir una 

sola palabra más contra el Ungido de Jehová, Dios va a mandar ahora mismo fuego 

consumidor sobre ustedes! 

 

* * *  

 

Al escuchar tales amenazas, la Barbie del Supervisor Nacional levantó su mano al 

cielo y dijo: 
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¡Señor y Dios mío! ¡Tú que conoces los corazones, demuéstranos ahora que esta 

profecía no proviene de ti, y que esta mujer es una Falsa Profetisa! ¡Demuéstranos 

mandando fuego consumidor sobre ella! 

Y dirigiéndose a la Falsa Profetisa con impresionante autoridad y gran descarga de 

adrenalina y poder psicológico y espiritual, le dijo en voz alta, como si un demonio fatal 

hubiese tomado posesión de ella: 

En el nombre de Cristo, ¡sal fuera! 

Y la Falsa Profetisa, creyendo que se refería a ella, salió corriendo 

desesperadamente, como perro con cuete, como si el diablo se le hubiera echado encima 

para descuartizarla y comérsela viva.  

Así desapareció definitivamente del escenario de la Convención y de la política 

gerencial que estaba en acción. 

 

* * * 

 

Sentí gran liberación. Presentía que la Falsa Profetisa y el Pastor Apagón estaban en 

pacto satánico, para echar a perder la Convención Nacional de Mujeres, y que por fin 

estábamos liberados del espíritu del mal. 

No faltaron mujeres, y también varones, que sintiendo lo mismo lloraban de 

emoción y expresaban con voz potente: “¡Aleluyáaa! ¡Gloria a Dios! 

Parecía que la manifestación de Dios empezaba a sentirse en la Convención 

Nacional de Mujeres. Tras unos minutos en que la agenda de la Convención quedó 

suspendida, se acercó a nosotras dos un grupo de hermanas, y con mucha amabilidad nos 

pidieron que pasáramos a una sala contigua para “el Lavamiento de Pies”, que dizqué “era 

parte de los actos de inauguración de la Convención”, aunque no estaba en la agenda 

impresa. 

Accedimos, pensando que se trataba de un ritual de bienvenida, como cuando 

humildemente el Señor lavó los pies de sus discípulos. Aunque sentíamos que éramos 

indignas de esta demostración de honor, no prestamos objeción. 

 

* * * 

 

Una vez en la Sala del Lavamiento de Pies, nos pidieron que nos sacáramos los 

zapatos. 

La Barbie del Supervisor Nacional se ofreció humildemente, que fuésemos nosotras, 

más bien, las que realizáramos este acto simbólico en honor de las mujeres de la iglesia 

local. 

En eso, una hermana se acerca a nosotras portando un enorme cuchillo en sus 

manos. 

Era un cuchillo bien afilado. Nos hubiésemos desmayado en ese instante de horror, 

si no fuera porque yo entendía lo que conversaban esas mujeres en quechua, su lengua 

nativa. 

Le dije a la Barbie que no tuviera miedo, y que optáramos por respetar en tal 

momento su minicultura evangélica local. Después de todo, esto era parte de nuestra misión 

como líderes en el pueblo de Dios. 



 

12 

 

Era evidente que dicho ritual era un recurso de última hora, como el lector podrá ver 

más adelante. 

 

* * *  

 

De lo que hablaban en quechua las hermanas, comprendí que el acto del lavamiento 

de los pies no era como el acto realizado por Jesús. Se trataba, más bien, de remover con la 

punta del cuchillo “el pecado de los pies”. Es decir, eliminar los residuos de pintura del 

pedicure en las uñas de los pies de la Barbie del Supervisor Nacional. 

Es probable que con anterioridad a su llegada, ellos se habían enterado que ella 

usaba pedicure. Con el pecado de pedicure, ella no podría ni siquiera ingresar a la sala de la 

Convención, y menos exponer la Palabra de Dios en el acto de inauguración. 

Nos informamos después que se había suscitado un gran conflicto en el seno del 

liderazgo de la Convención Nacional y que se había llegado a una negociación conciliadora 

para que la Barbie del Supervisor Nacional pudiera participar en los actos de la Convención 

como estaba previsto, sin que toda la agenda fuera afectada por la intransigencia de unos 

pocos líderes macho-chauvinistas de la iglesia local, nuestros supuestos anfitriones. 

Por eso se acercó otra hermana a la Barbie y le entregó una peluca de larga 

cabellera, que alcanzaba, como Dios manda, hasta más debajo de sus nalgas.  

Como a ella le habían mandado para entregar la peluca a la predicadora, le dijo: 

Hirrmanita, para qui súbis púlpitu pridicarrr, póngasilu estu, porque si no, il 

pasturrr no va dijarrr pridicarrr. . . 

La Barbie responde: 

¡Nooo! ¡NO, hermana! ¡Por favor, NOOOOO! 

 

* * * 

 

En ese preciso momento entró en la Sala del Lavamiento de los Pies, el Supervisor 

Nacional, esposo de la Barbie, y todos se quedaron paralizados, pues lo de la peluca no 

estaba incluido dentro de los términos de la negociación con los pastores y líderes locales. 

Se trataba de una jugada sucia del Pastor Apagón y de la Falsa Profetisa, con el propósito 

de humillar definitivamente a la mujer que tenía a su cargo la exposición de la Palabra de 

Dios, para minar su autoridad como sierva de Dios y líder de la iglesia a nivel nacional, y 

para hacer añicos su autoestima y su ministerio profético. 

Pero esta última jugada, una vez al descubierto, minó definitivamente el poder del 

Pastor Apagón y de la Falsa Profetisa, que era quien actuaba como consultora y asesora del 

pastor y del liderazgo local. 

Una vez desarmados la Falsa Profetisa y el Pastor Apagón, la Convención Nacional 

de Mujeres prosiguió con su agenda sin otra novedad. Sólo que no se trató del tema 

principal, que había sido programado y anunciado a nivel nacional: “La dimensión 

profética del ministerio de la mujer.” 

 

* * *  
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¿Y qué significa, después de todo, “la dimensión profética del ministerio de la 

mujer”? 

Casualmente, para aclarar eso se requería de aquella Convención Nacional de 

Mujeres. Pero en resumidas cuentas, quiere decir que la mujer, al igual que el hombre, y sin 

dejar de ser mujer, puede conocer la voluntad de Dios a causa de su llamamiento y su 

conocimiento de la Palabra de Dios, y debe proclamarla sin ninguna traba impuesta por el 

liderazgo eclesial o por los prejuicios machistas tanto de los varones como de las 

“varonas”, que a menudo estorban la obra de Dios. 

Entonces, ¿la Convención Nacional de Mujeres fracasó en su objetivo de 

desarrollar el tema de la dimensión profética del ministerio de la mujer? ¡Qué fatalidad! 

¿Esu criis hirrmanita? ¡Si no hubiera sido por lo que ocurrió en ese oscuro rincón 

de la serranía peruana, no se hubiera escrito esta historia que ha dado la vuelta al mundo 

despertando las conciencias dormidas!  

 

* * *  

 

Cuando escribí el título original de la presente historia, que era “Convención Fatal”, 

no quería decir que lo ocurrido fue una fatalidad o una desgracia, o que fatalmente nos 

hundiera a las tres protagonistas femeninas, incluida la Falsa Profetisa, y a todas las 

mujeres del mundo en la humillación del Anticristo, sino que todo estaba establecido 

irrevocablemente por los designios del Altísimo, y sus planes a corto, mediano y largo 

plazo, ya no en ese rincón de la sierra, sino a lo largo y ancho del planeta Tierra. 

De ese hito histórico al reconocimiento del ministerio profético de la mujer en la 

Iglesia Evangélica del Código Secreto, no dista mucho trecho. Y ya se habla de que esto se 

viene en los próximos años, gracias al impacto de la Pastoral Latinoamericana desarrollada 

por la California Biblical University of Peru (CBUP) y de esta humilde contribución 

literaria. 

 

º   º   º 
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INTRODUCCION 

ETICA PASTORAL Y PROFESIONAL 

 

 El título de la presente separata académica lo dice todo: Se trata de ética profesional, 

pero de ética profesional enfocada en el desempeño del pastor evangélico y adventista 

como una persona que posee licencia ética y moral para ejercer, licencia que deriva de la 

estructura eclesial prioritariamente, y en algunos raros casos también del Estado. 

 Un curso sobre ética no tiene el objetivo de exponer paradigmas a seguir. Si de eso 

se tratara, podría ser remplazado por otro material que enfoca el desempeño de Jesús como 

el Buen Pastor, y con ello se agotaría el tema. Al contrario, se parte de situaciones 

concretas, y de ellas se deriva medidas correctivas de ser necesario. No proceder de esta 

manera haría que todo esfuerzo no afectara para nada el status quo porque estaría al margen 

del mismo. 

 La metodología a seguir puede producir una ilusión óptica en el lector, como que 

apreciamos negativamente el pastorado. Tal error de apreciación puede ser fácilmente 

corregido cuando sean descartados todos aquellos que se encuentran ejerciendo el 

pastorado sin el respaldo de la vocación divina y sean confirmados aquellos cuyo 

desempeño obedece las premisas del evangelio. 

 La única manera de enfocar la ética pastoral con resultados provechosos será, por 

consiguiente, recurriendo a casos de estudio que promueven la reflexión. Es posible que 

entre todos los estudios teológicos, ninguno requiera de esta metodología como la ética 

pastoral. 

 

 

 

 ETICA PASTORAL 

Y CASOS DE ESTUDIO 

 

 El presente volumen se compone de dos partes: 

En la Primera Parte se expone conclusiones que se basan en casos que fueron 

sometidos a estudio en la Santa Sede con el propósito de explorar la temática y poner los 

fundamentos para la elaboración de una propuesta de ética pastoral a ser difundida en el 

mundo evangélico a partir  de la Plataforma Pastoral de la CBUP. 

 Tales casos de estudio tuvieron el formato de historias cortas, a las cuales nos 

referimos frecuentemente en el presente volumen. Pero dado su valor para el lector, así 

como también su número, optamos por incluirlas en el mismo volumen. 

 

 

La Segunda Parte contiene casos que fueron sometidos a estudio en la Santa Sede de 

la CBUP con el propósito de explorar la temática y poner los fundamentos para la 

elaboración de una propuesta de ética pastoral a ser difundida en el mundo evangélico a 

partir  de la Plataforma Pastoral de la CBUP. 
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 Tales casos de estudio tuvieron el formato de historias cortas, a las cuales nos 

referimos frecuentemente en el presente volumen. Pero dado su valor para todo lector las 

incluimos en este volumen a fin de ser estudiadas a partir de las notas y comentarios que 

aportamos. 

 

* * *  

 

Las historias cortas que utilizamos en el aula, algunas escritas por los estudiantes 

mismos de la CBUP, otras por los profesores de la institución, y también por vuestro 

servidor son indicadas al comienzo en la sección CONTENIDO. 

 El lector observará que la mayor parte de las historias tienen que ver con el 

desempeño pastoral cuestionable de algunas mujeres, que contribuyen a desacreditar el 

ministerio pastoral de la mujer. Esta es una lacra que quisiéramos borrar por completo en 

las iglesias evangélicas. Esperamos que el énfasis que representa el número de historias que 

se incluye en el presente volumen pueda ayudar a depurar el ministerio pastoral de la mujer. 

 En algunos casos, el liderazgo de la mujer en la iglesia asume el perfil de una mujer 

que se oculta detrás de un pastor varón a quien manipula con graves consecuencias en la 

vida espiritual del pueblo de Dios. Tal es el caso de la mujer que se convierte en 

protagonista de la historia escrita por la Dra. Carmen Espinoza Bravo, “El ojo de la 

tormenta”. Se trata de una tormenta espiritual que se levanta en la iglesia para arrasar con 

las personas que representan un auténtico llamado de Dios, pero en el centro mismo de tal 

tormenta, en el ojo de la tormenta, Dios tiene un refugio seguro para los suyos, donde los 

protege hasta que pasa la tormenta y los verdaderos agentes de Dios son vindicados y 

expuestos en toda su gloria. 

 

* * *  

 

 La Antología de Historias Cortas tiene un objetivo secundario pero igualmente 

importante: Sembrar en medio del pueblo evangélico el respeto de los derechos humanos, 

sobre todo los derechos de la mujer y los derechos del niño, que tan frecuentemente son 

pisoteados en nuestro medio eclesial evangélico. 

 Pero en la Iglesia Evangélica no sólo son pisoteados los derechos de la mujer, sino 

también de los varones, sobre todo de aquellos que obedeciendo al llamado divino 

manifiesto en su vocación pastoral, son humillados y abusados de múltiples maneras, 

algunas de las cuales son expuestas a la luz por la historia “Crónica del Gran Faenoncito”, 

escrito por el apóstol Carlos Bautista Ñaupa, que mereciera por su historia el Gran Trofeo 

Literario “El Huevo de Oro CBUP”. 

 

* * *  

 

 Las historias de la Antología sin duda, despertarán la conciencia del pueblo 

evangélico y empoderarán a sus directivos para remover del sitial pastoral a tales personas 

que representan la anti-misión, y a quienes el Apóstol Juan llama “anticristos” como 

diciendo: “¿Para qué esperar al Anticristo, si ya los tenemos en medio nuestro?” O como 

dice el apóstol Chato Barraza: “¡Los hay como cancha!”  
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Su lectura expone elocuentemente los síntomas de las enfermedades espirituales y 

mentales que si no se tratan a tiempo, pueden llevar a la destrucción de la iglesia local. 

 

 

  

 COMENTARIO DE LAS 

HISTORIAS DE LA ANTOLOGIA 

 

 A continuación nos referimos sólo a las historias cortas que requieren de algún tipo 

de comentario: 

 

 

 En el ojo de la tormenta 

 

 La historia con que empezamos la presente separata fue escrita por la Dra. Carmen 

Espinoza Bravo cuando era estudiante de grado en la CBUP, habiéndose destacado, entre 

otros aspectos, el de la corrupción de algunos pastores evangélicos, su deliberado atentado 

contra los derechos humanos particularmente los derechos de la mujer, su profanación 

del culto a Dios, y su asociación para delinquir con un personaje siniestro que en algunas 

iglesias evangélicas ha adquirido status folklórico: Nos referimos a una sombría mujer que 

actúa como satélite del pastor, pero en el fondo lo manipula a él y maneja a la iglesia local 

detrás de bambalinas. 

 Un caso similar, expuesto por el apóstol Carlos Bautista Ñaupa en su “Crónica del 

Gran Faenoncito”, que mereciera el Gran Trofeo Literario “El Huevo de Oro CBUP”, 

incluimos en la separata, Etica Pastoral: Casos de Estudio. 

 No se trata de la esposa del pastor, y es posible que de ser él casado, ella actúe 

minando la estabilidad del hogar pastoral, sin que lo adviertan ni el pastor, ni su familia ni 

la iglesia. 

 ¿Existe posibilidad de corrección en situaciones como ésta? 

 Quizás no. En tal caso el enfoque de la presente separata académica empoderará a 

los directivos de la iglesia a remover del sitial pastoral a tales personas que representan la 

anti-misión, y a quienes el Apóstol Juan llama “anticristos”. 

 

 

 La Generala  
 

 El caso que presenta la Dra. Espinoza no es único. Un caso similar ha sido 

presentado por el apóstol Juan Terrazos con el título de “La Generala”, y lo incluimos en la 

separata de Etica Pastoral: Casos de Estudio. Ella salió de la iglesia que él pastorea debido 

al cambio de su residencia a la ciudad de Huancayo, y el apóstol Terrazos no fue consciente 

de la metamorfosis que se produjo en su psique hasta convertirse en “la Generala”. 

 En cierta ocasión ella le invitó para predicar en la iglesia que ella llegó a pastorear, 

y lo primero que observó un tanto confundido fue que ella comandaba dicha iglesia con 

disciplina militar. 
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 Llama la atención este caso porque sin tener respeto de Dios ni de la congregación 

se interrumpió el culto dominical y el sermón sobre la Parábola del Sembrador, cuando el 

invitado dijo que el sembrador que tenía resultados a ciento por uno era una persona 

preparada y con educación teológica. Eso hizo que la Generala diera órdenes a su 

oficialidad para interrumpir la predicación y despedir la congregación. 

 La historia del Dr. Terrazos fue utilizada como caso de estudio en la Santa Sede de 

la CBUP, juntamente con su historia intitulada “El ángel del retablo”, que también 

incluimos en la separata académica, Etica Pastoral: Casos de Estudio. 

 

 

 ¡Qué roche! 

 

 Otro caso semejante ha sido presentado por el Dr. Salomón Grados Román, apóstol 

de la IEP, quien narra lo que ocurrió en esa iglesia liderada por una Falsa Profetisa, cuando 

él entró en ella invitado por un ser querido. 

 Cuando ingresó el apóstol en la sala de culto, ella estaba profetizando acerca de su 

cercano matrimonio con un ser especial. Y para dramatizar su profecía ante la concurrencia, 

cuando él entró ella exclamó: “¡El es! ¡El es!” Quería decir que él era su novio enviado 

por Dios. 

 La profetisa lo vio alto y hermoso como el rey Salomón, y le echó lente. Pero no se 

imaginaba que ese ser de aspecto casi infantil y humilde como una lechuga. . . ¡ya estaba 

casado! 

 ¡Qué roche! 

 

* * * 

 

 Existen muchos casos similares de esta mujer fatal que asume el pastorado de una 

iglesia local o hace pareja con el pastor de la iglesia en el más pulcro estilo apocalíptico de 

la Bestia y el Falso Profeta; en este caso, la Falsa Profetisa. 

 ¿Quién es esta mujer? ¿Por qué actúa como actúa? Eran las preguntas que se intentó 

responder en el aula. 

 Intentamos estudiar su status eclesial, cómo surge tan campante en el liderazgo local 

y cual es su asociación real con el pastor titular. 

 En la Santa Sede de la CBUP se planteó la urgencia de investigar estos casos, y 

otros problemas relativos a la corrupción en la iglesia, con la metodología del periodismo 

de investigación, para examinar qué nexos sexuales, financieros, babosos o de otro tipo, 

existen en estas parejas de partículas cuánticas que tanto daño ocasionan al pueblo de Dios 

y a la dignidad del ministerio pastoral de la mujer. 

 Creemos que en medio de las circunstancias reinantes en la tradición evangélica, 

estos casos afectan el ministerio pastoral de la mujer, y que si pudiesen ser despejados a 

tiempo, el ministerio pastoral habrá cobrado gran impulso como un factor correctivo de la 

iglesia y de la sociedad. 

 

* * * 
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 Nuestra metodología es bíblica, pues se basa en la enseñanza de 2 Timoteo 3:16, 

que es formulada de la siguiente manera en la Biblia Decodificada-La Biblia Decodificada: 

 

 Toda la Escritura es inspirada por Dios y es útil para la enseñanza: 

 Para la reprensión. 

 Para la corrección 

 Para la instrucción en justicia. 

 

 Nuestro objetivo es establecer ciertos planteamientos para dar expresión a una Etica 

Pastoral que caracterice positivamente a nuestras iglesias evangélicas. En varios aspectos 

hemos tenido que ir contra la marea, contra la postura que se exterioriza en expresiones 

tales como “no sacar los trapitos al Sol” o “los trapos sucios se lavan en casa”. 

 Se trata de explorar y de formular una postura ética contra el encubrimiento que ha 

venido a caracterizar a muchos líderes evangélicos, un fenómeno creciente que se han 

propuesto corregir los académicos de la Plataforma Pastoral de la CBUP tras enfocar el 

problema, o como lo expresa el Apóstol Pablo: Tras la reprensión. 

Sea bienvenido, amado lector a antología de historias cortas que sigue, cuya 

reflexión en grupo puede producir los frutos anhelados. 
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P R I M E R A  P A R T E 

ETICA PASTORAL 

Y PASTORAL EVANGELICA 

 

 

 
 

 

 En mi discurso de inauguración del Módulo CBUP centrado en la temática de la 

PASTORAL LATINOAMERICANA, en julio del 2012, me referí al contenido del Sermón 

del Monte como “el Manifiesto Pastoral”.  

Era necesario recurrir a este término, “manifiesto”, con cierto aroma político, por 

cuanto el tema mismo de la Pastoral, o más concretamente, la Pastoral Evangélica, o aún 

más concretamente, la Pastoral Evangélica Latinoamericana, había sufrido de politización, 

y de politización con “cara conocida”: El marxismo-comunismo que estaba a punto de 

echar por la borda a la doctrina del evangelio tal como fuera expuesta de manera sumaria 

por Jesús en el Monte de las Bienaventuranzas. 

 Cinco cursos del Módulo CBUP de julio del 2012 desarrollaron la temática de la 

Pastoral Latinoamericana, y uno de ellos fue el que tenía el tema que nos ocupa en la 

presente separata académica: Etica Pastoral. Otro fue el de Pastoral Evangélica. Y son tan 

parecidos los títulos que se hace necesario en esta parte hacer una distinción en lo que 

refiere a su temática y a su contenido. 

 

* * * 
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 En ambos cursos se partió de la situación presente de las iglesias evangélicas al 

frente de las cuales está el liderazgo pastoral. Pero mientras en el curso de Pastoral 

Evangélica se enfocó de manera macro cómo se concebía el ministerio pastoral en las 

Iglesias Evangélica de América Latina, y nos esforzamos por establecer medidas 

correctivas también de manera macro, relacionando a la Iglesia y la Sociedad, en el 

presente curso de Etica Pastoral nuestro enfoque es micro, centrado en el consultorio 

pastoral de las iglesias evangélicas, en la temática de la consejería pastoral y en la manera 

como interactúan las personas en un ambiente de dignidad, respeto de los derechos 

humanos, y más allá de las limitaciones de la ética misma, en un ambiente de amor 

cristiano. 

 

 

 

 EL MANIFIESTO PASTORAL 

 

 Debido al enfoque particular de la presente separata académica, se hace necesario 

recurrir a las premisas del Manifiesto Partoral del Sermón del Monte con respecto a la 

persona y la tarea del pastor evangélico y adventista.  

De los primeros veinte versículos del Capítulo 5 del Evangelio de Mateo derivamos 

las siguientes observaciones relativas al carácter y desempeño del pastor evangélico: 

 

1. Es un ser humano que es “pobre en espíritu”, por lo cual será premiado con su 

acceso al Reino de los Cielos y a la estrategia misionológica del Altísimo. Lo contrario se 

da a menudo: Allí tenemos a los pastores que se creen la divina pomada, pero que en el 

examen de Misionología de la CBUP se sacarían cero. 

 ¿Por qué escogió Jesús ese trofeo para ellos, el Reino de los Cielos? 

 Porque el Reino de los Cielos es la dimensión donde se cumple plenamente la 

voluntad de Dios, y no la voluntad del pastor rico en espíritu, es decir, con complejo de 

superioridad. 

 

 2. Es un ser humano que llora. Justamente, la obra de Teología Pastoral escrita por 

Lucille Lavender, lleva como título, Los pastores también lloran (en analogía de la serie 

televisiva, “Los ricos también lloran”), mostrando, no tanto que son unos llorones, sino que 

lloran por otros que quizás no tienen la capacidad de producir lágrimas, como dice el 

poema de Belmonte: “Hay que llorar por los que no lloran.” 

 

 3. Es un ser humano que es manso, por lo cual será premiado con la Tierra por 

heredad, de la misma manera que Moisés, que era manso, y que aunque no entró a la Tierra 

Prometida, sin duda la recibió por heredad para él y para su pueblo Israel, per seculo, 

seculo seculorum, amén. 

 

 4. Es un ser humano que tiene hambre y sed de justicia. 

 

 5. Es un ser humano misericordioso, por lo que él también recibirá misericordia. 
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 6. Es un ser humano de limpio corazón, por lo que verá a Dios. 

 

 7. Es un ser humano pacificador, es decir, que hace la paz, por lo que será llamado 

“hijo de Dios”, que es más valioso que recibir el Premio Nobel de la Paz. 

 A propósito, ¿por qué será llamado “hijo de Dios”? 

 Porque Dios tiene la iniciativa para hacer la paz. Ningún ser humano mediocre tiene 

tal iniciativa; por lo mismo no puede ser pastor. 

 

 En realidad, se trata de Siete Bienaventuranzas que describen el carácter del pastor a 

la manera del Buen Pastor, Jesús de Nazaret. 

 Los versículos 10-12 del Capítulo 5 de Mateo, en realidad son un comentario de 

estas Siete Bienaventuranzas,
1
 siete como los colores que componen la luz blanca tal como 

se puede comprobar proyectándola a través del Prisma de Nichols. 

 

 

 

 RADIO DE ENFOQUE 

 DE LA ETICA PASTORAL 

 

 No es el Chapulín Colorado, y menos el academismo y su aparato bibliográfico lo 

que podrá ayudarnos a desarrollar una ética pastoral. Los fundamentos de la ética pastoral 

se encuentran en la Biblia, y se hace necesario explorarlos como hacemos en la separata 

académica de Etica Bíblica, incluida en la Biblioteca Inteligente MCH. 

 Aparte de los problemas que solemos atender en nuestro consultorio de consejería 

pastoral, la ética pastoral enfoca más de cerca el desempeño profesional del pastor, tanto en 

su vida privada, en el ámbito de la iglesia local y en el seno de las confraternidades de 

pastores, instituciones que a menudo pierden su norte desde el preciso momento de su 

instauración y por tanto no sirven para fortalecer el pastorado y menos a la comunidad 

evangélica. 

 ¿Cuándo se ha tratado seriamente en una confraternidad de pastores el problema de 

los “ungidos de Jehovah” y otros líderes eclesiales considerados “de alto riesgo”? 

 ¿Acaso más bien no se parecen esas confraternidades a un club de viejas? 

 

* * *  

 

 La presente separata de Etica Pastoral enfoca también temas controversiales que 

exigen de parte del pastor una postura no autoritaria, sino de autoridad. 

 Tenemos en mente temas como el control de la natalidad, el divorcio y el nuevo 

matrimonio en la comunidad evangélica. O las responsabilidades respecto del Estado. O las 

responsabilidades respecto de las finanzas de la empresa eclesial, y la necesidad de 

transparencia y fiscalización. 

                                                           
1
Moisés Chávez, Evangelio de Mateo, Biblioteca Inteligente MCH. Moisés Chávez, Evangelio de 

Mateo, Biblioteca Inteligente MCH.  
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 La ética pastoral asume una postura respeto de los derechos humanos en la iglesia 

local y en la comunidad evangélica. 

 También evalúa la normatividad denominacional que excluye a las mujeres y a los 

hombres solteros del ministerio pastoral, y a los divorciados y concubinos del culto divino. 

 La ética pastoral asume una determinada postura respecto del rock cristiano y de las 

modalidades litúrgicas paganas que afloran y se desarrollan en el seno de la comunidad 

eclesial. 

 La ética pastoral asume una postura con relación a la participación en la política, 

pronunciándose sin tapujos sobre temas relacionados con el capitalismo, con el así llamado 

“socialismo del Siglo 21”, con el comunismo y el ecumenismo, que para algunos coños da 

lo mismo. 

 

 

 

 LA REFLEXION ETICA 

 Y LA CONSEJERIA PASTORAL 

 

 No es posible instaurar en la iglesia local un consultorio serio y respetable de 

consejería pastoral sin una plataforma ética propalada por el mismo pastor.  

La relación de la ética pastoral con la consejería pastoral es muy enriquecedora. Al 

respecto, la obra del Dr. James E. Giles, El ministerio del pastor consejero,
2
 es un buen 

manual que relaciona la ética con la consejería pastoral. Podríamos decir que tenemos al 

frente un manual de ética profesional aplicada. 

 Respecto de los valores morales, la ética pastoral tiene que traducirlos en pautas 

para la consejería pastoral, que es uno de los campos de desenvolvimiento profesional del 

pastor. El pastor debe promover la reflexión ética, la misma que fortalecerá su desempeño 

como líder y consejero en la comunidad eclesial. 

 

* * * 

 

 Sobre todo se debe reflexionar respecto de los valores morales evangélicos a los 

cuales se refirió Jesús en la analogía o Parábola de la Luz y de la Sal, como que constituyen 

los factores que alumbran, preservan y nutren la vida y la felicidad de individuo y de la 

sociedad humana. 

 Los valores tienen que ser nutridos mediante la reflexión y la praxis a fin de que 

puedan nutrir la vida diaria. Dicho de otra manera, cuando guardas tus valores, 

recíprocamente ellos salvaguardan tu vida. 

 Esto lleva a una estrecha dependencia de las enseñanzas de la Biblia, las cuales 

pueden ser iluminadas por la motivación ética. 

 

 

 

                                                           
2
James E. Giles, El ministerio del pastor consejero, Casa Bautista de Publicaciones, 1991.  
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 EL FENOMENO DE LA 

 RELATIVIZACION DE LOS VALORES 

 

 Respecto de los valores morales, se debe velar por ellos, ciñendo a ellos la conducta 

y cimentando sobre la base de ellos la cultura, la fe, la solvencia y la transparencia. De lo 

contrario, los valores pueden perder su valor, fenómeno que se conoce como “relativización 

de los valores”. No se trata de perder valor en sí, sino de dejar de manifestarse en la vida y 

en la experiencia del individuo y la sociedad. 

 La relativización de los valores es un proceso lento o veloz, aunque siempre 

gradual, en que los valores morales pierden su valor para el individuo o para el grupo 

social, debido a la confrontación con valores distintos o debido al simple relajo. 

 La relativización tiene como consecuencia el derrumbe de la estructura del 

individuo. Sobre todo si la persona en cuya vida se da es un pastor evangélico, el colapso es 

fatal pues va de la mano con el concepto judío del Gueihinom o Guehena que es peor que el 

infierno, pues en realidad es un basural al cual va a parar el ser humano. 

 El basural es el nivel más bajo al que conduce la relativización, el proceso en que 

los valores pierden su valor, algo que está ocurriendo en el ámbito de la Iglesia Evangélica 

a nivel mundial y constituye la preocupación número uno de los ideólogos de la California 

Biblical University of Peru. 

 

 

 

 REQUISITOS PARA EL PASTORADO 

 

 No podemos enfocar con justicia el tema de la ética pastoral sin referirnos primero a 

los requisitos para ser pastor evangélico o adventista. 

 El texto de 1 Timoteo 3:1-7 que en la Biblia Reina-Valera Actualizada (RVA) tiene 

el título editorial, “Requisitos para ser obispos”, también aplican para los pastores: 

 

 

 Fiel es esta palabra: Si alguien anhela el pastorado, desea buena obra. 

 Entonces es necesario que el pastor sea irreprensible, marido de una sola mujer, 

sobrio, prudente, decoroso, hospitalario, apto para enseñar; no dado al vino; no violento, 

sino amable; no contencioso ni amante del dinero. Que gobierne bien su familia y tenga 

sus hijos en sujeción con toda dignidad. Porque si alguien no sabe gobernar su propia 

familia, ¿cómo cuidará de la iglesia de Dios? 

 Que no sea un recién convertido, para que no se llene de orgullo y caiga en la 

condenación del diablo. 

 También debe tener buen testimonio de los de afuera, para que no caiga en el 

reproche y la trampa del diablo. 

 

* * *  

 

 También se aplica a los pastores el pasaje de 1 Timoteo 3:8-10, que en la Biblia 

RVA tiene como título, “Requisitos para ser diáconos”: 
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 Asimismo, los pastores deben ser dignos de respeto, sin doblez de lengua, no dados 

a mucho vino ni amantes de ganancias deshonestas; que mantengan el misterio de la fe con 

limpia conciencia. Que éstos sean probados primero, y después sirvan como pastores, si es 

que son hallados irreprensibles. 

 

 Y el pasaje de 1 Timoteo 3:8-10, que se refiere a las mujeres que asumen funciones 

de servicio en la iglesia local, se aplica también a las pastoras: 

 

 Asimismo, las pastoras deben ser dignas de respeto, no calumniadoras, sobrias, 

fieles en todo. . . 

 Porque las que sirven bien como pastoras ganan para sí buena reputación y mucha 

confianza en la fe que es en Jesús el Mesías. 

 

* * *  

 

 Por cierto, llama la atención el hecho de que, escribiendo al pastor Timoteo, 

Pablo no exponga en particular los requisitos para los pastores. ¿Por qué crees, Calongo? 

 Porque Timoteo es el pastor y porque toda la epístola dirigida a él es un tratado 

explícito de ética pastoral y de teología pastoral. 

 Estás en lo cierto, Calongo. También porque Pablo sabe que los requisitos que 

acabamos de enunciar, Timoteo ha de aplicarlos de antemano a sí mismo, lo cual Pablo da 

por descontado. 

 Pablo espera que para actuar sabiamente en la elección de un pastor, el comité de 

evaluación pastoral de cada iglesia local tomará en cuenta todas sus enseñanzas en todas 

sus epístolas, no sólo las expuestas en esta Primera Epístola a Timoteo.  

 Y porque es su oración que la iglesia local busque la guía del Espíritu Santo para 

escoger a sus líderes, para que juntamente con ellos la iglesia crezca de manera integral. 

 

 

 

 ETICA PASTORAL 

 Y CULTO CONGREGACIONAL 

 

 El escenario que más se presta a un pobre espectáculo de falta de ética en muchas  

de nuestras iglesias es sin duda el culto congregacional, justamente por tratarse de un acto 

público en la presencia de Dios y de los hombres. 

 No sólo señalamos el hecho de que la gente va al lugar de culto sin haber arreglado 

sus cuentas pendientes con sus hermanos, como nos enseñara el Señor en el Sermón del 

Monte. Lo más grave es la falta de ética profesional en el comportamiento del pastor y de 

otros funcionarios del culto, y cómo, en lugar de ministrar y alimentar a los creyentes a la 

manera del Señor, el culto se convierte en una plataforma de lavado cerebral y explotación 

religiosa de donde uno sale, no edificado, sino derribado y arruinado. 

 

* * *  
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 La Teología del Culto fue uno de los cursos en la CBUP en que se trató de la 

actuación de todos los que participan en el acto de culto a Dios en el templo, congregados 

alrededor de la predicación de la Palabra. 

 La Teología del Culto, es decir, el estudio de lo que en realidad constituye la 

adoración y la alabanza a Dios como Creador y como nuestro Padre que está en los cielos, 

tiene estrecha relación con las motivaciones y con la conducta personal previa al acto 

mismo del culto. Y nuestras motivaciones tienen estrecha relación con la manera cómo 

confrontamos las demandas de Dios respecto de nuestra santidad y la práctica de los valores 

que propala su Santa Palabra. 

 El tema de la teología del culto ha sido una parte inherente del curso de Homilética 

Interrelacional
3
 del CEBCAR y de la CBUP. Fue el Dr. Víctor Ramos Mamani, en su tesis 

de grado, Teología del culto,
4
 quien propuso que este tema fuera desarrollado de manera 

independiente a fin de poder sistematizar teológicamente sus conceptos antes de someterlos 

a la práctica. A su labor académica se suma la tesis del Dr. Homero Calongos sobre 

Teología Pastoral Contextualizada.
5
 

 

 

 

 EL PASTOR SADICO 

 Y LA IGLESIA MASOQUISTA 

 

 El pastor y psicólogo evangélico, Dr. Jorge A. León
6
 se refiere a una relación 

enfermiza entre el pastor y una congregación que puede haber sido llevada gradualmente a 

esa situación enfermiza por su mismo pastor. 

 Se refiere a la situación en que el pastor siente placer en golpear a la congregación 

desde el púlpito, en su predicación en el culto congregacional, y que muchos se lo 

agradecen al final del culto: “¡Gracias pastor! ¡Gracias por los palos! ¡Su sermón ha sido de 

gran bendición para mí!” Y otros lo alaban ya en sus casas: “El pastor nos ha dado de palos 

hoy, pero nos lo tenemos bien merecido.” 

 Como anota el Dr. Jaime Arizpe Valencia,
7
 el púlpito es el lugar de la exhortación, 

nunca el lugar desde donde se reparten palos, y menos aludiendo a personas específicas o 

señalándolas con nombres y apellidos cuando están sentados allá abajo. 

                                                           
3
Ver la separata con este título, incluida en la Biblioteca Inteligente MCH.  

4
Víctor Ramos Mamani, Teología del culto, Tesis de Grado CBUP, Lima, Julio, 2005.  

5
Ver Bibliografía al final.  

6
Jorge A. León, Psicología pastoral de la iglesia: Un análisis de las “enfermedades” que sufren las 

iglesias con la terapéutica adecuada para cada situación, Editorial Caribe, Miami, 1978.  

7
Jaime Arizpe Valencia, La restauración del ministerio de la exhortación, Tesis Doctoral CBUP, 

Lima, Julio 2009.  
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Se trata de una relación de poder enfermizo del pastor, que se incrementa con el 

paso del tiempo, y el Dr. Jorge A. León señala el hecho lamentable de que se da el caso de 

que tal congregación, en lugar de decrecer, más bien crece en asistencia, lo cual indica que 

no todo crecimiento numérico y estadístico es necesariamente sano e integral. 

 En estos casos, el Dr. Juan Yalico Campos, que estudiara el crecimiento aparente de 

las iglesias evangélicas comparándolo con el engordamiento “por causa de la celulitis y del 

maldito colesterol espiritual”, habla también de “una presunta hinchazón crónica” y la 

consecuente fiebre o temperatura que puede ser confundida con la temperatura normal. 

 

 

 

 LOS PASTORES Y LA CORRUPCION 

 

 El Dr. Pablo Balbuena Andrade, en su tesis de grado, Corrupción en la iglesia 

evangélica, con honestidad y valentía enfoca el tema de la corrupción en las iglesias 

evangélicas, que es lo mismo que decir, la corrupción de los evangélicos, y a la cabeza de 

ellos, de sus pastores. El enfoca ciertos temas vergonzosos que otros autores hubieran 

tenido miedo señalar. 

 Sí, existe corrupción en las iglesias evangélicas, y en nuestro tiempo la más 

descarada corrupción: La corrupción apostólica, en que pastores auto proclamados 

“apóstoles” proceden a cometer el grave delito de sacrilegio o robo de templos a beneficio 

de sí mismos y de sus asociados o cómplices. 

 Todos los evangélicos que estando advertidos no se apartan de esta apariencia de 

mal, son cómplices y encubridores. 

 

* * * 

 

 Es verdad que la naturaleza segmentada y dividida de la comunidad evangélica hace 

que esto pase muchas veces desapercibido, pero de que hay, la hay, y en todas sus formas, 

pedofilia incluida. El Dr. Balbuena ha explorado varios casos y la comunidad de la CBUP 

no puede hacerse de la vista gorda ante estos hechos que flagelan la Iglesia universal. 

 A la escasa bibliografía sobre el tema, en medio de la cual la tesis del Dr. Balbuena 

es una buena contribución, se añaden la tesis de grado del Dr. Sergio Romaní Larrea con el 

título, Líderes de alto riesgo en la iglesia evangélica,
8
 y la tesis de su esposa, la Dra. 

Gladys Victorio Arribasplata, Restauración versus Relativización.
9
 

 

  

 

 

                                                           
8
Sergio Romaní Larrea, Líderes de alto riesgo en la iglesia evangélica, Tesis de Grado CBUP, Lima, 

julio 2011.  

9
Gladys Victorio Arribasplata, Restauración versus Relativización, Tesis de Grado CBUP, Lima, 

2011.  



 

27 

 

 LOS PASTORES Y EL MITO 

 DE LA “BIBLIA EVANGELICA” 

 

 Constituye un atentado contra la Palabra de Dios, la Biblia, propalar desde el púlpito 

y desde la plataforma de las instituciones teológicas ciertas declaraciones respecto de 

diversas versiones de la Biblia, porque la destrucción que ocasionan en el alma de los 

creyentes es desastrosa. 

 Para empezar, no existe tal cosa como “Biblia Evangélica”, ni “Biblia Profética”, ni 

“Biblia Pentecostal”, ni “Biblia Bautista”. Si tanta necesidad hay de recurrir a un adjetivo, 

la Biblia es judía, el Antiguo y el Nuevo Testamento. 

 Lo que existe son diversas traducciones o revisiones de las traducciones, algunas 

más exitosas que otras, pero todas son la Palabra de Dios en nuestro idioma. Imagínate que 

ocurriría si tuviese razón Uri Paz, que dice que sólo es la Palabra de Dios si está en hebreo, 

¡y que si no la lees en hebreo, mancas! 

 

* * *  

 

 Por eso ha causado consternación en toda la América Latina el folleto difundido en 

octubre de 1995 por el Pastor Nadir Carreño, de Santiago de Chile, con el anti-ético título 

de BIBLIAS ADULTERADAS  O FALSIFICADAS. Es un ataque frontal contra todas las 

revisiones de la Biblia Reina-Valera después de la de 1909, que es la única que él considera 

verdadera. 

 Sus declaraciones atentan contra la fe limpia de todos los lectores de la Reina-

Valera de 1960, diciéndoles que tienen en sus manos “una Biblia falsificada”. 

 ¡Dios mío! Pero, ¿qué sabe el burro de alfajores? 

 Por supuesto, le respondimos como se merece, sin ninguna lástima ni  

consideración de por medio, pero no hubo respuesta. 

 ¿Quién está detrás de este pastor inmoral? 

 El movimiento evangélico fundamentalista que viene produciendo talibanes 

evangélicos al por mayor. 

 

 

 

CRISTIANISMO EN CRISIS 

 

La labor apologética que venimos haciendo no siempre es agradable y retribuidora. 

Así lo indica Hank Hanegraaff, el autor de la controversial obra de apologética intitulada, 

Cristianismo en crisis: 

 

 A mí nada me gustaría más que emplear mi tiempo en describir los pastos verdes y 

frescos de la verdad bíblica. Pero cuando el lobo acecha el rebaño, para mí es hora de 

abandonar el pincel y tomar un arma diferente. 

 Este libro tiene un interés primordial: Exponer la herejía. No es que me guste la 

tarea; pero tengo que hacerla. Rechazar este deber bíblico a favor de las más placenteras 

opciones sería disminuir a Cristo y rebajar la iglesia que él compró con su propia sangre. 
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 Yo no tengo alternativa que escribir Cristianismo en crisis.
10

 

 

* * * 

 

 Dicho sea de paso, la versión española de la obra de Hank Hanegraaff era al 

principio prácticamente imposible conseguir en las librerías evangélicas en nuestros países 

de habla hispana. 

¿Por qué? 

 Un prominente hombre de prensa evangélico me contó que lo buscó en todas las 

librerías evangélicas de Lima. En la Librería “El Inca”, la misionera al frente de la 

administración le dijo: “¡Nosotros no vendemos ese libro, porque ese libro ha sido escrito 

con el hígado!” 

 ¿Y? 

 Honestamente hablando, yo prefiero un libro escrito con el hígado, pero que me 

ayuda a ser un buen discípulo de Jesús, que tantos libros que se venden en las librerías 

evangélicas y que han sido escritos con los intestinos. 

 

 

 

 EL PASTOR EVANGELICO  

 Y EL ENCUBRIMIENTO 

 

 El encubrimiento de acciones no éticas o inmorales contra la comunidad eclesial y 

contra la sociedad en general ha sido abonado en el seno de la comunidad evangélica bajo 

el pretexto de que “el amor encubre una multitud de pecados” (1 Pedro 4:8). 

 Hay pastores que utilizan erróneamente este texto de 1 Pedro 4:8, por lo que se hace 

necesario recurrir aquí a una dosis de exégesis. Para entender lo que quiere decir Pedro, 

debes dirigir tu mirada a Proverbios 10:12, de donde él ha derivado sus palabras. Así dice 

Proverbios 10:12: “El odio despierta contiendas, pero el amor cubre todas las faltas.” 

 ¿Qué significan estas palabras? 

 El odio y el amor están puestos en antítesis para mostrarnos cómo actúan, 

respectivamente. A partir de la falta más pequeña el odio produce u ocasiona muchas 

contiendas. Pero el amor, aun si las faltas fueran muchas, las cubre, para que no se 

produzcan contiendas. 

 

* * *  

 

 Hay algo más al respecto: Los traductores de la Septuaginta tuvieron delante de sí 

un texto hebreo original de Proverbios con una pequeña variante que les llevó a traducir de 

esta manera: “El odio despierta contiendas, pero el amor cubre (es decir, protege) a todos 

los que no aman las contiendas.” 

                                                           
10

Hank Hanegraaff, Cristianismo en crisis, Christian Research Institute de California, Edición 

especial para Editorial UNILIT en convenio con la Harvest House Publishers, Eugene, Oregon, 97402.  
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 A esto se suma el hecho de que el texto de Proverbios 10:12 no habla de “pecados”, 

sino de “faltas” (hebreo, peshaím), lo que señala que se trata de bagatelas que no afectan ni 

ofenden moralmente a terceros.  

 Pero me dirás, ¿entonces por qué Pedro Picapiedra escribió en griego, hamartión, 

“pecados”? 

 Mira, zambo, a lo mejor Pedro sí escribió peshaím en el original hebreo de su 

Epístola, y su traductor lo tradujo al griego como hamartión. Porque debes saber que Pedro 

no escribió originalmente su Epístola en griego. 

 Por todos es sabido que Pedro no era bilingüe; no hablaba el griego juntamente con 

el hebreo desde guagua; por eso necesitaba de traductor hasta cuando predicaba. Su 

traductor conocido es Juan Marcos, pero en algunas ocasiones podría haber utilizado los 

servicios de otros. El no podía darse el lujo de manejarse en dos o más idiomas piolamente, 

como la mayoría de sus coterráneos. Exacatamente, lo mismo ocurre conmigo, como dice la 

palabra: “Perro viejo no aprende trucos nuevos.” 

 

* * * 

 

 De todas maneras, el texto no habla de encubrimiento, que implica complicidad 

respecto de pecados y delitos que afectan a otros, sino a una actitud personal en que por 

amor uno decide perdonar las ofensas de modo que no degeneren en contienda y en 

violencia. Por ejemplo, cuando en una asamblea de la IEP uno de los santos te da una 

cachetada y tú escoges no reaccionar. Esto indica que el amor va de la mano con la 

inteligencia emocional. ¿Ya atracas? 

 Dizqué se procede a encubrir multitud de pecados del pastor contra la congregación, 

o de algunos individuos contra el pastor, o de un miembro de la iglesia contra otros 

miembros, “para que ello no escandalice a los hermanos y pueda hacerse notorio más allá 

de las cuatro pareces de la iglesia, y de esta manera no tenga el efecto de apartar a los no-

hermanos o a los no-creyentes de la salvación”. 

 El perdonar, el no reaccionar, el ignorar la ofensa, es un privilegio personal, nunca 

un pecado. Pero el encubrimiento es complicidad y ha sido tipificado por la ley de todos los 

países como “asociación ilícita para delinquir”. 

 

* * * 

 

 Si el encubrimiento ocurre en la comunidad eclesial, eso es una bomba de tiempo. 

Mientras más se encubra el mal, peor será su explosión. 

 Nosotros los evangélicos, que no creemos en los santos, nos presentamos ante la 

sociedad como santos vivientes. Pero si somos encubridores, como dice el dicho español, 

somos nada más que “santos mocarros culos de barro” que es una manera de decir que 

somos vulnerables. 

 Nunca asumamos el silencio cómplice; y si el pastor llega a saber algo grave con 

respecto a algún hermano de la iglesia, hay pasos estipulados que hay que dar: Primero, 

exhortándole a confesar su pecado a la congregación o a las personas involucradas, y en 

caso rehúse, descubrirlo. Este es el proceder evangélico. 
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 LA ASTILLA EN EL OJO AJENO 

 

 Generalmente enfocamos en el plano personal las palabras del Señor en el Sermón 

del Monte: “¿Por qué miras la astilla que está en el ojo de tu hermano, y dejas de ver la viga 

que está en tu propio ojo?” (Mateo 7:2). Pero también pueden ser enfocadas en el plano 

denominacional y confesional. 

 Creemos que cuando el Señor expuso su Parábola de la Astilla en el Ojo Ajeno, se 

refirió en términos macros a la confrontación, tanto dentro de las facciones del judaísmo 

como entre los bloques confesionales, digamos, judíos versus cristianos, o evangélicos 

versus católicos. 

 El Señor aboga por una postura ética que demanda una introspección previa, no 

tanto para luego proceder al juicio de los demás, sino para proceder al juicio personal al 

haber encontrado que de nuestra parte teníamos el estorbo de una viga comparada con una 

astillita que nos propusimos remover del ojo ajeno  mediante la violencia. 

 A propósito, la palabra aramea del texto de la Peshitta, que en griego se ha traducido 

como “paja”, es gila, que se traduce como “astilla”. El contraste entre una pequeña astillita 

y una enorme viga es tan grande como para que no seamos capaces de olvidar las palabras 

y enseñanzas de Jesús. 

 

* * *  

 

 En hebreo moderno se le llama “astilla” (keisám) al palito mondadientes. Yo no 

sabía eso, pero en mi último viaje a Israel, comiendo con mi hija en un comedor de la 

Universidad Hebrea de Jerusalem en Har Hatsofim, se me metió una hebra de carne entre 

los dientes y me molestó mucho. En una mesa de al lado había un palito mondadientes 

sobre un plato vacío, y lo tomé, y en la caja del restaurant pregunté al cajero: “¿Cómo se 

dice esto en hebreo?” Y me dijo: “Keisám”. Y le pedí que me diera uno. Entonces me 

acordé que así había traducido Franz Delitzsch en su Nuevo Testamento en hebreo. 

 Mas yo os digo, que si te nace una niña ponle de nombre Keisam, porque si le pones 

este nombre, cuando crezca puede ser que se convierta en una gila. 

 

 

 

 LOS PASTORES Y EL CULTO 

 A LA PERSONALIDAD 

 

 Una de las grandes tentaciones de los pastores evangélicos es convertirse en 

“pastores orquesta”, es decir, ellos lo hacen todo, porque creen que todos los demás son 

inútiles para hacer algo tan bien como él. 

 El Dr. Jorge A. León se refiere a los “pastores-orquesta” como casos patológicos, 

antes que casos de deficiencia moral, y no tanto porque teme que “le serruchen el piso”, 

sino porque se cree demasiado santo. 

 Los pastores jóvenes que empiezan a ejercer el pastorado tienen la gran oportunidad 

de aprender a compartir el ministerio pastoral con otros que tengan este llamamiento en su 

congregación. Efesios 4:11, 12, que nos habla del ministerio pastoral, enfatiza que el pastor 
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está al frente de la congregación “a fin de capacitar a los santos para la obra del ministerio, 

para la edificación del cuerpo del Mesías.” 

 Esto quiere decir que debe buscar personas que le ayuden en el ministerio pastoral. 

 En el otro extremo del “Pastor Orquesta” encontramos al “Pastor Horqueta”, que a 

la manera de la herramienta para levantar la hojarasca o la paja en la trilla suele ser 

manejado a diestra y siniestra por las “varonas de Dios” y las falsas profetisas. Tal es el 

caso del Pastor Apagón de la genial historia de la Dra. Carmen Espinoza Bravo que hemos 

incluido al comienzo de la presente separata académica. 

 

 

 

 LOS PASTORES Y  

LOS DERECHOS HUMANOS 

 

Muchos pastores evangélicos han sido llevados a los tribunales del Estado por violar 

los derechos humanos. Ellos deben ser los primeros en conocer que el tema ha sido puesto 

en relieve en nuestro tiempo y se ha legislado al respecto en las instancias de la 

Organización de las Naciones Unidas (ONU). 

Los dispositivos de “La Generala”, en la historia del apóstol Juan Terrazos, de que 

los niños no aprendan a leer y a escribir y que no vayan a la escuela sino que sean relegados 

a la iglesia, es un delito punible ante las instituciones del Estado y contra los objetivos 

misionológicos de Dios.  

El sonsacarles a las viejitas el monto de su jubilación y sus rentas ha puesto a varios 

pastores protestantes en aprietos. Antes se podía hacer esto impunemente; pero ahora 

existen instancias a las que apelar, quizás no ellos mismos, pero sí sus familiares, porque 

salvo pocas excepciones, los viejitos tienen familiares que asumen la ofensa. 

El humillar públicamente desde el púlpito de la iglesia a una dama Equis, puede 

tener graves consecuencias. 

Si algunos pastores protestantes no aprenden del Sermón del Monte que manchar y 

afrentar el nombre de las personas equivale a asesinarles, lo tendrán que aprender en las 

instancias de la justicia ordinaria. 

 

* * *  

 

En vista de que en las iglesias evangélicas existen violaciones contra los derechos 

humanos, y a veces por parte de sus pastores, el Dr. Pedro Torres Valenzuela ha escrito su 

afamada tesis doctoral, Human Rights in the Prophetic View (Los Derechos Humanos en la 

perspectiva profética), una obra que todo pastor debería conocer y reflexionar en su 

contenido.
11

 

A continuación tipificaremos otras violaciones contra los derechos humanos, 

particularmente contra los derechos de la mujer en los Estatutos y Reglamentos y en la 

                                                           
11

Pedro Torres Valenzuela,  Human Rights in the Prophetic View, Tesis Doctoral, California 

Graduate School of Theology, Westminster, California, 2000.  
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práctica de algunas iglesias evangélicas, como la Iglesia Evangélica del Código Secreto
12

 

que nos presenta la historia de la Dra. Carmen Espinoza Bravo. 

 

 

 

LOS PASTORES EVANGELICOS Y 

LA HUMILLACION DE LAS NOVIAS 

 

Contrario a las mitsvót u obras de bien que de acuerdo a la halajáh o normatividad 

judía las comunidades judías practican con relación a las novias pobres, a fin de que ellas 

también tengan una boda digna de toda mujer en Israel, en algunas comunidades 

evangélicas se procede a menudo a humillarlas justamente en el acto que más significación 

tiene en sus vidas. 

A continuación citamos de manera textual algunos artículos de los Estatutos y 

Reglamentos de la Iglesia Evangélica del Código Secreto cuya formulación proviene de la 

inspiración de sus respectivos pastores titulares: 

 

 

ESTATUTO Y REGLAMENTO 

DE LA IGLESIA EVANGELICA 

DEL CODIGO SECRETO 

 

 

CAPITULO XV 

MATRIMONIOS 

 

 La Iglesia Evangélica del Código Secreto tendrá como Reglamento General de 

Matrimonios lo siguiente: 

 

 

ARTICULO 131 

 

 La Iglesia Evangélica del Código Secreto autoriza cinco clases de matrimonio 

religioso: 

 

 1. Matrimonio de blanco y con velo, es para las parejas que no han tenido 

relaciones sexuales, y se han mantenido en estado de pureza y castidad (virginidad). 

 

 2. Matrimonio de formalización, con vestido de color rosado, pero sin velo, es para 

los contrayentes que ya han tenido su experiencia sexual con el mismo cónyuge o con otra 

persona, pero en caso de violación comprobada se le permitirá a la mujer que se case de 

                                                           
12

Este nombre de la iglesia, es por cierto, ficticio, y nos sirve para los objetivos del estudio de casos.  
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blanco, pero sin velo, ya que es para honrar al varón que se encuentra en estado de 

pureza. 

 

 3. Matrimonio de bendición, con vestido celeste, es para aquellas parejas que están 

en estado de convivientes o que tienen hijos y/o hijas de anteriores compromisos o del 

mismo. 

 

 4. Matrimonio de viudos, ella con vestido negro, sin encajes; y él con velo, también 

negro o con bolas blancas. 

 5. Matrimonio de emparejamiento, sin vestido ni velo, para las parejas que no 

caben en las categorías anteriores. 

 Se les recomienda casarse con su mejor ropa de calle, con bastante discreción. 

 Este tipo de matrimonio es permitido llevar a efecto en el domicilio, previamente 

fijado con el consentimiento del pastor de la iglesia en la cual tiene su membresía. 

 

 

 

ESPECIFICACIONES DE RIGOR 

 

 1. El matrimonio de blanco sólo es para aquellas señoritas que han guardado su 

virginidad hasta el día del matrimonio. 

 

 2. El matrimonio de color es para aquellas señoritas cristianas que hayan perdido 

su virginidad pero la han recuperado antes del matrimonio. 

 

 3. El requisito indispensable para su matrimonio por Iglesia será presentar el 

certificado del matrimonio civil o militar. 

 

* * * 

 

 Mira, zambo, el matrimonio es para establecer orden en el hogar y en la sociedad. 

No tiene significación ni trascendencia escatológica. No es un compromiso por la eternidad, 

sino sólo hasta que la plata los separe. 

 Yo siendo pastor de la Iglesia del Código Secreto, casaría a todos los que lo 

soliciten, previo matrimonio civil, aun cuando no sean evangélicos, o cuando un solo 

contrayente es evangélico.  

Se trata de darles testimonio de la buena voluntad y del amor de Dios que ha 

instituido el matrimonio para todos los seres humanos, al margen de toda premisa de 

religión y confesión. 

Se trata de gastar alguito para obsequiarles una Biblia para dirigir su vida 

matrimonial. 

De hacer esto, hasta me ganaría alguito y de paso haría que crezca mi congregación. 

 

* * *  
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Las bodas no son para encasillar ni clasificar a las novias, conduciéndolas a su 

pública humillación, proclamando a gran voz qué tipo de relaciones sexuales hayan tenido 

previamente. Estas son violaciones contra los Derechos de la Mujer, actos que atentan 

contra la intimidad de las personas. 

Si la Iglesia Evangélica del Código Secreto persiste en atentar contra los Derechos 

de la Mujer, mejor es que cierre sus puertas y deje de ser iglesia evangélica, y que sus 

pastores se ganen la vida con alguna otra cosa, no sea que por allí un abogado les haga 

juicio, les despoje hasta de su ropa y los meta en la cárcel. ¡Allí será el lloro y el crujir de 

dientes!  

Y en lo que concierne al vestido, la única vez que oficié en una boda evangélica, 

más por compromiso que por obligación, fue cuando se casó el Pastor Pedro Montes en el 

Club Social de Chupaca, en las inmediaciones de Huancayo.  

A pesar de todos mis esfuerzos para convencerle que optara por una boda 

convencional, no pude lograrlo, porque como dice la palabra, dura cosa es torcerle el brazo 

a un pastor evangélico. Así, este pastor, actuando en contra de lo estipulado en el Estatuto y 

Reglamento de la Iglesia del Código Secreto, y contra voluntad de su novia, se casó calato, 

cubierto tan sólo de un taparrabo de paja, a la manera de los shipibos de la selva peruana.  

Lo que más me torturaba y me acribillaba de interrogantes, no era que se presentara 

de este modo ante el altar, sino que este pastor no tenía nada de shipibo ni de charapa, 

porque hasta donde yo le conozco él es un perfecto serrano, y Chupaca no es tropical, sino 

frígido en extremo.  

En fin, hay de todo en la viña del Señor. 

 

 

 

DANDO UN BUEN TESTIMONIO 

EN LAS CEREMONIAS NUPCIALES 

 

Los pastores evangélicos deberían aprovechar las ceremonias nupciales que son 

celebradas en sus iglesias, no para convertir una ceremonia nupcial en un culto de 

evangelización forzada, sino para dar un buen testimonio evangélico que atraiga a las 

personas presentes al evangelio y a la casa de Dios donde serían impactados positivamente. 

Los pastores que ofician en tales ceremonias deberían ser entrenados para no 

cometer errores de tipo lapsus linguae. 

Deberían ir al grano, como dice la palabra, “al centro y adentro”, porque los 

invitados presentes ya han esperado demasiado la llegada de la novia, los paracaidistas 

están que se desesperan por la tajada de torta y los novios ya están desesperados por 

empezar su luna de miel. 

 

* * *  

 

Los pastores evangélicos deberían seguir en todo el noble ejemplo de nuestro Señor 

Jesús, que convirtió el agua en vino, y no el vino en agua, de este modo aguando la fiesta en 

lugar de hacerla más festiva aun. 
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Las formulaciones ceremoniales deberían estar libres de jerga evangélica, tomando 

en cuenta que muchos de los presentes, tanto invitados como paracaidistas no son 

evangélicos ni mucho menos. 

Y en cuanto a la lectura de la Biblia se aconseja usar una versión actual, como la 

Biblia Reina-Valera Actualizada (RVA), y mejor aún la Biblia Decodificada, y no una 

edición arcaica que abunda en arcaísmos y expresiones que no tienen sentido en la 

actualidad y que incluso pueden sonar de manera contraproducente. 

Por ejemplo, acudí a una ceremonia en que el pastor hablaba de que “el varón dejará 

a su padre y a su madre y se unirá con su varona, y serán una sola carne”. 

¡Dios mío! Si ese pastor supiera lo que dice el Pequeño Diccionario Larousse 

Ilustrado de las “varonas”. . . Dice: “Marimacho, mujer con aspecto varonil.” 

Estoy seguro que muchos de los invitados no evangélicos, presentes en esa 

ceremonia nupcial habrán pensado: “¡Qué asco! ¿Di?” 

 

 

 

LA HALAJAH EVANGELICA: 

EXCESOS DE NORMATIVIDAD 

 

En la unidad anterior hemos expuesto algunos casos de normatividad evangélica. La 

normatividad, ingrediente sine qua non de todas las religiones, es lo se denomina en 

hebreo, halajáh, o manera correcta de conducirse. 

Una de las cosas por la cual los cristianos suelen condenar a los judíos, es por el 

llamado “legalismo”, que no es otra cosa que exceso de normatividad. Creemos que los 

judíos son legalistas, y que nosotros no lo somos.  

Cuando me visitó el Dr. Samuel Escobar en Jerusalem conversamos cierto día 

respecto del legalismo como fenómeno religioso, y él quedó asombrado hasta qué punto el 

exceso de normatividad afecta también a la comunidad evangélica. 

 

* * * 

 

Existe, pues, lo que en la comunidad de la CBUP llamamos “halajáh evangélica”. 

Creo que el Señor tenía en mente este fenómeno cuando nos habló de ver la astillita en el 

ojo ajeno. Más aún, a partir de esta actitud hipócrita formulamos una “teología popular” 

desconectada del fundamento bíblico, y creamos una mentalidad y una praxis evangélica 

con las siguientes características: 

 

1. Es halájica, es decir, la normatividad se acumula estrato sobre estrato, hasta el 

punto de vernos apartados considerablemente de las enseñanzas de las Sagradas Escrituras. 

 

2. Es mitológica, es decir, acumula mitos y leyendas ajenos a las Escrituras, que en 

lugar de pintarnos con seriedad como una comunidad santa nos presentan como un grupo 

humano ignorante y primitivo. 

 

* * *  
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Si no fuera por el enfoque de la naturaleza del que hacemos aquí, quizás nunca nos 

daríamos cuenta de que nuestra fe está de veras apartada y apartándose de las enseñanzas 

de la Biblia. 

Lo interesante es que los evangélicos que creemos estar libres de legalismo y que 

señalamos el legalismo de otros grupos religiosos con cierto aire de superioridad, 

adolecemos, como dice el apóstol Don Quijote de la Mancha: “Adolecemos de lo mesmo.” 

Mientras no enfoquemos de manera crítica y honesta nuestra ética pastoral, no hay 

esperanzas de cambio. 

 

* * *  

 

Enfoquemos dos ejemplos de “halajáh evangélica”: 

 

 

En la celebración de la Santa Cena 

 

¿Por qué se echa fuera a la gente en momentos antes de celebrar la Santa Cena? 

¿Dónde dice la Biblia que de este banquete que cuenta con la presencia asegurada 

del Señor tienen que ser excluidos las personas que no han sido bautizadas según las 

normas de un grupo cristiano en particular? 

¿Por qué se excluye de este momento festivo a los niños, si la ocasión original de la 

Santa Cena ha sido diseñada casualmente para la educación de los niños pequeños de Israel 

en los valores de la libertad? La ceremonia de la Santa Cena se origina en la celebración 

del banquete de Pésaj o Pascua, la Fiesta de la Libertad. 

Contrario a todas estas prácticas legalistas se debería enfatizar que participar en la 

Cena del Señor es un testimonio de que somos verdaderamente libres. 

 

 

En la presentación de los niños al Señor 

 

Y respecto de la ceremonia de la Presentación de los Niños en el templo, en la cual 

los padres dedican a sus hijos a Dios, reconociendo con gratitud que él es dueño de sus 

vidas y que se comprometen ellos mismos, como instrumentos de Dios, a criar esas tiernas 

criaturas guiándolos en sus caminos. . . ¿Por qué se tiene que exigir que ambos padres sean 

evangélicos bautizados? 

Aun si los padres no fueran evangélicos, basta con la expresión de voluntad de 

dedicar a su hijito o a su hijita a Dios, porque esto es en sí un buen indicio que la 

normatividad evangélica no tiene por qué descartar y echar al tacho de basura. 
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ETICA PASTORAL Y 

PLANIFICACION FAMILIAR 

 

Y hablando de la dedicación de los niños a Dios, gracias a Dios, para los 

evangélicos, la planificación de la familia, lejos de ser el empleo del sexo en forma 

puramente egoísta es la aplicación del principio del respeto de la persona en la esfera de las 

relaciones matrimoniales. Significa la introducción de un nuevo factor, en la vida de la 

familia: El factor de la planificación inteligente y consciente. 

Para algunos significaría la atención médica a fin de permitir la concepción. Para 

otros significaría la postergación del embarazo para una esposa cuya salud está delicada. Y 

por regla general significaría el espaciamiento prudencial entre los alumbramientos. 

Lo que necesitamos hoy es una conciencia cristiana afinada de acuerdo con las 

Escrituras, un sentido de verdadera responsabilidad en el hogar y una apreciación adecuada 

del momento en que estamos viviendo. 

La fe evangélica no se cultiva en la ignorancia sino en el conocimiento de la 

realidad. Ella se manifiesta en la práctica de la responsabilidad ante Dios y la sociedad en 

todos los aspectos de la vida. 

Por cierto, estos conceptos van de la mano con el uso libre y sacrosanto de los 

anticonceptivos médicamente seguros, cosa que gracias a Dios no causa conmoción a los 

evangélicos, como les ocurre a nuestros hermanos retirados, e incluso a algunos de nuestros 

primos hermanos. 

 

 

 

ASESORAMIENTO MATRIMONIAL 

DESDE EL PULPITO 

 

Retrocediendo al punto donde se supone que todo empieza, el Dr. Pablo Balbuena 

Andrade opina que el asesoramiento matrimonial no tiene por qué copar el tiempo del 

pastor en un consultorio de consejería pastoral, salvo casos muy especiales. 

El asesoramiento matrimonial es uno de los temas acerca de los cuales se debe 

predicar. Hacerlo, atraería a más gente al culto congregacional. Pero el pastor debe ser 

prudente; no se trata de escoger la ocasión así nomás, porque podría ser interpretado como 

que se está manipulando o lanzando sermones dirigidos a ciertas personas en particular. Por 

eso vale la pena optar por la predicación expositiva de las Escrituras, pero no tomando 

textualmente libros enteros de la Biblia, sino escogiendo en un libro determinado una 

sucesión de temas que es necesario estudiar. 

 

* * * 

 

Esta ha sido la política del Dr. Rolando Gutiérrez Cortés, pastor de la Iglesia 

“Monte Horeb”, del Distrito Federal de México, y una de las razones por qué esta iglesia 

creció tanto y se convirtió en paradigma de crecimiento eclesial integral en toda la América 

Latina. Su artículo sobre “La pastoral de la familia”, publicado en el Boletín Teológico de 
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la Fraternidad Teológica Latinoamericana (FTL), Nº 3, 1981, fue originalmente, según me 

lo confesó él mismo, un sermón temático predicado en la Iglesia “Monte Horeb”. 

Al Dr. Rolando Gutiérrez Cortés, nicaragüense radicado en México, tuve el placer 

de conocer personalmente a mi paso por Ciudad de México, y fui invitado a predicar en su 

iglesia. También pude departir con él y su familia y con la juventud de “Monte Horeb” que 

por entonces estaban estudiando mi obra, Modelo de oratoria, basado en el texto del libro 

del profeta Amós. Este hermano valioso ya está en la presencia del Señor.
13

  

 

 

 

EL ESCANDALO 

EN LA OTRA CANCHA 

 

¿Existe un grado notorio de corrupción en las iglesias evangélicas como para poner 

en peligro su misma existencia y mensaje? 

Es verdad que la naturaleza dividida y segmentada de la comunidad evangélica hace 

que esto pase muchas veces desapercibido, pero corrupción la hay en todas sus formas, 

pedofilia incluida. 

La tragedia mediática de la Iglesia Católica con relación al abuso sexual de menores 

no puede ser considerada como harina de otro costal cuando acudimos al terreno de la ética 

cristiana. Como evangélicos no tenemos ningún derecho de erigirnos en jueces. 

En una entrevista que le hiciera Patricia Janiot de CNN  En Español a Darío 

Castrillón, cardenal colombiano, ex prefecto congregacional para el clero del Vaticano y 

doctor en derecho canónico de la Universidad Gregoriana, revela que hay  410.000 

sacerdotes católicos en el mundo, de los cuales aquellos involucrados en casos de pedofilia 

son tan pocos, relativamente hablando, que no podrían aparecer en un gráfico estadístico.  

Darío Castrillón no quiso referirse al caso de Marcial Maciel, fundador de la Orden 

de los Legionarios de Cristo, quien podría ser considerado con justicia como el Padre de la 

Pedofilia. En esto asume la postura no declaradamente oficial de la Iglesia Católica (y 

también de la Iglesia Evangélica), de “tapar multitud de pecados” so pretexto de evitar el 

escándalo en la iglesia. 

Justamente, el principal pecado de la Iglesia en general, Católica y Evangélica, y 

otras ramas de la cristiandad, es el encubrimiento. En realidad, el encubrimiento es el 

pecado de toda institución con fueros autoritarios y jerárquicos. 

 

 

 

 

 

 

 

                                                           
13

Moisés Chávez, Modelo de Oratoria, Ver Bibliografía al final. 
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ETICA PASTORAL EN 

TODAS CIRCUNSTANCIAS 

 

Las siguientes anotaciones se refieren a circunstancias en que el pastor evangélico y 

adventista debería demostrar un ejercicio pastoral realmente profesional y digno: 

 

 

El derecho a la privacidad 

 

Existen dos tipos de consejería pastoral: La que se lleva a cabo desde el púlpito, 

cuando la ocasión lo amerita, y la que se lleva a cabo en el consultorio de consejería 

pastoral de la iglesia local, cuando es solicitada de manera personal. Este segundo tipo está 

sujeto a ciertas normas que tienen que ver con el derecho a la privacidad de las personas 

bajo ministración pastoral. 

La privacidad tiene que ver con que el pastor guarde en secreto todo lo que ocurre 

en su consultorio pastoral. Aunque usted no puede esperar de un pastor “silencio de cura”, 

sí puede esperar de él “cura de silencio”, porque su integridad personal y profesional sin 

duda le servirán, tarde o temprano, para salvarle el pellejo. 

 

 

El consejo no solicitado 

 

Técnicamente hablando, el consejo no solicitado es lo que se conoce con el nombre 

de “consejo de conejo”. 

El pastor profesional debe cuidarse de dar ciertos consejos cuando no le son 

solicitados. Para curarse de la gripe puede añadir su consejo, sin que sea nada más que una 

molestia gripal más. Sin duda, previamente, todo el mundo ha dado ya el mismo consejo. 

Lo mismo ocurre con los consejos para el hipo, especialmente para los autos Volkswagen 

con hipo que circulan a paso de procesión. 

Pero aconsejarle a una señorita soltera que se case puede ser diferente, sobre todo 

cuando lo hace en público. Igualmente, se reviste de seriedad aconsejar a una pareja a tener 

hijos, o a “completar la parejita” cuando la mujer tiene ligadas las trompas por asuntos de 

salud, o simplemente porque no desea tener más hijos, cosa que a usted no le importa, ni a 

mí tampoco. 

 

 

Alusiones personales desde el púlpito 

 

Este tipo de alusiones revelan la falta de profesionalismo y de amor de un pastor 

evangélico. 

El pastor profesional ha de cuidarse de utilizar el púlpito para aludir o dirigirse 

personalmente a alguien presente o ausente en la sala del culto. 

Hay pastores que hacen esto incluso para dirigirse a señoritas, que por muchas más 

razones son más vulnerables, porque no tienen un esposo que las respalde y las haga 

respetar. 
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Peor es acusar a alguien de pecado desde el púlpito. Hay videos que muestran que 

tal era la práctica del Pastor Jim Jones, el que llevó al suicidio a casi mil personas en 

Jonestown, en Guayana Británica. A cierto joven le prohibió de sus derechos de 

movimiento en la congregación, y cuando el joven levantó la mano y le preguntó por qué. 

Jim Jones respondió ante toda la congregación: “Porque tú eres homosexual.” 

El joven, que dicho sea de paso, también murió en Jonestown, no era homosexual, 

pero aun si hubiera sido ningún ser humano tiene el derecho de privarle de espacio y aire a 

otros seres humanos. 

 

 

El humor negro 

 

El humor es un factor muy difícil de manejar, porque tiene estrecha relación con la 

inteligencia emocional de la cual adolecen la mayoría de las personas. La persona que no 

posee el don del humor, y se mete en situaciones de humor, generalmente mete las cuatro 

patas. 

Ahora bien, hay muchos pastores que por imitar a otros, o simplemente por torpeza, 

meten las cuatro patas en pleno acto del culto a Dios. 

Una forma de humor que no tiene cabida bajo ninguna circunstancia, ni fuera ni 

dentro de la iglesia, es referirse a las personas solteras como “eunucos” o “castrados” o 

hacer chiste del estado civil de algunas damas. 

El Dr. Pablo R. Roffe, fundador del Seminario Evangélico de Lima solía decir a sus 

estudiantes de Teología Pastoral: “Cuando alguna persona no habla de su intimidad o de su 

estado civil, nunca se lo preguntes, porque detrás de su silencio puede haber algún trauma o 

alguna experiencia triste y trágica. En tales circunstancias, tus preguntas sólo contribuyen a 

ocasionarles mayor daño.” 

Las personas emocionalmente inteligentes actúan de acuerdo con el consejo del Dr. 

Roffe, y se espera que las personas que optan por el pastorado sean emocionalmente 

inteligentes. Ningún patán carente de inteligencia emocional, ni siquiera los que tienen 

escasa inteligencia debería escalar, como dice el apóstol Nemesio Chupaca, “never in the 

life” al sitial del pastorado evangélico, porque la inteligencia emocional es el indicio 

número uno de la divina vocación pastoral. 

 

 

Agresiones sexuales 

 

Gracias a Dios estos delitos no son tan frecuentes en la mayoría de las iglesias 

evangélicas, pero hay ciertos casos que se debe señalar. 

En algunas sectas evangélicas, como los Children of God estos casos son frecuentes 

y algunos incluso vienen empaquetados con justificación teológica, mediante el recurso de 

los “textos de prueba”. 

El Dr. Pablo Balbuena Andrade señala casos de violación y de pedofilia cometidos 

por pastores evangélicos, lo que demuestra que en todo sector de la humanidad pueden 

ocurrir estos graves pecados que dejan huellas imborrables en la vida de las personas. 
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El único consejo que podemos dar al respecto es: Apartaos de toda apariencia de 

maldad. 

 

 

 

PSICOLOGIA Y ETICA PASTORAL 

 

Pocos pastores evangélicos han hecho tan gran contribución a la pastoral a partir de 

sus conocimientos en el campo de la psicología como el Dr. Jorge A. León. Su obra, 

Psicología pastoral de la iglesia: Un análisis de las “enfermedades” que sufren las 

iglesias con la terapéutica adecuada para cada situación, ha tenido amplia circulación en 

América Latina. Sin embargo, se hace necesario advertir que algunos pastores hacen mal 

uso de sus pocos conocimientos de esta ciencia, porque como solía decir ese gran científico 

cristiano, Blas Pascal, “la mucha ciencia acerca a Dios y la poca ciencia aleja de Dios”. 

Algunos pastores utilizan sus escasos conocimientos de psicología, sólo para confundir, 

humillar y manipular a sus hermanos en la fe que se encuentran dentro del radio de su 

influencia pastoral directa. 

Los pastores que hacen mal uso de los aportes de la psicología por lo general son 

unos acomplejados, personas con complejo de superioridad: Creen ser más y valer más de 

lo que realmente son y valen. 

 

 

 

ETICA PASTORAL 

Y LIDERAZGO CRISTIANO 

 

Es un hecho innegable que el pastor es un líder, para bien o para mal. Por tanto, 

sobre todo los pastores jóvenes cuyas almas y cuerpos son como tablas rasas en las cuales 

se puede grabar tanto lo bueno como lo malo, tomen nota de los siguientes consejos que 

aporta el Dr. Jorge A. León respecto del liderazgo: 

 

 

1. Recurrir al amor y la prudencia 

 

En la página 163 de su obra citada, Jorge A. León nos dice que el líder auténtico 

descarga el matafuego (el extinguidor de incendios) en el lugar adecuado y salva el edificio, 

mientras que el líder falso lo descarga en otro lugar para dejarnos indefensos. 

Por otro lado, el líder confundido no sabe usar el matafuego y se olvida de que tiene 

ese recurso a la mano. 
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2. Entrenar laicos y delegar responsabilidades 

 

En la página 164 de su obra nos dice que hay tres verbos que el pastor y la 

congregación deben conjugar permanentemente: Entrenar laicos, delegar responsabilidades 

y controlar para que el programa se realice de acuerdo con los objetivos establecidos. 

Entrenar laicos significa proporcionar y/o estimular la capacitación adecuada de 

cada líder de la iglesia local, según su vocación. 

Delegar responsabilidad significa proporcionar las oportunidades para que los 

líderes de la iglesia ejerciten sus dones y pongan en práctica la capacitación recibida. 

Controlar el cumplimiento del programa establecido puede significar choques con la 

rutina. 

 

 

 

IMAGEN POSITIVA Y NEGATIVA 

DE LOS EVANGELICOS 

 

Los evangélicos generalmente hemos sido definidos como personas que no hacen 

cuatro cosas: No fuman, no toman, no bailan, no van al cine. Pero como actualmente tienen 

el cine en sus casas y bailan, las cosas se reducen a que no toman ni fuman. Rabi Abraham 

Kukierman dice al respecto: “Otros pecados peores han de tener.” 

Los pastores evangélicos deben hacer todo lo posible para que se nos defina en 

términos positivos y no negativos. Es decir, que se nos aprecie, no por lo que no hacemos, 

sino por lo que sí hacemos. 

Qué bueno sería que se nos presente como personas que encarnan medio y 

alternativas sanas para calmar los nervios, como personas que tenemos una dieta sana y que 

nos esforzamos porque otros también disfruten de una dieta sana. Ojalá podamos ser 

conocidos algún día que no nos retraemos y que sabemos interactuar en medio de la 

sociedad, sin cometer pecado. Y que estemos bien informados del mundo en que vivimos 

de modo que tengamos una valoración ética del arte, de la literatura, de las obras que se 

comentan sin andar volados y perdidos como ese zonzo a quien le vistieron con un polo que 

tenía en la espalda grabadas las palabras: “No me sigas, porque yo también ando perdido.” 

 

 

 

LOS PASTORES EVANGELICOS 

Y LOS MOVIMIENTOS TEOLOGICOS 

 

Es un hecho por todos reconocidos que los movimientos teológicos, buenos y 

malos, ingresan a la comunidad evangélica por medio de sus pastores. Es también un hecho 

reconocido que los promotores transnacionales de los movimientos teológicos buscan en 

primer lugar involucrar a los pastores, muchas veces con regalos y prebendas. Lo grave es 

cuando los sorprenden sin ninguna plataforma ético-pastoral sólida, por lo cual constituyen 

mercadería accesible y barata. 
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El ethos evangélico es a menudo nutrido por movimientos teológicos negativos que 

así como surgen desaparecen en nuestro medio dejando desolación en nuestra experiencia 

de la fe. Los mismos se nutren más del fanatismo generado por sus promotores que del 

estudio serio de las Escrituras. 

Los movimientos teológicos no pueden ser personalizados e identificados con algún 

teólogo en particular como en el caso de una escuela de teología. Varios teólogos e 

ideólogos pueden ser sus conspicuos representantes y tienden a ser aglutinativos y a la 

manera de las bolas de nieve se incrementan en picada con el aporte de varios activistas, 

muchos de ellos personas que ni siquiera saben de qué se trata y a quienes les cae a pelo el 

calificativo de “tontos útiles”. 

 

* * *  

 

La reflexión y el quehacer teológico sobre sólidas bases hermenéuticas pueden ser 

intensos en algunos sectores de un movimiento, como es el caso del movimiento adventista. 

En otros casos puede primar el fanatismo sentimental y el oscurantismo que enfocan la 

Biblia desde increíbles ángulos de eiségesis. Para estos últimos, mientras más arcaico y 

oscuro sea el texto de la Biblia a que recurren es más sagrado, porque se presta mejor a ser 

usado para “textos de prueba”. 

Dentro de la designación de movimientos teológicos se incluye también a algunas 

denominaciones evangélicas, sectas e incluso ciertas manifestaciones de religiosidad 

popular que generan fenómenos socio-religiosos como es el caso del movimiento de los 

Israelitas del Nuevo Pacto, del movimiento Alfa y Omega y del Evangelio Macumba o 

Umbanda, mayormente representado por el movimiento “Pare de Sufrir”, que según 

algunos expertos, más bien debería llamarse “Sufra al Parir”. 

Con más amplitud nos referimos a estos temas en la separata académica, Corrientes 

teológicas de nuestro siglo, que forma parte de la Biblioteca Inteligente MCH. 

 

* * * 

 

A continuación mencionamos algunos movimientos que han asolado a las iglesias 

evangélicas con la venia de sus respectivos pastores: 

 

1. La Teología de la Restauración 

2. El movimiento de la Guerra Espiritual 

3. El movimiento de la Fe 

4. La Teología de la Prosperidad 

5. El movimiento de Iglecrecimiento 

6. El movimiento de la Nueva Era 

7. el Movimiento Apostólico 
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La Teología de la Restauración 

 

La Teología de la Restauración es un ejemplo de lo que implica el esfuerzo de 

modificar el ethos evangélico a partir de una corriente de eiségesis bíblica que introduce al 

mismo tiempo la modificación de la liturgia con la música y la introducción de la “danza 

evangélica”. Pero nada de esto sería posible si no fuera por su enfoque de fondo, que es 

escatológico. La escatología siempre conmoverá los cimientos de la comunidad evangélica. 

Supuestamente se trata de la restauración de ciertas cosas previas al retorno de 

Jesús, las cuales tienen carácter sine qua non, es decir, si no son restauradas, Jesús no 

viene.  

Este movimiento tuvo fuerza en la última década del siglo pasado, nutrido por las 

enseñanzas de David Fischer, de Pasadena, California, y por el activismo de Rony Chaves y 

su plataforma de Avance Misionero Mundial con sede en Costa Rica. El escribe en su 

librito, El tabernáculo caído de David: “Existen ciertas cosas que deben estar vigentes 

antes de la poderosísima manifestación de Dios que constituye la segunda venida en gloria 

de nuestro Señor Jesucristo. Se trata de verdades, doctrinas y prácticas que la iglesia ha 

perdido y que debe inexorablemente restaurar.”
14

  

 

* * *  

 

La Teología de la Restauración se fundamenta en pocos textos de prueba utilizados 

como base bíblica para la introducción en las iglesias evangélicas de una modalidad de 

danza y música.  

Debido a su énfasis en la persona de David como prototipo de la génesis de la 

“verdadera adoración”, este movimiento ha sido señalado como “davidiano” antes que 

“cristiano”. Y como muchas de las expresiones de David en los Salmos tienen su Sitz im 

Leben o contexto histórico en la guerra, éstas fueron utilizadas para implantar en las 

congregaciones rituales de “guerra espiritual”. 

 

 

El movimiento de la Guerra Espiritual 

 

Este movimiento surge de manera simultánea con el de la Teología de la 

Restauración, y llegan a interactuar hasta el punto de constituir ambas dos caras gordas de 

una misma moneda. Es así que Rony, al mismo tiempo que enfatiza en el tema de la 

restauración del culto “davídico”, realiza mesadas de brujería y rituales de execración con 

las banderas y escudos de los países y ciudades, para “tomar posesión de territorios y 

ciudades en el nombre de Cristo”. 

El “mapeo espiritual”, indica el hombre fuerte de la Guerra Espiritual en su libro, 

Oraciones de guerra, es la investigación geográfica e histórica hecha con discernimiento 

espiritual con el propósito de detectar en qué lugares se encuentra concentrado el poder 

                                                           
14

Ver Bibliografía al final.  
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demoníaco. Al respecto escribí el artículo, “Mapeo espiritual”, en el número 017 del 

periódico, La Verdad, de Lima. 

 

* * * 

 

También forma parte de su estrategia el enfoque de la “Ventana 10/40”. Con estos 

números que señalan el espacio geográfico entre los paralelos 10 y 40 grados de latitud 

norte en el globo terráqueo, definen los adherentes de este movimiento su objetivo 

estratégico principal para sus operaciones de guerra espiritual. 

Pero los paralelos 10/40 en el hemisferio norte no forman ninguna ventana porque 

no se limita con ningún meridiano. No obstante, esta designación ha sido utilizada para 

levantar fondos “misioneros” cuyo paradero es un misterio. 

 

 

El Movimiento de Fe 

 

 El concepto de “fe” en la teología del Movimiento de Fe es distinto del concepto 

bíblico. La “fe” es definida por Copeland, uno de los teólogos de este movimiento como 

una poderosa fuerza que proviene de Dios, pero en el sentido de que Dios mismo tiene fe y 

necesita ejercitar esa fe para crear y producir lo que se propone. 

No se trata de una fe en alguien, sino de una fe en algo: Fe en la fe. Cuando el 

creyente echa mano de este tipo de fe, no tiene que esperar que Dios actúe, sino como Dios 

mismo, tiene que “visualizar” lo que quiere para que eso ocurra o se produzca como 

resultado de su fe creadora. 

No se trata de creer y esperar en Dios, sino de creer en la fe que uno mismo ejerce. 

Este pensamiento ha sido derivado de las obras de exitología escritas por el exitólogo 

Napoleon Hill, autor del libro, La actitud mental positiva: Un camino hacia el éxito, 

publicado en español en 1982 por la Editorial Grijalbo. 

 

* * *  

 

En nuestro medio ha circulado el artículo “Trasfondo doctrinal del grupo „Palabra 

de Fe‟ ” escrito por Ricardo Abrams N., coordinador del movimiento LIMA AL 

ENCUENTRO CON DIOS de la Alianza Cristiana y Misionera del Perú. También es 

apreciable la labor apologética de Stephen Varner, de la Asociación de Iglesias Bíblicas 

Evangélicas de Lima (ABIDEL), quien ha presentado excelentes estudios con el tema, “Un 

análisis bíblico del movimiento „Palabra de Fe‟ ”. 

Cuando se examina la producción editorial de varios de los exponentes de este 

movimiento, no se socava solamente el prestigio de las iglesias por ellos formadas, sino 

también de una gran cantidad de iglesias y creyentes de otras denominaciones carismáticas, 

neo-pentecostales e incluso pentecostales que en cierta forma han apostado por una pléyade 

de teólogos de este movimiento como Kenneth Copeland, Oral Roberts, Robert Schuller, 

Charles Capps, Morris Cerullo, Benny Hinn, etc. 
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La Teología de la Prosperidad 

 

Del extremo del énfasis exagerado de “venderlo todo y darlo a los pobres” 

(generalizando lo que el Señor le dijo a una persona en particular) se ha pasado al énfasis 

de la Teología de la Prosperidad inspirada en las premisas del movimiento Palabra de Fe 

que derivan de fuente extra bíblica, particularmente de las obras de Napoleon Hill, Piense y 

hágase rico,
15

 y Hágase rico con paz mental.
16

 

Las enseñanzas de Napoleon Hill fueron introducidas en las iglesias evangélicas, 

primero en Estados Unidos y luego en el mundo entero, tras ser revestidas de ropaje bíblico 

mediante textos de prueba. 

Una vez afincada en las iglesias evangélicas,
17

 la Teología de la Prosperidad 

adquiere diversas modalidades y énfasis centrados en el concepto de la “siembra y la siega” 

para significar la contribución económica del público evangélico a sus programas de 

televisión. John Avanzini y su obra, Ciento por uno, ha movilizado la práctica de las 

“alabatones” televisadas y a programas transnacionales como Enlace TV bajo la dirección 

del Pastor Zomby Chimoltrufio: 

 

 

 
 

* * * 

 

Una modalidad de la Teología de la Prosperidad es la “teología del pacto con Dios”, 

promovida por Jonás Gonzáles, en que el pacto con Dios, realizado en el más pulcro estilo 

de los pactos con el diablo, se lleva a cabo mediante una ofrenda “en molido”.  

El pastor Cash Luna, otro de sus exponentes, dice a la gente: “Todo el que quiere 

terminar el año, este año, con solvencia, traiga su ofrenda de pacto al altar.” 

                                                           
15

Napoleon Hill, Piense y hágase rico, Publicado por Editorial Bruguera en 1972.  

16
Napoleon Hill, Grow Rich with Peace of Mind, Ballantice Books, 1967.  

17
El Padre Alberto, en su programa televisado, “Hablando con el Padre Alberto” cataloga a este 

movimiento como un fenómeno propio de las iglesias “protestantes”, y ajeno a la mentalidad de la Iglesia 

Católica.  



 

47 

 

El éxito de este movimiento se basa en la codicia de la gente, tanto de los 

promotores como de los “puntos” o víctimas, que después resultan llorando porque 

simplemente no les ligó.  

Mejor es que opten por jugar la lotería. 

 

 

El Movimiento del Inglecrecimiento 

 

Aquello que empezó como una estrategia de establecimiento y crecimiento de las 

iglesias mediante estrategias objetivas basadas en el análisis estadístico, se ha convertido en 

un movimiento nocivo al fusionarse con las premisas del Movimiento Apostólico y de su 

hombre fuerte, Peter Wagner, a los cuales nos referiremos al final. 

La propaganda triunfalista de los gerentes del Iglecrecimiento dice que la iglesia 

protestante crece asombrosamente hasta llenar el mundo en estos nuevos tiempos 

apostólicos cuando la verdad es otra: Como dice el apóstol Juan Yalico Campos, con raras 

excepciones, la verdad es que “la iglesia evangélica sólo engorda a causa de la celulitis y 

del maldito colesterol espiritual”.
18

 

Las estadísticas imparciales producidas por entidades no religiosas y difundidas en 

Internet, no le dan la razón a Peter Wagner, pues indican que los evangélicos constituimos 

nada más que un 4 por ciento de la población mundial, sectas incluidas. 

 

 

El Movimiento Apostólico 

 

El moderno Movimiento Apostólico constituye el postrer exabrupto de la Serpiente 

Antigua en nuestro tiempo. 

El Movimiento Apostólico, contrario a lo que enseña Peter Wagner es uno de los 

factores que más contribuye a la desaparición de la Iglesia Evangélica en la actualidad,y ha 

sido diseñado por un grupo de publicanos y pecadores norteamericanos que forman el 

núcleo del así llamado “Club Apostólico”. 

Ellos se han propuesto eliminar a los pastores de sus respectivas iglesias mediante 

una estratagema genial que les utiliza a ellos mismos para su propia eliminación: El 

declarar a sus iglesias “apostólicas” y hacerlas dependientes de los auto denominados 

“apóstoles” que cobran diezmos de las iglesias que caen en su red. 

Se procede a asociar el crecimiento y la consecuente prosperidad material con la 

asociación de dichas iglesias a las redes apostólicas de Estados Unidos y del Brasil, y con la 

cobertura mágica que disfrutan de parte de los del Club Apostólico, previo pago simoníaco, 

por supuesto. 

Los promotores del Movimiento Apostólico tienen en su mira los templos y demás 

infraestructura de las iglesias, que pasan a formar parte de su caudal financiero invertido 

                                                           
18

Juan Yalico Campos, Integral Discipleship: A Christological and Missiological View, Tesis 

Doctoral, California Graduate School of Theology, Julio del 2000; Comp. El apostolado: Revisión crítica del 

apostolado moderno, Ediciones Beit Shalom, Lima, 2002.  
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para acrecentar su imperio mediante la destrucción que ocasionan en medio del pueblo de 

Dios. 

 

 

 

ABERRACIONES PASTORALES 

 

Bajo la designación de “aberraciones pastorales” enfocamos diversos pecados que 

vienen siendo practicados con luz verde de los pastores evangélicos y con altoparlantes en 

el seno de la comunidad evangélica actual.  

Tales pecados derivan de diversos movimientos teológicos, pero son simples 

prácticas pecaminosas a las cuales hay que poner coto porque sus consecuencias pueden ser 

desastrosas. 

 

 

1. Simonía 

 

 En una carta al Obispo Gregory Velables, en 1999, expuse varias prácticas que 

vienen ocurriendo en el seno de algunas iglesias evangélicas, entre ellas la simonía 

practicada por estafadores en el seno de Ekklesía. 

 El nombre de esta aberración deriva de la historia en Hechos de los Apóstoles 8:9-

25, acerca de cierto brujo llamado Simón: 

 

 Hacía tiempo había en la ciudad cierto hombre llamado Simón, que practicaba la 

magia y engañaba a la gente de Samaria diciendo ser alguien grande. Todos estaban 

atentos a él, desde el más pequeño hasta el más grande, diciendo: “¡Este si que merece ser 

llamado el Gran Poder de Dios!” 

 Le prestaban atención, porque con sus artes mágicas les había asombrado por 

mucho tiempo. Pero habiendo creído a Felipe cuando les anunciaba el evangelio del Reino 

de Dios y el nombre de Jesús el Mesías, se bautizaron hombres y mujeres.  

 Simón mismo creyó, y una vez bautizado él acompañaba a Felipe, y viendo las 

señales y grandes maravillas que se hacían estaba atónito. 

 Los apóstoles que estaban en Jerusalem, al oír que Samaria había recibido la 

palabra de Dios, les enviaron a Pedro y a Juan, los cuales descendieron y oraron por los 

samaritanos para que recibieran el Espíritu Santo. . . 

 Cuando Simón vio que por medio de la imposición de las manos de los apóstoles se 

daba el Espíritu Santo, les ofreció dinero, diciendo: 

 Dadme también a mí este poder, para que cualquiera a quien yo imponga las 

manos reciba el Espíritu Santo. 

 Entonces Pedro le dijo: 

 ¡Tu dinero perezca contigo, porque has pensado tener el don de Dios por dinero! 

 

* * *  
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 Del nombre de Simón deriva el término “simonía”, que es la compra-venta del don 

del Espíritu Santo, disimulando la transacción con un alto pago “en verdes”. 

 Le digo al Obispo: “Semejantes hechos delictivos han motivado en círculos del 

gobierno la iniciativa de intervenir tributariamente las finanzas de las iglesias evangélicas, 

atentando contra la libertad que la mayoría de los evangélicos honramos. Se ha intentado 

matar la vaca, ¡cuando lo que hay que matar es la garrapata!” 

 Al respecto, el periódico, Asambleas, Informativo Oficial de las Asambleas de Dios 

del Perú (Nº 005, 1999, Página 9) publica el siguiente memorial:  

 

 Las Asambleas de Dios del Perú no brindan ningún respaldo, ni mantiene relación 

alguna con predicadores carismáticos como Benny Hinn, Morris Cerullo, Oral Roberts, 

John Osteen, Antonio San Cristóbal, Rony Chaves, Marcelino Salazar, entre otros, quienes 

son duramente cuestionados por predicar herejías como la Confesión Positiva, la Teología 

de la Prosperidad, la Teología de la Restauración del Tabernáculo de David, la Teología de 

la Guerra Espiritual, etc. 

 

 

 2. Alabatones 

 

 Las alabatones han sido diseñadas por Paul Crouch y los fundadores del Trinity 

Broadcasting Network (TBN), obedeciendo los lineamientos de la Teología de la 

Prosperidad y del Movimiento de la Fe, catalogadas por Hank Hanegraaff, autor de 

Cristianismo en crisis, como “aberraciones teológicas”.  

Las alabatones se realizan con el objeto de levantar fondos para comprar espacio en 

la televisión, levantando para ello ingentes fondos mediante programas de “alabanzas” por 

grupos publicitados. Las alabatones son transmitidas mediante Enlace TV a todos los 

países, donde los enlazados sólo tienen que añadir los números telefónicos locales para que 

el público llame para hacer sus contribuciones. 

 Del pastor John Avanzini, más conocido como “el hermano John” escribe 

Hanegraaff (página 33): 

 

 John Avanzini es reconocido por sus compañeros de la Fe como una autoridad en 

economía bíblica. La verdad, sin embargo, es que su autoridad consiste en la habilidad 

para separar a los pobres de su dinero. . . 

 Equipado por un completo arsenal de trucos y distorsiones para torcer las 

Escrituras, él es capaz de proclamar a los incautos de que alguien más grande que la 

lotería ha llegado. ¡Su nombre es Jesús! 

 

 3. Indulgencias evangélicas 

 

 Un hecho interesante es que las alabatones apelan a creyentes y a no creyentes por 

igual, y constituyen una versión moderna de la venta de indulgencias en los tiempos de la 

Reforma Protestante del Siglo 16. 

 Es verdad que no prometen salvación eterna y absolución de las fechorías cometidas 

y por cometer, pero sí prometen milagros y prosperidad material a cambio de donativos. Al 
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ser ampliamente difundidas por medio de la televisión “cristiana”, el levantamiento de 

fondos para la evangelización deja de ser asunto de las iglesias locales y de las 

denominaciones evangélicas, y llega a convertirse en manipulación del público en general, 

de la cual se benefician particulares. 

 El objetivo se logra mediante el lavado cerebral de las multitudes que ven la 

televisión “cristiana”. 

 

 

 4. Votos hechos a la televisión 

 

 El sistema de “pledges”, es decir, de hacer votos prometiendo dar en el futuro una 

cierta suma de dinero del que en el presente no se dispone ha sido motivado en las 

alabatones del Canal 27 en 1998, y es fuente de constantes humillaciones, extorsiones, 

execraciones e incluso maldiciones, pues hay gente interesada en porcentajes y dedicadas a 

perseguir y cobrar a los que hicieron votos. Estos son los publicanos y pecadores 

evangélicos que no saben lo que significa la compasión. 

 Este sistema de finanzas para la empresa del evangelio es anti bíblico y 

explícitamente prohibido por las Sagradas Escrituras. En 2 Corintios 8:12 está escrito: 

“Porque si primero se tiene dispuesta la voluntad (de dar ofrendas a la iglesia), se acepta 

según lo que uno tenga, no según lo que no tenga.” 

 Los cristianos y evangélicos que hacen votos en las alabatones deberían meditar en 

las palabras de Proverbios 20:25, que dicen: “Es una trampa para el hombre declarar a la 

ligera algo como consagrado y reflexionar sólo después de haber hecho los votos.” 

 

 

 5. La “iglesia electrónica” 

 

 La “iglesia electrónica” es el nombre colectivo que se da a todos los esfuerzos 

religiosos “cristianos” transmitidos mediante la televisión cristiana y centrados en levantar 

fondos a ser invertidos en el supuesto crecimiento de la iglesia. 

 Todas estas prácticas aberracionales no contribuyen al crecimiento de la iglesia, 

prueba de esto es el informe estadístico publicado por Operación Mundo, editado por 

Patrick Johnstone sobre Bolivia (páginas 146-148) que nos revelan los siguientes hechos de 

1995: 

 a) La denominación evangélica más grande de Bolivia es la Iglesia Adventista del 

Séptimo Día con 30.800 miembros. Esta iglesia no avala los métodos de la “iglesia 

electrónica” o televisión evangélica. 

 

 b) En segundo lugar está la Unión Cristiana Evangélica (UCE), con 30.120 

miembros. Esta iglesia tiene un poderoso ministerio radial, pero tampoco avala los métodos 

de la “iglesia electrónica”. 

 c) En tercer lugar están las Asambleas de Dios de Bolivia, con 29.648 miembros. 

 d) En décimo segundo lugar (el último indicado por nombre) está Ekklesía con 6.00 

miembros, a pesar de su intensivo ministerio electrónico y sus alabatones anuales, las 

cuales ya no levantan fondos como se esperaba. 
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* * *  

 

 Estos datos muestran que el crecimiento de la Iglesia Evangélica por medio de la 

televisión es una falacia, lo cual nos lleva a las siguientes conclusiones: 

 

 a) La “iglesia electrónica” de la televisión “cristiana” no crece, sino más bien 

engorda, en perjuicio de las demás iglesias. Este fenómeno se ha venido en llamar “abigeo 

espiritual” o robo de ovejas de otras congregaciones. 

 

 b) Las alabatones tienden a socavar el potencial financiero de las iglesias locales de 

las diversas denominaciones evangélicas, porque operan abierta y prepotentemente 

mediante la diversión. De otro modo, ¿por qué Ekklesía no levanta fondos sólo de sus 

miembros y simpatizantes mediante alabatones en circuito cerrado de televisión? 

 

 c) Las alabatones constituyen un mal testimonio de los evangélicos ante el público 

boliviano en general por sus métodos de lavado cerebral y por mendigar dinero e incluso 

joyas. 

 

 d) En gran parte los fondos levantados mediante las alabatones se reparten entre los 

que las promueven y no son totalmente invertidas en la proclamación del evangelio. 

 

 

 6. Obras de hechicería 

 

 Cuando se difundió en Ekklesía la práctica de hacer chorrear aceite de los dedos 

como signo de unción y poder espiritual, nos preguntamos ¿qué propósito tendría el hecho 

de que chorre aceite de sus dedos si no era para freír huevos o para preparar ricas 

ensaladas? 

 Igualmente, le preguntamos a la “Dama del Dial”, cuya historia incluimos al final de 

la presente separata, ¿qué habría hecho con el oro que había hecho llover del aire encima de 

su cama? ¿Estaría dispuesta a compartirlo con sus pobres colegas de la prensa evangélica 

radial, entre ellos este humilde servidor? 

 

* * *  

 

 El Apóstol San Pablo advierte a los cristianos de Galacia: 

 

 Ahora bien, las obras de la carne son evidentes. Estas son: Fornicación, impureza, 

desenfreno, idolatría, hechicería, enemistades, pleitos, celos, ira, contiendas, disensiones, 

partidismos, envidia, borracheras, orgías y cosas semejantes a éstas, de las cuales os 

advierto, como ya lo hice antes, que los que hacen tales cosas no heredarán el Reino de 

Dios. 

 

 Pablo escribe a la gente de las iglesias cristianas, no a paganos idólatras, y hace ver 

que es un hecho comprobado que en algunas de esas iglesias puede tener cabida la 
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hechicería, y que sí existen hechiceros y brujos evangélicos de la calaña de Simón el Mago 

que gozan de prestigio y popularidad. “Asimismo”, dijo Pablo, “existen orgías cristianas, 

quizás relacionadas en su naturaleza con lo que el periodista israelí, Amikam Tavor 

denomina masturbatsia rujanít o “masturbación espiritual”. 

 Frente a tales cosas, el Apóstol exhorta: “Pero el fruto del Espíritu es: Amor, gozo, 

paz, paciencia, benignidad, bondad, fe, mansedumbre y dominio propio. Contra tales cosas 

no hay ley” (Gálatas 5:19-23). 

 

 

 

 LOS UNGIDOS DE JEHOVAH 

 

 Muchos pastores evangélicos han caído en la trampa y en la imitación de los así 

llamados “ungidos de Jehovah”, a quienes no hay que confundirlos con los Testigos de 

Jehovah. 

 Los “ungidos de Jehovah” se basan en el texto del Salmo 105:15 que dice: “No 

toquéis a mis ungidos, ni hagáis mal a mis profetas.” 

 Al respecto refiero a continuación parte de mi diálogo telefónico con la Dama del 

Dial, una “ungida de Jehovah”. 

 

* * *  

 

 Le digo: 

 ¿Y por qué me das ese versículo (Salmo 105:15) para que yo reflexione en él? 

 Porque Dios así lo quiere. Sólo tienes que obedecer y reflexionar en él. 

 ¿Y qué te hace pensar que yo no haya reflexionado en este versículo 

previamente? 

 No estoy hablando de tu erudición bíblica. Sólo te digo que ahora tienes que 

reflexionar en él. 

 ¿Eres tú una ungida de Jehovah y reclamas ser intocable? ¿Acaso yo te he tocado 

a ti, de alguna manera? 

 Sí, soy ungida de Jehovah. Por eso te ordeno que reflexiones en el versículo que 

Dios te ha dado por medio de mí. 

 

* * *  

 Le digo: 

 Mira, yo conozco bien este versículo y conozco a quienes lo usan como “texto de 

prueba”. Y te contaré que en un periódico de Lima me han entrevistado con relación al 

fenómeno religioso de los “ungidos de Jehovah”, y me gustaría compartir contigo ese 

periódico. 

 Ella insistió: 

 Sólo prométeme que reflexionarás esta noche en este versículo. 

 Le digo: 
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 Bueno, gracias. Reflexionaré en dicho versículo y te prometo que mañana en el 

programa de “Los Bienpensantes” compartiré mi reflexión y la entrevista que me hacen en 

el periódico con la multitud de bienpensantes que nos sintoniza. 

 

* * *  

 

 En la noche siguiente el primer segmento del programa radial parecía estar 

completamente fuera de foco. A manera de diálogo, el Dr. Aserejé y el director del 

programa comentaron el pasaje de Génesis 12:10-20 que trata de los problemas que tuvo 

Abraham con el faraón de Egipto a causa de Sara, su mujer, la cual era exageradamente 

sexy. 

 El pasaje se centra en el hecho de que Dios evitó que el faraón se acostara con Sara 

tras la mentirita de Abraham, de que ella era su hermana, cuando en realidad era su mujer. 

Dice la historia: “El Señor afligió al faraón y a su familia con grandes plagas, por causa de 

Sara, mujer de Abraham.” 

 En otra ocasión, Abraham tuvo un problema similar en Gerar, en la tierra de 

Canaán, y Dios tuvo que advertir en sueños a Abimelec rey de Gerar: “He aquí que vas a 

morir a causa de la mujer que has tomado, la cual es casada” (Génesis 20:3). 

 Y aunque pareciera una tomadura de pelo se cuenta que el mismo problema heredó 

Isaac, hijo de Abraham, con relación a Rebeca, su mujer. El se las vio negras con otro 

Abimelec que terminó advirtiendo a su pueblo: “El que toque a este hombre o a su mujer, 

morirá irremisiblemente” (Génesis 26:11). 

 Y parece que el mismo problema tendrá todo aquel que se casa con mujer bonita, de 

acuerdo a la palabra que dice: 

 

Aquel que bien se casa 

con mujer bonita, 

¡ni cien curanderos famosos 

el susto le quitan! 

 

 Como se verá, Dios tenía un especial cuidado de sus siervos cuando eran tan pocos, 

porque ni siquiera les nacían hijos, a pesar de las mentiritas a las cuales recurrían para librar 

sus vidas. A Dios le importaban muchos sus siervos patriarcales y les daba mujeres sexies y 

bien papeaditas. A aquellas parejitas les concedía hogares estables y les protegía de todo 

peligro pues tenía grandes planes para ellos a corto, mediano y largo plazo. 

 

* * * 

 Sólo después de referirme a las sagas patriarcales pasé a referirme al Salmo 105:15, 

incluyendo su contexto literario inmediato. Desde el versículo 12 leí: 

 

Cuando eran pocos en número, 

muy pocos y forasteros en la tierra; 

cuando andaban de nación en nación 

y de un reino a otro pueblo, 

no permitió que nadie los oprimiese. 
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Mas bien, por causa de ellos 

castigó a reyes y les dijo: 

“¡No toquéis a mis ungidos, 

ni hagáis mal a mis profetas!” 

 

 A esta altura los radioescuchas se dieron plena cuenta de que el Salmo 105:15 se 

refiere a los patriarcas de Israel porque desarrollaban sus puntos programáticos iniciales del 

gran proyecto histórico de Dios. Pero ciertos manoseadores de las Escrituras se lo aplican a 

ellos mismos, pues se consideran ungidos e intocables, a quienes nadie ha de pedirles 

cuenta de la plata que se esfuma en las iglesias que pastorean, o si acaso terminan 

acostándose con tu propia mujer. ¿Acaso no has oído el refrán de que “ése anda más 

perdido que los fondos de la iglesia”? 

 

* * *  

 

 Permíteme ahora referir el diálogo que tuve con el Pastor Juan Flores en Radio 

“Cruz del Sur”. El es mi anchorman asociado en el programa radial de “Los 

Bienpensantes”. 

 El me pregunta: 

 ¿Cree usted en los “ungidos de Jehovah”? 

 ¡Claro que sí! Yo creo que Dios unge y confiere investidura y poder a algunas 

personas. Pero existe una diferencia abismal entre los ungidos por Dios, los ungidos por los 

hombres, y los que se ungen a sí mismos. 

 ¿Cómo diferenciar a los verdaderos ungidos de los falsos ungidos? 

 Hay varias pautas, pero voy a darte una: Un hombre verdaderamente ungido por 

Dios no rebajará su unción al nivel de un diploma, una credencial o un rito, abogando por 

su unción y reclamando un sitial especial en medio del pueblo de Dios, y menos golpeando 

moral y materialmente a aquellos que no le simpatizan, impidiendo que aquellos que 

verdaderamente son ungidos asuman sus funciones con libertad. 

 Y concluí: 

 Los falsos “ungidos de Jehovah” esgrimen las Escrituras en provecho personal. 

Por eso advierte Jesús: “Guardaos de los falsos profetas, que vienen a vosotros vestidos de 

ovejas, pero por dentro son lobos rapaces. Por sus frutos los conoceréis” (Mateo 7:15, 16). 

 

* * *  

 

 La moda de cobijarse en la unción divina para realizar caprichos y locuras ha 

surgido de una interpretación errada de 1 Samuel 24:3-7 que dice así: 

 

 En el camino, Saúl llegó a un redil de ovejas donde había una cueva y entró allí 

para defecar. David y sus hombres estaban sentados en la parte más recóndita de la cueva. 

Y sus hombres le dijeron a David: 

 ¡Este es el día del cual te dijo el Señor: “He aquí yo entregaré a tu enemigo en tu 

mano, y harás con él lo que te parezca bien.” 

 Entonces David se levantó y cortó el borde del manto de Saúl, sin ser notado. 
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 Sucedió después de esto que el corazón de David le golpeaba, por haber cortado el 

borde del manto de Saúl. Y David dijo a sus hombres: 

 El Señor me libre de hacer tal cosa contra mi señor, el ungido de Jehovah; que 

yo extienda mi mano contra él, porque él es el ungido de Jehovah. 

 Entonces David reprimió a sus hombres con palabras y no les permitió que 

atacasen a Saúl. 

 

* * *  

 

 Este episodio muestra la grandeza de alma de David, quien respetó la vida de Saúl, 

siendo él mismo, el nuevo ungido de Jehovah, mientras que el anterior ungido de Jehovah, 

Saúl, era un locumbeta y chiflado que sólo servía de estorbo a la obra de Dios. Por eso, 

cuando hablamos de Saúl, nos estamos refiriendo, más bien a su “des-unción” que equivale 

a su defunción espiritual. 

 La escena presenta a Saúl, el ex ungido de Jehovah, persiguiendo a David, en nuevo 

ungido de Jehovah. Así es como llegó Saúl a esa cueva de Ein-guédi en cuya entrada se 

puso a hacer el dos. Eso es lo que significa el hebraísmo “cubrir sus pies”, es decir, se bajó 

su minifalda para poder defecar con versatilidad.  

“¡Qué mejor ocasión para acabar con el ungido loco!” pensaron los hombres de 

David ¡Era como agarrarlo con las nalgas en la masa! 

David sabía que reinaría después de Saúl y prefirió esperar hasta que Dios mismo 

dispusiera de la vida de su ex.  

Tal actitud de David no debería ser tomada como pauta por quienes, amparados en 

la unción de Saúl, reclaman que nadie los toque y que sean dejados libres y de su cuenta 

para hacer el dos en medio de la iglesia del Señor, ¡de manera impune, sin fiscalización, sin 

crítica ni medidas disciplinarias! 

 

 

 

LOS PASTORES EVANGELICOS 

Y LAS MALDICIONES 

 

A continuación refiero parte de un diálogo que tuve con mis radioescuchas: 

A propósito, doctor, ¿qué nos cuenta acerca de las maldiciones telefónicas contra 

usted y su familia? 

Nos han causado mucha incomodidad, sobre todo a mi esposa, ya que dichas 

llamadas ocurrían mientras yo estaba hablando en Radio del Pacífico. Cierta dama “ungida 

de Jehovah” llamaba y preguntaba: “¿Es la casa del Dr. Aserejé?” 

Ante la respuesta afirmativa, la ungida de Jehovah se desataba en maldiciones 

diciendo: “¡Yo te maldigo en el nombre de Cristo Jesús! ¡Yo te maldigo en el nombre de 

Cristo Jesús! ¡Yo te maldigo en el nombre de Cristo Jesús!” 

Lo hacía tratando de acumular el mayor número de maldiciones mientras duraba la 

sorpresa. Gracias a Dios nunca respondió una llamada de este tipo nuestra “secretaria”, que 

tan sólo tiene cinco añitos de edad. 
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 ETICA PASTORAL Y MINISTERIO  

DE LA EXHORTACION 

 

 “A los os teólogos de la Restauración no se les ocurrió jamás que lo que había que 

restaurar en primer lugar es el ministerio de la exhortación”, dice el Dr. Jaime Arizpe 

Valencia en su tesis doctoral en la CBUP. Si hubieran enfocado esta necesidad, quizás no 

se hubiese llegado a los extremos de proferir maldiciones en el nombre de Cristo Jesús.   

 Se ha hecho frecuente en el seno de la comunidad evangélica el recurso a la 

expresión que dice: “Dios te perdona, pero la iglesia no te perdona jamás.” 

 El pastor evangélico bien puede hacer notorio su ministerio sólo si encarna el 

modelo o paradigma pastoral de Jesús respecto del perdón, encarnando como él el principio 

pastoral denominado en la teología judía tiqún olám o principio de reparación del universo 

(entiéndase también la comunidad, la sociedad, el mundo). Lo contrario hundirá al pastor y 

muchos ángeles caerán juntamente con él, cuando en lugar del principio de la reparación 

del universo opte por el principio de erguirse en juez y pronunciar condenación. Y está de 

moda en la actualidad no sólo el erguirse en jueces y pronunciar condenas, sino proferir 

maldiciones incluso mediante la liturgia eclesial. 

 El Dr. Jaime Arizpe Valencia, en su tesis doctoral sobre la Restauración del 

ministerio de la exhortación,
19

 subraya este aspecto de la pastoral de Jesús como que es 

“una pastoral de perdón y reconciliación”, no en el sentido de olvidar las ofensas, lo cual es 

imposible, sino en el sentido de ignorarlas con el objetivo de proseguir adelante en pos de 

logros y ganancias mayores. 

 

* * *  

 

 En la Iglesia Evangélica, y en la Iglesia Cristiana en general está ausente o hace 

falta el concepto de tiqún olam que ha hecho de Israel un pueblo saludable y poderoso. Y 

como olám también significa “universo” llegamos al nivel ético de que el valor a nivel 

personal y en una covacha de un barrio marginal de Lima constituye una reparación del 

universo entero. 

 Jesús no se dedicó a lanzar diatribas contra el divorcio y el nuevo matrimonio, 

porque reconocía el principio de tiqún olám. El universo no está para detenerse por una 

pareja humana. Se tiene que avanzar. 

 Jesús no gastó saliva ni tiempo lanzando indirectas desde tribunas políticas. Más 

bien, incluyó entre sus Doce apóstoles a algunos que eran levitas como él mismo, y a otros 

que no lo eran, e incluso a algunos que eran qanaím, reconocidos más que por su celo 

religioso por sus actos de terrorismo. Tal es el caso de Shimón Haqanaí, cuyo nombre viene 

en los registros neotestamentarios con un error ortográfico: Simón el cananita (en lugar de 

qanaíta). 

 

 

                                                           
19

Jaime Arizpe Valencia, Restauración del ministerio de la exhortación, Tesis Doctoral CBUP, 

Lima, 2009.  
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 EL PASTOR Y LA ECOLOGIA 

 EXEGESIS DE JUAN 6:12 

 

 En un mundo en que muchos sectores de la sociedad ponen hombros para la defensa 

de la ecología es una vergüenza que los pastores guarden silencio ante los delitos contra la 

naturaleza y la obra de Dios. 

 Es una vergüenza que la Biblia sea utilizada como objeto religioso, como 

cataplasma y como amuleto contra el mal de ojo y para la buena suerte, a la par del atado de 

ruda y de la parafernalia de la Nueva Era. Por eso ya no me emociono cuando veo en la 

calle o en el bus a alguien portando su Biblia 

 A ver, dime, ¿cuándo predican los pastores sobre las enseñanzas de la Biblia acerca 

de la higiene y la profilaxis? 

 ¿Cuándo predican de sus enseñanzas sobre cómo hacer bien las cosas, cómo evitar 

accidentes en el trabajo, cómo evitar enfermedades y contagios, cómo tener éxito en los 

negocios, cómo contribuir en los esfuerzos por salvar al mundo de la contaminación 

ambiental? 

 Sus enseñanzas prácticas para la vida son ignoradas por completo. Créeme que una 

religión que sólo sirve para la otra vida, pero que no sirve para esta vida, en realidad no 

sirve. 

 

* * *  

 

 La Biblia tiene numerosas enseñanzas relativas a la ecología. Compartiré contigo la 

historia de Juan 6:1-15 cuyo contenido ecológico es ignorado por completo. Los versículos 

12 y 13 dicen: 

 

 Cuando fueron saciados, Jesús dijo a sus discípulos: 

 Recoged los pedazos que han quedado, para que nada se eche a perder. 

 Recogieron, pues, y llenaron doce canastas de pedazos de los cinco panes de 

cebada que sobraron a los que habían comido. 

 

* * * 

 

 Juan no nos cuenta qué hicieron después los discípulos con las doce canastas llenas 

de los pedazos que habían sobrado. Pero es posible descubrirlo partiendo del hecho de que 

el protagonista es Jesús, paradigma de comportamiento judío. El no habría tenido en mente 

utilizar aquellas sobras para comérselas él y sus discípulos, o para alimentar más tarde a 

otra multitud, o simplemente para darlos a los coches. Entonces, ¿para qué ordenó juntar 

los restos de comida? ¿Qué significaría en boca de Jesús la expresión “para que nada se 

eche a perder”? 

 El texto arameo de la Peshitta tiene la forma verbal aramea, nebad, “perderse” (de la 

raíz verbal, abad). De la misma raíz deriva en nombre Abadón que se le da al ángel del 

abismo en Apocalipsis 9:11 y que significa “destrucción” o “perdición”. 

 El texto griego aporta la forma verbal, apólete, “se pierda”, que deriva del verbo 

apollumi, “perderse”, “corromperse”, “destruirse”. Este verbo tiene la misma raíz 
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indoeuropea de la palabra latina pollutio, “contaminación”, “profanación”, de la cual deriva 

la palabra “polución”. 

 

* * *  

 

 Esta reflexión lingüística lleva a la conclusión de que Jesús tenía en mente evitar  la 

polución o contaminación de aquel lugar desierto, a causa de los desperdicios dejados por 

5000 hombres. 

 Después de haber comido, se debía proceder responsablemente a dejar intacto el 

lugar, limpio de desperdicios, de olores ofensivos y de proliferación de moscas. A los 

desperdicios seguramente se los juntó en un lugar cavado en la tierra, a fin de que vuelvan a 

convertirse tras un proceso de reciclaje natural en lo que fueron originalmente: Tierra 

vegetal. 

 

* * *  

 

 Jesús nos da una gran lección de responsabilidad ecológica, enfatizando nuestro 

deber de conservar el medio ambiente. ¡Qué tragedia ha acarreado el que esta lección fuera 

ignorada por milenios!  

 ¡Cuánto contrasta el paso de Jesús y sus discípulos por aquel lugar desierto, con el 

paso de las multitudes que acompañan al Señor de los Milagros por las avenidas de Lima! 

 He visto la Avenida Tacna convertida en abominación desoladora y llena de 

inmundicia, ¡peor de lo que pudieran ocasionar las hordas y los caballos del bárbaro Atila! 

 También he escuchado muchos sermones sobre este pasaje, en que presentan a Jesús 

como un judío tacaño y miserable que escatimaba las sobras de comida. Quienes predican a 

partir de pasajes como éste, sin haberse percatado previamente de la dimensión ecológica 

de su mensaje, pierden la oportunidad de enfocar bíblicamente el problema del hombre y la 

vida en nuestro planeta. 

 Pero, viejo, era un lugar desierto. . . ¿Qué importaban las moscas? ¿Quién podía 

ver los desperdicios regados? 

 Dios los ve, George Frankenstein. 

 

* * *  

 

 El celo de Jesús porque el medio ambiente no se echara a perder me lleva a 

compartir una experiencia de los días cuando yo era estudiante en la Universidad Hebrea de 

Jerusalem. 

 En 1971 tuvo lugar un recorrido de superficie en toda la península del Sinaí, 

organizado por la Facultad de Arqueología. Alrededor de un centenar de personas entre 

alumnos, profesores y periodistas de Israel y del exterior, participamos en dicho evento. 

 El recorrido duró ocho días, de modo que tuvimos que pasar las noches en diversos 

lugares, como las instalaciones de los yacimientos petroleros de Abu Rodeis, en las 

inmediaciones del margen oriental del Canal de Suez. También pasamos una noche en las 

instalaciones del Monasterio de Santa Caterina, en las faldas del Monte Sinaí, y en otros 

lugares lo hicimos a cielo abierto. 
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* * *  

 

 Aparte de los buses destinados para los estudiantes y profesores había otros 

vehículos que nos acompañaban, entre ellos vehículos blindados del Ejército de Israel. Uno 

de ellos estaba provisionado de fuertes bolsas de plástico negro para guardar en ellas la 

basura que íbamos a generar tan grande grupo de personas. 

 Observé con asombro que al final de nuestro recorrido, dichas bolsas, llenas de 

basura, fueron llevadas de regreso a Israel para destinarlas a un lugar apropiado. No fueron 

enterradas en ningún lugar en el inmenso desierto vacío del Sinaí. Nadie arrojó el más 

pequeño papel de caramelo o de chicle en el desierto. 

 Quizás algunos razonarían: “El desierto es inmenso, y un poco de basura no se va 

a notar.” 

 Así es, George. Otros pensarían: “Después de todo, con el transcurso del tiempo 

Israel va a devolver la península del Sinaí a Egipto. ¡Pues ensuciémoslo todo lo que 

podamos con la debida anticipación! Pero ellos actuaban como en casa, tratando la basura 

de una manera responsable. 

 

* * *  

 

 Por aquel tiempo fui invitado a pasar unos días en el Quibuts Bajan, una aldea 

cooperativa a corta distancia de la ciudad árabe de Tul-kárem. Yo estaba admirado de la 

dieta sana y abundante de los miembros del quibuts y de la cantidad de alimentos que eran 

descartados tras las comidas. Al ver es buen estado de dichos desperdicios hice un 

comentario ante uno de los miembros del quibuts: 

 Con todos estos desperdicios alimentarán a los animales. . . 

 Y él respondió: 

 En Israel no alimentamos a los animales con los desperdicios de comida de los 

humanos. Los animales tienen su alimento especialmente producido para ellos. 

 Por supuesto, yo pensaba en pavos, cabras, etc. No vayas a pensar que estaba 

pensando en tus coches, a los cuales en Israel sólo se los conoce por su retrato. 

 

 

 

 ETICA PASTORAL Y 

 TEOLOGIA PRACTICA 

 

 Una persona que demuestra tener sensibilidad ética se preocupa por conocer y 

practicar los principios universales, que en su naturaleza son también teológicos y por 

consiguiente, son también valores. 

 La Etica Pastoral, por ser la disciplina que enfoca y dirige la conducta del pastor, 

está estrechamente relacionada con la temática de la Teología Práctica, disciplina que 

enfoca los principios teológicos universales sobre los cuales se fundamentan la vida, el 

progreso y la auténtica prosperidad. 
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 El Dr. Mauro Advíncula Pomacaja
20

 se pregunta: “¿Acaso los valores morales son 

la misma cosa que los principios teológicos universales que estudiamos en el curso de 

Teología Práctica?” 

 La respuesta es: Sí, con la sola diferencia que los valores morales pueden o no ser 

universales, mientras que los principios teológicos son universales siempre, y fungen para 

todos los seres humanos. 

  

 

 

 ETICA PASTORAL Y PREDICACION 

 “ASI DICE EL SEÑOR” 

 

 La predicación homilética va de la mano de la ética pastoral. Esto aflora claramente 

del desempeño de los profetas de Israel que se aventuraban a confrontar al pueblo al 

predicarles la palabra de Dios con saturado contenido ético. La característica principal de su 

predicación era la expresión introductoria: “Así dice el Señor.” 

 Se hacen necesarias la presencia y la voz del ser humano con unción profética, el 

que puede decir con limpia conciencia, “así dice el Señor en su palabra”, y no el predicador 

pillo que dice: “Así me dijo el Señor a mí, anoche, jueves, a las 12.30 de la noche, en el 

más perfecto inglés.” 

 La predicación es el terreno donde el contenido ético se puede detectar con mayor 

facilidad y se puede ver la ética profesional que respalda al predicador, el cual puede 

desdecirse como siervo de Dios cuando su predicación es nada más que un conjunto de 

frases acuñadas por los predicadores de la tele que hablan en nombre del Altísimo, cuando 

en realidad él no les ha enviado. 

 

* * *  

 

 Por cierto, estamos subrayando nuestro concepto canónico de las Escrituras como 

Palabra de Dios, lo que de hecho subraya nuestra valoración del canon respecto de qué 

textos son Palabra de Dios para el pueblo de Israel y para la Iglesia. 

 La línea profética que atraviesa toda la Biblia Hebrea continúa sin interrupción y 

atraviesa todo el Nuevo Testamento con una sola diferencia: El profeta de la Biblia Hebrea 

es remplazando en el Nuevo Testamento por el pastor, y por antonomasia, por el Buen 

Pastor. Este concepto puede revolucionar la teología en el presente, sobre todo el énfasis en 

los ministerios enumerados en Efesios 4:11, porque el profeta de la Biblia Hebrea dice: 

“Así dice el Señor.” Pero Jesús no introduce su discurso profético de esta manera, porque él 

mismo es el SEÑOR. Esto con respecto a su persona, aunque en la persona de quienes 

tienen llamamiento pastoral, su desempeño tenga que estar más restringido a lo pastoral. 

                                                           
20

La temática de la tesis de grado de Mauro Advíncula Pomacaja,  Seguridad personal: Enfoque 

teológico-práctico (CBUP, Lima, 2011) se ve enriquecida por el estricto criterio de seguridad desplegado por 

el moderno Estado de Israel que nos demuestra que la inversión en seguridad es el punto de partida para el 

desarrollo y el progreso de una nación.  
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 El pastor, además de conocer a sus ovejas y llamarlas por nombre, les habla y les 

enseña la voluntad de Dios. Qué trágico revés sería el pastor interesado solamente en su 

“lana” de las ovejas, palabra que en México significa su “plata”. 

 

 

 

 LA RELATIVIZACION  

DEL ESPIRITU SANTO 

 

 El pastor debe ser prudente y no permitir la proliferación con respecto a Jesús como 

“mi amor”, o al Padre como “papito”, “papito lindo”, “papaíto”, “papi”; o al Espíritu Santo, 

como “Consolador”. 

 Cuando estábamos editando la Biblia RVA, una mujer que formaba parte del equipo 

editorial pidió encarecidamente que cambiemos “Consolador”, porque nos dijo que en el 

lenguaje normal se refiere a un juguete sexual para las mujeres, a un vibrador eléctrico que 

las mujeres introducen en su vagina para masturbarse. 

 Entonces los misioneros “caídos del palto”, como diría el apóstol Arberto Fujimori, 

dijeron a una: 

 ¿Es verdad? ¡No puede ser cierto! ¿De veras existe ese aparatito? 

 Ella nos dijo: 

 Mañana mismo les traigo uno para que lo sientan. 

 Y acto seguido dejó constancia diciendo: 

 Es su consolador de mi amiga. 

 Y parafraseando las palabras de Noemí en el libro de Rut dijo: 

 Yo ya estoy suficientemente vieja para esas cosas. . . 

 

* * *  

 

 El Dr. Cecilio McConnell, que era un misionero recontra-conservador y no quería 

que se cambie la palabra “Consolador”, se puso pálido y sugirió que lo cambiemos por 

“Animador”. 

 Entonces le malogré el plato diciéndole: 

 ¡Peor! Se estaría degradando al Espíritu Santo al nivel de un simple animador de 

televisión, como Merv Griffin. 

 El viejito, desesperado, se rascó la cabeza y dijo: 

 Entonces pongamos “Ayudador”. 

 Y le malogré de nuevo el plato diciendo: 

 ¿Por qué no llamarle de una vez “Ayudante”. En nada nos diferenciaríamos de los 

que pegan en su carro el sticker que dice “Jesús es mi copiloto”. ¡Pucha, qué tal chulillo 

que me manejo! 

 

* * *  
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 En parte el problema de los traductores de la RVA se debía a que en su mayoría 

eran de habla inglesa, y no tenían la misma capacidad de un nativo para pesar el efecto que 

tienen las palabras. 

 ¡Qué difícil era encontrar una palabra para traducir la palabra griega Paraklítos! 

 Pasaron muchos años y el Dr. Jaime Arizpe Valencia propuso en su tesis de grado 

que se tradujera “Exhortador”.
21

 

 Ahora bien, todos necesitamos la exhortación que proviene de Dios por medio de 

sus siervos los pastores que ostentan el ministerio de la exhortación. Y todos necesitamos 

de la exhortación divina y darnos cuenta de que Dios no está lejos, sino que está a nuestro 

lado. 

 

 

LOS PASTORES EVANGELICOS 

 Y LA VIRGEN MARIA 

 

 Un tema que trasciende el nivel del pastorado, y que es formulado por las 

confesiones de fe de las denominaciones evangélicas, son las declaraciones respecto del 

ministerio de la Virgen María, madre del Señor. 

 Ciertas declaraciones desde el púlpito, en las cuales falta el respeto a ella, no pueden 

ser circunscritas simplemente a la ignorancia de los Evangelios de la Infancia, sino a una 

postura inmoral de parte de los que están a cargo de la educación cristiana. 

 Es un hecho que los evangélicos no aman a la madre del Señor, y que sus pastores 

hacen todo lo posible para incrementar esa falta de amor hasta la falta de respeto. 

 Hace algunos años el Padre Fernando Luiz Casavechi escribió su tesis doctoral 

CBUP con el título de, Nueva aproximación evangélica a la mariología: Un puente entre 

las iglesias Católica y Evangélica. Hasta donde estoy informado, se trata del único esfuerzo 

en nuestro medio hacia el aprecio de la madre del Señor en la comunidad evangélica, donde 

algunos se dan el lujo de denigrarla impunemente o la ignoran en todo estudio bíblico 

relacionado con la mujer. 

 

* * * 

 

 Esta obra del Padre Casavechi, publicada con el título de, MIRIAM Y TU, y con el 

prólogo del Dr. Moisés Chávez, fue lanzada en la III EXPOLITE el 19 de febrero del 2011, 

por la Editorial Juan Ritchie, Ediciones CBUP-CEBCAR.  

 De profunda motivación misionológica tiene el propósito de conducirte hacia una 

mejor apreciación de ella, por como dice el Padre Casavechi, los evangélicos creen ser 

grandes imitadores de Jesús cuando le dicen a su madre: “Mujer, todavía no ha llegado tu 

hora.” 

 Pensamos que todavía no ha llegado la hora de reflexionar sobre su vida y su 

misión. 

                                                           
21

Jaime Arizpe Valencia, Restauración del ministerio de la exhortación, tesis doctoral CBUP, Lima, 

2009.  
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 Pensamos que no ha llegado la hora de dar gracias a Dios por su mediación. 

 ¡Mediación! Una palabra que pensamos que no debemos usar, no obstante que fue 

por medio de ella que el Hijo de Dios ingresó al mundo y a tu mundo. 

 Pensamos que no ha llegado la hora de incluir en nuestros textos de Teología 

Sistemática el tratado de Mariología, porque esta es otra palabra que suena a “María”. 

 Como le dijo cierto pastor a una pastora archi-anti-mariana: “En aquel día el Señor 

te dirá: „Ahora que me acuerdo, tú me mentaste la madre.‟ ” 

 

 

 

ETICA PASTORAL Y 

MOVIMIENTO ECUMENICO 

 

Enseñar desde el púlpito que somos la divina pomada, los únicos que se salvan, 

porque sólo en la Iglesia Evangélica hay salvación (algunos aseguran que sólo en la Iglesia 

Evangélica del Código Secreto hay salvación) no sólo es asunto de teología irresponsable; 

es también un atentado contra la ética. 

Los evangélicos, salvo en algunos pocos sectores, rechazan el Movimiento 

Ecuménico y toda asociación para culto y adoración con otros cristianos, particularmente 

católicos. 

Su rechazo, debido a un inveterado rechazo del Catolicismo, no sólo rechaza el 

diálogo y las relaciones interconfesionales con católicos, sino con todas las ramas de la 

Iglesia Cristiana en la redondez de la Tierra. 

 

* * *  

 

Al respecto del ecumenismo, este es un término filológicamente arraigado en las 

Escrituras de la Biblia Hebrea y del Nuevo Testamento, pero lamentablemente es uno de 

los tabúes de la comunidad evangélica a nivel global.  

El término deriva del griego ikuméni que significa “quedar en casa” (griego: íkos, 

“casa”; meno, “quedar”, “permanecer”). Originalmente se refería a las condiciones 

idiomáticas y culturales prevalecientes en el mundo greco-romano, considerado como la 

casa u hogar del mundo civilizado. 

Aplicado al movimiento de reconocimiento mutuo de las diversas ramas de la 

cristiandad, ha llegado a significar que el cristiano puede sentirse en casa en el contexto de 

cualquier rama de la cristiandad e incluso puede colaborar en tareas misionológicas que 

constituyen un testimonio de unidad ante el mundo no cristiano. 

Respetamos la postura de muchas comunidades evangélicas de actuar sólo a partir 

de su propia comunidad, pero juzgamos contra la ética cristiana atacar lo ecuménico y 

condenarlo desde una plataforma pastoral. 
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 LA ETICA PASTORAL 

 Y EL PODER TERRENAL 

 

 El Dr. Pablo Balbuena Andrade observa acertadamente que la comunidad 

evangélica a nivel mundial, con su liderazgo representativo en el pastorado, sigue el 

modelo de Jesús respecto de su plataforma de misión, y que para tener el éxito anhelado 

sólo nos corresponde seguir dicho modelo sin dudas ni murmuraciones. 

 Jesús no esperó en vano que las cosas fueran arregladas por el poder político-

religioso establecido, ni pidió favores y concesiones, y menos “cobertura” de ellos. Tales 

cosas se conocen con el nombre de “prebendas”. 

 Si las cosas requerían de financiación, les decía a sus discípulos “fináncienlo 

ustedes mismos”, y cuando ellos empezaban a arañar su pobreza actuando en obediencia a 

él, él multiplicaba sus recursos sin tener que depender ni del Estado ni de la Iglesia en el 

caso del Israel de su tiempo, ni del Estado romano, ni del Gobierno Autónomo del 

Sanhedrín, ni del Templo que tenía el poder de acreditación que ahora ostenta el Gran 

Rabinato, porque la restauración del universo es algo que él ha consumar con la 

participación de personas de todos los pueblos que compartan su Misión. 

 Los pastores que están urgando en la política demuestran haber perdido la dirección 

y buscan alimentarse de las migajas que caen de las mesas. 

 

* * *  

 

 Al respecto es de gran valor la postura publicitada por el periodista evangélico Tito 

Pérez Quiroz, que depende la separación total de la Iglesia del Estado, sobre todo en 

asuntos relacionados con el Concordato y la subvención del Estado a los funcionarios de la 

Iglesia Católica. El ha sido malinterpretado por muchos líderes evangélicos en el sentido de 

que reclama para los pastores evangélicos las mismas prebendas. Pero las cosas no son así, 

porque él observa que la política así llamada “constantiniana”,  de una Iglesia casada con el 

Estado, representa una trampa ética para el pastorado y para la comunidad evangélica en 

general. 

 

 

 

LAS FRATERNIDADES DE PASTORES 

 

Cierto pastor, amigo mío me dijo que jamás asistía a las fraternidades de pastores 

por una sola razón: “Los pastores cuentan chistes cojudos.” 

Puede darse el caso en esas reuniones en que los pastores actúan de manera 

diferente de cómo actúan ante la congregación, o hablen de modo que en otro contexto 

atentaría contra su status pastoral. Pero creo que las fraternidades de pastores son la mejor 

oportunidad para comentar casos pastorales y obtener consejo sano y santo. Además, ¿no es 

cierto que los pastores mismos necesitan ser ministrados y exhortados mutuamente? 

Las reuniones de las fraternidades de pastores deben ser ocasión para fortalecerse 

mutuamente, porque la labor pastoral es dura, difícil, y muchas veces incomprendida. 
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El Dr. Jorge A. León, en el documento intitulado “Lo que debe ser un pastor hoy”, y 

que incluimos como apéndice al final de la presente separata académica, habla del grave 

peligro de hablar en esas reuniones pastorales contra pastores ausentes o contra otras 

denominaciones evangélicas. 

Recomendamos pasar de inmediato a examinar este valioso documento. 

 

 

 

 LA PLATAFORMA PASTORAL 

 Y LA ETICA PASTORAL 

 

 La ética pastoral es, de hecho, un aspecto de la ética profesional, por lo cual se 

requiere que los académicos de la CBUP enfrentemos el reto urgente de formular el 

“código de ética” correspondiente. 

 La urgencia de dar expresión verbal a una postura ética que traiga dignidad al 

desempeño pastoral me hizo acudir a los especialistas, entre ellos el Dr. James E. Giles a 

quien conocía por sus escritos en el contexto de la Casa Bautista de Publicaciones. La 

lectura de su obra, De pastor a pastor – Etica Pastoral práctica,
22

 había influido 

provechosamente en mí cuando dudaba de mi vocación pastoral. 

 Previamente habíamos visto que era necesario enfocar de manera honesta el ethos 

de los evangélicos,
23

 o como se lo ha designado, su “radiografía ética”,
24

 que hace notorios 

nuestro predicado evangélico y nuestra gloriosa herencia reformada. Enfocamos tanto sus 

aciertos como lo que consideramos sus desaciertos, con la esperanza de que puedan ser 

corregidos a tiempo. 

 

* * *  

 

 El próximo hito sería reexaminar el contenido de nuestra separata de Etica 

Evangélica, que presenta las conclusiones de un simposio con la participación de los más 

prominentes pastores de Lima, en el cual se plantearon las grandes interrogantes que tanto 

nos preocupan: 

  ¿Acaso la Iglesia Evangélica está a punto de desaparecer porque está dejando de 

ser evangélica? 

 ¿Hasta qué punto es objetiva la diagnosis del teólogo argentino, José Míguez 

Bonino, respecto de la enfermedad de que adolece la Iglesia Evangélica a causa de su 

naturaleza divisiva y su consecuente atomización? 

                                                           
22

James E. Giles, De pastor a pastor – Etica Pastoral práctica, Casa Bautista de Publicaciones, El 

Paso, Texas, 1988.  

23
Ver separata académica con este nombre, también incluida en la Biblioteca Inteligente MCH.  

24
Ver Míguez Bonino, Integración humana y unidad cristiana, Conferencias Ecuménicas Nº 1, 

Seminario Evangélico de Puerto Rico, 1969.  
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 ¿Puede el aporte del teólogo evangélico suizo, Karl Barth reflotar la Iglesia 

Evangélica en América Latina como lo hizo en su momento en Europa? 

 ¿Es posible en nuestro tiempo profundizar los postulados éticos de la Reforma del 

Siglo 16? 

 ¿En qué estado se encuentra la Iglesia Evangélica a causa del proceso de 

relativización de los valores evangélicos? 

 ¿Cuál es la contribución de la Plataforma Pastoral de la CBUP para restaurar la 

Iglesia Evangélica de las arenas movedizas de la relativización? 

 

* * *  

 

 La elaboración de la separata académica de Etica Evangélica ha recibido el impulso 

de la iniciativa de la Dra. Gladys Victorio Arribasplata, que escribe su tesis de grado en la 

CBUP con el título de, Restauración versus Relativización en la Iglesia Evangélica. Su 

esposo, el Dr. Sergio Romaní, en su tesis de grado, Líderes de alto riesgo en la Iglesia 

Evangélica, nos advierte de los extremos a que puede llegar la relativización de los valores, 

incluso los extremos de la esquizofrenia. 

 El Dr. Romaní se muestra conturbado por la situación presente en que para ejercer 

el liderazgo y la labor pastoral ya no se requiere de una juventud con un testimonio 

transparente de conversión y consagración a Cristo, y una capacitación profesional eficiente 

en el campo de la Pastoral, sino mostrar en el pecho las cicatrices de una vida de violencia, 

ser alcohólico no-anónimo y drogadicto anónimo (porque, de paso, uno no se sana de estos 

males que afectan el cerebro) y haberse graduado de la Universidad Autónoma de San Juan 

de Lurigancho. 

 

* * *  

 

 Una vida de transparencia ya no cuenta; las mismas “organizaciones eclesiales de 

base” (por no decir, “iglesias”, porque ya da vergüenza) han sido enseñadas a descartarla. 

 Los “auto ungidos” se encuentran hoy por hoy involucrados en la labor pastoral, 

encarnando la usurpación de funciones, la malpractice en lo que concierne a la consejería, 

el lavado cerebral y la explotación religiosa que traen consigo la anulación de las almas y 

de su potencial desarrollo. 

 Pero los académicos de la Plataforma Pastoral de la CBUP, todos ellos pastores de 

prestigio y dignidad, plantean que es posible revertir la situación mediante los movimientos 

de Democratización de la Educación Teológica (DETAL) y de Profesionalización del 

Pastorado Latinoamericano (PROPALA) que el CEBCAR y la CBUP ya han puesto en 

movimiento en el mundo. 

 La iniciativa del apóstol Carlos Suárez Alarcón de que un proyectado Congreso 

Nacional de Pastores (CNP), convocado por la Plataforma Pastoral de la CBUP, tenga 

como tema central la Etica Pastoral, ha hallado mucho eco en la comunidad evangélica. 
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APENDICE 

 

 

1 

LO QUE DEBE SER UN PASTOR HOY 

Jorge A. León, Psicología Pastoral de la Iglesia 

Págs. 157-162 

 

 1. El pastor debe tener siempre presente que la iglesia no es perfecta todavía, y que 

sus pastores son seres humanos. Por lo tanto, el pastor no debe sentirse halagado cuando 

algún feligrés menciona los defectos de su predecesor. No tenga la menor duda de que en la 

misma forma tratará de halagar a su sucesor. Quien más se perjudica es el miembro adulón, 

a mayor cambio de pastores se obrará en él una mayor degradación espiritual. . . 

 

 2. Recuerde que toda mancha que cae sobre un pastor salpica a los demás. No 

quiero decir que debemos sentirnos obligados a defender a los del “gremio pastoral”. Es 

que no edificamos a la congregación  cuando estimulamos las críticas a nuestros 

compañeros. 

 

 3. Tomemos una iglesia dividida por interpretaciones ético-morales diferentes; por 

diferencias de opinión sobre los alcances sociales del evangelio; por interpretaciones 

distintas sobre la acción del Espíritu Santo en la iglesia, etc. Una iglesia dividida significa 

un pastorado dividido. 

 No hacemos bien a la iglesia atacando a nuestros hermanos pastores de nuestra 

propia denominación a quienes consideramos equivocados. Lo correcto es dialogar con 

nuestros compañeros y orar juntos.  

Tampoco debemos juzgar a los pastores de otras denominaciones, ni a los curas. 

Cuando alguien dice: “Creo en Dios, pero no creo en los curas”, la afirmación también 

salpica a los pastores. 

 

4. La maduración del pastor, en un mundo en crisis como el nuestro debe lograrse a 

tres niveles: Teológico, espiritual y emocional. De los tres depende la totalidad de su 

conducta moral. No es posible la plena madurez cristiana del pastor sin una adecuada 

maduración en cada uno de estos tres niveles. 

 

5. La madurez teológica no es lo mismo que la información teológica. Uno puede 

estar bien informado y mal formado. Existe formación teológica cuando lo conceptual se ha 

encarnado. Cuando los conceptos teológicos se convierten en actitudes, convicciones y 

compromisos ante sí mismo, el prójimo y Dios. 

 

6. La madurez teológica se logra plenamente cuando Jesucristo deja de ser un objeto 

de estudio para convertirse en una Persona con la cual entramos en una relación personal, 

reconociéndole como Señor, Salvador y Modelo de humanidad. 
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7. La madurez espiritual no tiene una clara línea de demarcación con la madurez 

teológica. La conciencia de la dependencia divina, a través de Jesucristo, da sentido 

cristiano a nuestra espiritualidad. Un pastor de fe irradiará confianza que viene de Dios, 

como la Luna refleja la luz que no le es propia. 

 

8. Los tres niveles de la madurez cristiana no son más que manifestaciones 

particulares de una sola realidad: El hombre cristiano. Por lo tanto, no puede existir una 

plena madurez teológica o espiritual sin cierto grado de madurez emocional. 

 

9. La falta de madurez emocional conduce al pastor a dos complejos muy graves 

que impiden el logro de su plena madurez en Cristo.  

El primero lo denominamos “complejo de alfa y omega”. Se caracteriza por la 

pérdida de la perspectiva histórica del ministerio cristiano. El “enfermo” parece creer que la 

historia comienza con su ministerio y por tanto el pasado no existe para él. Además, el 

futuro, aparte de él no cuenta para nada. 

 El segundo es el “complejo heliocéntrico” en que el pastor se siente como si fuera el 

Sol y tuviera a los demás como planetas girando en su derredor. Este complejo se 

caracteriza por la falta de humildad y amor. El que lo padece se disfraza de ortodoxia para 

fortalecer su autoridad y alcanzar sus objetivos de fuerte tendencia autoidolátrica. 

 

 10. Los complejos antes mencionados son un obstáculo para que la información 

teológica se encarne en el pastor. también impiden la expresión normal de la vida espiritual 

convirtiéndola en una vana mojigatería, en hojarasca espiritual. 

 

 11. La afirmación de la personalidad del pastor, como ser humano, no debe 

considerarse como una expresión del “complejo alfa y omega” o del “complejo 

heliocéntrico”. No hay una clara línea de demarcación entre la salud y la enfermedad 

espiritual. Pero quiero dejar bien claro que el desarrollo del prestigio personal como 

cristiano maduro y responsable, teniendo claros los objetivos del ministerio cristiano, es 

perfectamente normal. 

 

 12. El reconocimiento del pastor como líder, lo cual implica tener prestigio entre sus 

feligreses, es fundamental para que éste sea seguido en la ejecución del proyecto para la 

extensión del Reino de Dios. Como ser humano, el pastor se siente halagado por el 

reconocimiento de sus feligreses. Es lógico que así sea. Pero éste no debe olvidar que la 

causa es más grande que los hombres que la proclaman. 

 

 13. El pastor maduro en Jesucristo no evita ni agrede a las personas que puedan 

“hacerle sombra”. Su madurez le permite valorar aun aquellas ideas y sugerencias con las 

cuales no está de acuerdo. Su respeto por las personas que las sustentan le permite 

valorarlas. 
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 14. El pastor, en un mundo en crisis como el nuestro, debe ser un buen mayordomo 

de su tiempo. Debe tener una clara jerarquía de valores; siempre tenemos tiempo para 

aquello que consideramos importante. 

 A veces el pastor tiene tantas cosas que hacer que dedica mucho tiempo en decidir 

qué es lo que va a hacer y al hacerlo ya no le queda tiempo para hacer lo que decidió hacer. 

Cada día, semana, mes y año debe ser previamente planeado en cuanto a los lineamientos 

generales del trabajo. Si yo no lo hiciera así, no podría realizar el ministerio multifacético al 

cual me ha llamado mi Señor. 

 

 15. El pastor de hoy, que vive en un mundo carente de afecto, debe desarrollar su 

capacidad para expresar el “calor fraternal” que corresponde insuflar en la iglesia como 

“familia de Dios”. Los hermanos en Jesucristo deben aprender a ser amigos entre sí en 

medio de un mundo cada vez más solitario a pesar de la explosión demográfica. Los 

hermanos en Cristo deben aprender a ser confidentes entre sí en momentos de creciente 

individulismo, fortaleciendo los nexos afectivos y apoyándose mutuamente en los críticos 

momentos de la existencia humana en que nos ha tocado vivir. Esta tarea no es fácil pero es 

importante que el pastor la reconozca como prioritaria en el mundo cada vez más solitario y 

multitudinario. El calor fraternal en la familia de Dios es hoy uno de los más atrayentes 

medios para la evangelización. 

 

 16. El pastor de hoy debe predicar el evangelio, no su propio evangelio. 

 

 17. El crecimiento numérico de la iglesia no es siempre una evidencia de que se esté 

predicando el evangelio, pero suele ser un buen síntoma. 

 

 18. El pastor debe trabajar primero para el Reino de Dios, no para una institución 

eclesiástica, aunque los convertidos deben integrarse a una comunidad eclesiástica. 

 

 19. El pastor de hoy debe tener acceso a la profundidad del mensaje bíblico. 

 

 20. El pastor de hoy debe vivir y predicar un nuevo estilo de vida según el 

evangelio. 

 

 21. El pastor de hoy debe predicar mensajes pertinentes a nuestra situación concreta. 

 

 22. El pastor de hoy debe predicar en forma equilibrada sobre las ofertas y las 

demandas del evangelio. 

 

 23. El pastor de hoy debe distinguir claramente las demandas del evangelio de las 

exigencias de la subcultura denominacional. 
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 24. En situaciones límites, el pastor de hoy debe saber establecer las prioridades 

entre las ofertas del evangelio (ministerio de exhortación) y las demandas del evangelio 

(ministerio responsable de todos los cristianos).
25

 

 

 25. El pastor de hoy debe tener presente que la mayor demanda del evangelio es el 

arrepentimiento. Sólo por el arrepentimiento se puede comenzar una nueva vida en 

Jesucristo. 

 

 26. El pastor de hoy debe proclamar la redención, a través de Jesucristo, de todo el 

hombre y de todos los hombres. Si bien es cierto que la obra redentora de Cristo es un 

hecho objetivo, no es menos cierto que sólo a través del arrepentimiento podemos hacer 

subjetiva nuestra salvación realizada objetivamente por Jesucristo en la cruz del Calvario. 

 

 27. En el mercado internacional del amor hay una creciente inflación: Mucha es la 

demanda y muy reducida es la oferta. El pastor de hoy debe tener presente el lugar que 

ocupó el amor en la predicación y la acción de Jesús. La iglesia de hoy debe contribuir a 

disminuir la inflación a que nos hemos referido. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                                                           
25

O sacerdocio universal de todos los creyentes.  
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2 

LAS ALABATONES 

Y LA ETICA EVANGELICA 

 

 En el mes de abril de 1979 fui entrevistado por el Obispo Gregory Venables, de la 

Iglesia Anglicana en el programa “Camino a Emaús” en Radio “La Cruz del Sur” sobre el 

tema de las alabatones. La entrevista fue motivada por nuestro comentario del diálogo del 

Padre Jesús Llorenti con el anciano Toto Salcedo, de Ekklesía, en el programa “Cuando las 

papas queman” en Canal 28 de Católica Televisión. 

 Como había prometido el destacado periodista Juan E. Flores, se trató en Radio “La 

Cruza del Sur” del tema de las alabatones con propiedad y honestidad. Se escogió para esto 

el programa radial “Camino de Emaús”, dirigido por el Obispo Gregory Venables de la 

Iglesia Anglicana. Este programa causó consternación en ciertos círculos periodísticos de la 

ciudad de La Paz, como el programa “Al pan pan y al vino vino”, transmitido por P.A.T. 

Canal 39 y por Canal 27 Cristo T.V. 

 Acto seguido, el Obispo Venables fue invitado al programa “Al pan pan y al vino 

vino”, por invitación del pastor Toto Salcedo, a nombre del programa televisivo que 

compartía con el Sr. Carlos D. Mesa Gisbert. 

 

* * * 

 

 El Obispo Venables presumía que el Sr. Carlos D. Mesa le plantearía en la 

entrevista algunas interrogantes acerca de nuestra previa conversación sobre el tema de las 

alabatones. 

 Esto no ocurrió en absoluto. Se trató de temas distintos e inesperados lo que nos 

hizo pensar que el pastor Toto Salcedo le invitó para congraciarse con él y neutralizar su 

postura respecto de las alabatones, que como es de todos sabidos, constituyen una 

importante fuente de ingresos para el mismo pastor Salcedo. 

 En vista de que la entrevista en el programa “Al pan pan y al vino vino” sorprendió 

al mismo productor asociado, Carlos D. Mesa, y no se trató del tema álgido de las 

alabatones, a continuación expongo el documento que escribí para la entrevista que me 

hiciera el Obispo Venables en Radio “La Cruz del Sur”: 

 

 Obispo Gregory Venables, 

 La Paz, 26 de abril de 1999 

 Muy apreciado hermano en Cristo: 

 Quiero saludarle en el nombre precioso de nuestro Salvador y manifestarle mi 

aprecio e identificación con sus enseñanzas bíblicas en el programa “Camino a Emaús”. 

 Nuestro hermano Juan E. Flores me informó que próximamente usted participará 

como invitado en el programa de televisión, “Al pan pan y al vino vino” transmitido por 

P.A.T. y Canal 27. Como el tema de su conversación podría referirse a las alabatones de 

Ekklesía, me gustaría compartir con usted algunas cosas que esporádicamente hemos 

expuesto en el programa de “Los Bienpensantes”: 
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 1. Ekklesía, el Canal 27 y el evangelio 

 

 En primer lugar, como lo expresa el volante que adjunto, escrito en los días cuando 

Ekklesía y Canal 27 tuvieron como huésped de honor al Sr. Darío Salas, levantamos nuestra 

voz contra la explotación religiosa. Dice nuestro volante: 

  

 Así responde el programa de los Bienpensantes al clamor de cuantos están hartos de 

predicadores que han convertido el evangelio en un “ataque surtido” y de estafadores que 

practican la simonía o compra-venta del don del Espíritu Santo disimulando la 

transacción con un alto pago en “verdes” (dólares) como derecho de entrada al show. 

 Semejantes hechos delictivos han motivado en los círculos del gobierno la iniciativa 

de intervenir tributariamente las finanzas de las iglesias evangélicas, atentando contra la 

libertad que la mayoría de los evangélicos honramos. Se ha intentado matar la vaca, cuando 

lo que hay que matar es la garrapata. 

 Las diversas denominaciones evangélicas vienen expresando su posición contraria a 

los movimientos carismáticos o neopentecostales como Ekklesía. Entre ellos, los mismos 

pentecostales que son las primeras víctimas de estas modernas distorsiones del evangelio 

patrocinadas por los canales de televisión denominados “cristianos”. 

 Así, por ejemplo, el periódico Asambleas, Informativo Oficial de las Asambleas de 

Dios del Perú (Nº 005, 1999, Pág. 19) publica el siguiente memorial: 

 

 “Las Asambleas de Dios del Perú no brinda ningún respaldo, ni mantiene relación 

alguna con predicadores carismáticos como Benny Hinn, Morris Cerullo, Oral Roberts, 

John Osteen, Antonio San Cristóbal, Rony Chaves, Marcelino Salazar, entre otros, quienes 

son duramente cuestionados por predicar herejías como la Confesión Positiva, la Teología 

de la Prosperidad, la Teología de la Restauración del Tabernáculo de David, la Teología 

de la Guerra Espiritual, etc.” 

 

 En el tiempo que me ha tocado servir en Bolivia he adquirido la impresión de que 

Ekklesía, gracias a su poderío electrónico, ha intentado asumir un sitial protagónico a la 

cabeza de todas las agrupaciones evangélicas. De la misma manera, el hermano Alberto 

Salcedo me ha dado la impresión de haber querido erigirse como el teólogo representativo 

del protestantismo boliviano, una especie de Papa evangélico. Pero lamento opinar que 

tanto Ekklesía como Salcedo y el Canal 27 venden una versión distorsionada del evangelio 

con la cual discrepan la mayoría de los evangélicos aunque no tengan los medios de hacer 

oír su voz. 

 

 

 2. Las alabatones y la doctrina cristiana 

 

 La empresa de la predicación del evangelio que Jesús nuestro Señor nos 

comisionara es una empresa divino-humana y ha sido encargada a creyentes. El 

levantamiento de fondos por medio de alabatones no es ético ni bíblico por las siguientes 

razones: 
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 a) Se inspiran en la Teología de la Prosperidad 

 

 Las alabatones (inglés: praise-a-ton o “maratón de alabanzas”) han sido 

propugnadas por Paul Crouch y los fundadores de Trinity Broadcasting Network (TBN). 

Ellas obedecen a lineamientos de la Teología de la Prosperidad y del Movimiento de Fe, 

catalogadas por Hank Hanegraaff, el autor de Cristianismo en crisis, como aberraciones 

teológicas. 

 Para todos es conocida la relación que tiene el Canal 27 de La Paz con Trinity 

Broadcasting Network y sus personajes estelares, entre ellos Paul Crouch, John Avanzini, 

Benny Hinn, etc. 

 De Paul Crouch anota Hanegraaff (Págs. 37, 38): “Crouch mismo lo explica: „Dios 

nos ha dado, por seguro, LA MAS PODEROSA VOZ EN LA HISTORIA DEL MUNDO‟. 

Desafortunadamente, esa voz es usada con mucha frecuencia para transmitir enseñanzas 

extraídas directamente del reino de las sectas. La influencia de Crouch ha llegado a ser tan 

vasta que hoy día él puede conseguir tanto como 50 millones de dólares durante una simple 

Praise-a-ton o alabatón. Sin embargo, lo que muchos de los que sostienen a TBN no saben 

es que parte de ese dinero se dedica a promover grupos sectarios e individuos que no sólo 

niegan la Trinidad sino que identifican esa doctrina esencial del cristianismo como una 

declaración pagana. Es evidentemente una ironía que una cadena nacional de transmisiones 

se llame „Trinity‟, y que al mismo tiempo promueva doctrinas anti-trinitarias.” 

 

* * * 

 

 De John Avanzini, más conocido como “el Hermano John”, escribe Hanegraaff en 

las páginas 33 y 34: “John Avanzini es reconocido por sus compañeros de la Fe como una 

autoridad en economía bíblica. La verdad, sin embargo es que su autoridad consiste en la 

habilidad para separar a los pobres de su dinero. . . Equipado de un completo arsenal de 

trucos y distorsiones para torcer las Escrituras, él es capaz de proclamar a los incautos que 

¡alguien más grande que la lotería ha llegado! Su nombre es Jesús.‟ 

 “De acuerdo con Avanzini, si Jesús fue rico, nosotros también debemos serlo. El 

reconstruye a Cristo como si fuera una imagen de su propia persona reflejada en un espejo, 

con ropas caras de famosos diseñadores, con una gran mansión y un equipo de trabajo rico 

y bien pagado. Pensar de otra manera, indica Avanzini, sería despreciar la cosecha de 

prosperidad que Dios quiere que recojamos. Avanzini recorre la gama desde enseñar a sus 

discípulos cómo poner las manos en „las riquezas de los impíos‟ evidentemente una 

distorsión de Lucas 16:9.” 

 

* * * 

 

 Es de todos sabido que Ekklesía promueve y vende las obras de Avanzini en su 

mismo templo, entre ellas, Ciento por uno: La manifestación de su cosecha financiera. 

Yo adquirí una copia de este libro allí. 

 Partir de la premisa de que el público merece ser explotado o que la empresa del 

evangelio tiene facultades para la explotación religiosa es indigno del evangelio de Cristo 

que es de pura gracia, y es contrario de la ética universal. 
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 En Lucas 16:9 tenemos un ejemplo de la ironía de Jesús, quien se refiere a los ricos 

cuyas riquezas pueden llegar a faltar. Jesús alaba al rico que usa sus riquezas también para 

causas eternas. Es verdad que las llama “riquezas de injusticia”, porque todas las riquezas 

se adquieren e incrementan con un mayor o menor porcentaje de explotación humana, 

aunque fuera de modo no intencional. 

 

 

 b) Constituyen una manipulación del público 

 

 Las indulgencias modernas 

 

 Las alabatones apelan a creyentes y a no creyentes por igual y constituyen una 

versión moderna de la venta de indulgencias en el Siglo 16. Es verdad que no prometen 

eterna salvación, pero sí prometen milagros y prosperidad material a cambio de donativos. 

Al ser ampliamente difundidas por medio de la televisión, el levantamiento de fondos deja 

de ser asunto de la iglesia y llega a convertirse en manipulación del público por particulares 

y en abuso de la libertad religiosa garantizada por el Estado. 

 Este objetivo se logra mediante el lavado cerebral de las multitudes que ven la 

televisión catalogada de “cristiana”. El lavado cerebral se disfraza como maratón de 

alabanza a Dios de la manera diseñada por personajes como: 

 Paul Crouch, fundador de Trinity Broadcasting Network que actualmente tiene un 

valor estimado en más de 500 millones de dólares. 

 Essek William Kenyon, creador del slogan: “Lo que yo afirmo, eso lo poseo.” 

 Frederik K. C. Price, quien se refiere a su riqueza acumulada diciendo que la razón 

por la que él anda en un Rolls Royce es “que quiere seguir los pasos de Jesús”. 

 

 

 La trampa de los votos hechos a la TV 

 

 El sistema de pledges, es decir, hacer votos prometiendo dar en el futuro una suma 

de dinero que en el presente no se tiene ha sido incentivado en las alabatones del Canal 27 y 

es fuente de constantes humillaciones, extorsiones, execraciones y maldiciones. 

 Este sistema de levantar fondos para la empresa del evangelio es anti bíblico y está 

explícitamente prohibido por las Escrituras. Así, en 2 Corintios 8:12 está escrito: “Porque si 

primero se tiene dispuesta la voluntad (de dar una ofrenda a la iglesia) se acepta según lo 

que uno tenga, no según lo que no tenga.” 

 Los evangélicos que hacen votos en las alabatones deberían meditar en las palabras 

de Proverbios 20:25 que dicen: “Es una trampa para el hombre declarar a la ligera algo 

como consagrado, y reflexionar sólo después de haber hecho los votos.” 

 Podría ser que el hermano Salcedo desmienta este recurso, pero ha sido propuesto 

insistentemente en la alabatón de 1998. 
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 c) No contribuyen al crecimiento de la iglesia 

 

 Muy contrario de lo propalado por las alabatones, los recursos económicos que 

provienen de las mismas pueden tener otros resultados, menos el crecimiento numérico y 

espiritual de la Iglesia Evangélica. Prueba de esto es el informe estadístico publicado por 

Operación Mundo, editado por Patrick Johnstone sobre Bolivia (páginas 146-148) que nos 

revelan los siguientes hechos de 1995: 

 

 La denominación evangélica más grande de Bolivia es la Iglesia Adventista del 

Séptimo Día, con 30.800 miembros. Esta iglesia no avala los métodos de la “Iglesia 

Electrónica” ni de los “canales cristianos”. 

 En segundo lugar está la Unión Cristiana Evangélica (UCE) con 30.120 

miembros. Esta iglesia tampoco avala tales métodos. 

 En tercer lugar están las Asambleas de Dios de Bolivia, con 29.648 miembros. 

 En décimo lugar, el último indicado por nombre, está Ekklesía con 6.000 

miembros, a pesar de su intensivo ministerio electrónico y sus alabatones anuales. 

 Bajo la designación de “Otras” (un total de 119 agrupaciones no indicadas por 

nombre, se incluyen 142, 809 miembros. Estas agrupaciones son pequeñas y crecen 

mediante el testimonio de la iglesia local, y son financiadas mayormente con ofrendas de la 

población evangélica en Bolivia (comparado con el total de 179,886 miembros de las 

denominaciones mencionadas por nombre). 

 

* * * 

 

 Estos datos muestran que el crecimiento espectacular de la Iglesia Evangélica por 

medio del ministerio de la televisión es una falacia. 

 Es así que llegamos a las siguientes conclusiones: 

 

 1. La “Iglesia Electrónica” de la “televisión cristiana” no crece, sino más bien, 

engorda en perjuicio de las demás iglesias. Este fenómeno se ha venido a llamar “abigeo 

espiritual” o robo de ovejas de otros rediles o congregaciones. 

 

 2. Las alabatones tienden a socavar el potencial financiero de las iglesias locales de 

las diversas denominaciones evangélicas porque operan prepotente y abiertamente 

mediante la diversión televisiva. De otro modo, ¿por qué Ekklesía no levanta fondos sólo 

de sus miembros mediante alabatones de circuito cerrado de televisión? 

 

 3. Las alabatones constituyen un mal testimonio de los evangélicos ante el público 

boliviano en general por sus métodos de lavado cerebral. 

 

 4. En gran parte, los fondos de las alabatones se reparten entre los que las 

promueven y no son totalmente invertidas en la proclamación del evangelio. 
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 Sin más por ahora, y esperando contribuir en algo a su ministerio evangélico, quedo 

de usted como su seguro servidor, 

 Dr. Moisés Chávez 

 Editor de la Biblia RVA 

 Rector de UNIEVA 
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3 

NUESTRO MENU DE CORPUS CHRISTI: 

PAPAS FRITAS CON PAN Y VINO 

 

 “Menú de Corpus Christi” es el título que le pusimos el periodista evangélico Juan 

E. Flores y yo a nuestro comentario radial de la entrevista que le hiciera el Padre Jesús 

Llorenti al anciano Toto Salcedo en Canal 18 “Católica Televisión” en la fecha de Corpus 

Christi de 1999, en el programa llamado, “Cuando las papas queman”. 

 Como el anciano Toto Salcedo representaba en cierto modo al programa radial “Al 

pan pan y al vino vino” de P.A.T. y Canal 27, Juan E. Flores definió el menú como “Papas 

fritas con pan y vino”. 

 Consideramos que de nuestro comentario afloran los conceptos vertidos en el 

diálogo en “Cuando las papas queman” que no transcribimos por ser propiedad intelectual 

privada. 

 Nuestro comentario fue transmitido en el programa sabatino de “Las Tertulias de los 

Bienpensantes”, dirigido por Juan E. Flores en Radio “La Cruz del Sur”. 

 

* * * 

 

 Juan E. Flores:  

Vamos a comentar muy respetuosamente el diálogo del jueves en la noche en 

Católica Televisión Canal 18 en el programa “Cuando las papas queman” entre el Padre 

Jesús Llorenti y el anciano Toto Salcedo de Ekklesía. Tenemos con nosotros en la cabina al 

Dr. Moisés Chávez, a quien le damos una cordial bienvenida. 

¿Qué le merece, Dr. Chávez, el diálogo transmitido en “Cuando las papas queman”? 

 

Moisés Chávez: 

En mi humilde opinión este diálogo ha sido bastante esclarecedor, mucho más de lo 

que ha sido hasta hoy el programa “Al pan pan y al vino vino” con el hermano Carlos D. 

Mesa y el anciano Toto Salcedo. 

Creo que si hubiera preguntas que se quedaron aprisionadas en el tintero y que no 

fueron formuladas, ellas deberían encontrar respuesta también en otros fórums, y no 

exclusivamente en “Al pan pan y al vino vino”. 

 

Juan E. Flores: 

Efectivamente, el programa televisado “Al pan pan y al vino vino” bien pronto ha 

dejado de ser un fórum esclarecedor y más bien se ha convertido en un show de cariño de 

gatos, donde se rasguñan pero no se hieren. Pero es mejor así a que resultan engendrando 

en el pueblo boliviano violencia cristiana. 
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Moisés Chávez: 

Así es, Juan. Lo que dices justifica nuestro oportuno comentario. 

La mayor parte de las cosas que han planteado y esclarecido ambos, el Padre Jesús 

Llorenti y el anciano Toto Salcedo tienen que ver con puntos de doctrina y de 

interpretación bíblica que todos los cristianos compartimos. Otros puntos pertenecen 

exclusivamente a la doctrina católica, así como otros pertenecen exclusivamente a la 

doctrina evangélica, y sobre los tales el debate es improductivo. Porque como ha dicho 

cierto feligrés: “Carlitos no lo convierte al Toto, ni el Toto lo convierte al Carlitos.” 

Sin embargo, hay ciertos aspectos del diálogo que requieren un comentario mayor, a 

pesar de la claridad de los conceptos expresados. 

 

Juan E. Flores: 

¿Cuál es tu apreciación de los aspectos generales de la conversación entre el Padre 

Jesús Llorenti y el anciano Toto Salcedo de Ekklesía ante las cámaras de Católica 

Televisión Canal 18? 

 

Moisés Chávez: 

En primer lugar, así como nos preocupa que unos cristianos acaparen el adjetivo de 

catolicidad, también nos preocupa que otros cristianos, digamos, los evangélicos, acaparen 

el apelativo de “cristiandad” o de fidelidad al evangelio. 

Sin lugar a dudas, el estribillo de “Yo no me avergüenzo del evangelio”, que ha 

esgrimido el anciano Toto Salcedo, no viene al caso. Porque yo tampoco me avergüenzo 

del evangelio, y no hago alarde de ello. Estoy seguro que el Padre Jesús Llorenti tampoco 

se avergüenza del evangelio. Y tú, Juan Egdberto Flores, ¿te avergüenzas del evangelio? 

 

Juan E. Flores: 

¡Oh, no, no, no, no, no! ¡Por supuesto que no! De lo que sí me avergüenzo muchas 

veces es de ciertos evangélicos. . . 

 

Moisés Chávez: 

Siguiendo con los aspectos generales de la conversación, creo que la mayoría de los 

que somos cristianos por haber nacido en un país nominalmente cristiano, conocemos algo 

de las doctrinas catequísticas católicas o de las doctrinas catequísticas evangélicas que 

incluyen los énfasis que derivan de la Reforma Protestante del Siglo 16, así como otras que 

derivan de diferentes vertientes y tradiciones evangélicas. De modo que tratar de esos 

temas, muchas veces conflictivos, primero en la iglesia y luego en la radio y en la televisión 

llega a empachar y hartar, ¿no te parece? 

 

Juan E. Flores: 

Así es. Estamos frente al caso de una apologética confesional desgastada y caduca. 

 

Moisés Chávez: 

Creo que muchas iglesias evangélicas han desvirtuado su énfasis evangélico que 

es kerigmático o proclamativo y han adoptado como bandera un énfasis totalmente 
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apologético. Es buena la actividad apologética en cierta medida, pero como dice el refrán: 

“Bueno es culantro, pero no tanto.”  

A eso se debe que el diálogo evangélico-católico sea un disco rayado de temas 

como la Virgen María, la challa, el ekeko, la defensa de las alabatones, etc., esgrimiendo 

textos de prueba sobre bases interpretativas que colindan con la manipulación. 

Pero hay que recalcar con honestidad que así como son los evangélicos los que 

esgrimen una postura apologética, son también ellos los que asumen una actitud agresiva y 

muchas veces irrespetuosa. Es muy triste que en una época como la nuestra, de tanta 

libertad y ambiente ecuménico sincero se esté tratando de provocar una guerra religiosa, 

una caza de brujas, una nueva inquisición (esta vez una inquisición evangélica), y una total 

falta de respeto a las personas. 

 

Juan E. Flores: 

 ¿Alguna de las partes del diálogo del Padre Llorenti y del anciano Toto Salcedo te 

ha impactado en especial? ¿Qué opinión te merece el Padre Jesús Llorenti? 

 

 Moisés Chávez: 

 Es la primera vez que conozco al Padre Llorenti, y me ha causado una grata 

impresión. Creo que mediante la conversación con el anciano Toto Salcedo ha alcanzado 

logros tangibles en el diálogo teológico en La Paz y en toda Bolivia. 

 Quiero confesarte que me han gustado sus “papas calientes”, mucho más que el 

frugal menú de Marcelino: “Pan y vino.” Creo que el Padre Llorenti ha tenido logros 

tangibles en Corpus Christi, como los siguientes: 

 1. En primer lugar, ha tenido el coraje, el valor, de señalar una masiva y constante 

campaña de agresión de parte del Canal 27 Cristo TV que con manipulación vincula a 

Cristo con la TV contra las confesiones religiosas, mayormente la católica, y también 

contra otras denominaciones evangélicas. 

 Honestamente, muchos evangélicos que nos dedicamos a testificar del Señor y de su 

santa Palabra estamos en desacuerdo con la postura de agresión adoptada por este tipo de 

televisión evangélica. El evangelio tiene un contenido conciliador, una estrategia no pasiva, 

pero sí pacifista. Por algo ha dicho el Señor: “Bienaventurados los que hacen la paz, porque 

ellos serán llamados hijos de Dios” (Mateo 5:9). 

 

 2. En segundo lugar, el Padre Llorenti ha logrado subrayar un hecho que hace 

tiempo estamos tratando de aclarar en los “Bienpensantes”, y en cierta manera también el 

hermano Carlos D. Mesa: Que el anciano Toto Salcedo sólo representa a Ekklesía y no a la 

comunidad de evangélicos formada por muchas denominaciones. 

 Nosotros debemos añadir a ello que Ekklesía es una iglesia evangélica que con igual 

insistencia que agrede a la confesión católica, también agrede a otras comunidades 

evangélicas, tanto desde la Casa de la Casa como a través de la televisión. 

 Desde el punto de vista cultural podemos definir a Ekklesía como una iglesia 

carismática o neopentecostal con énfasis en la Teología de la Restauración y en la Teología 

de la Prosperidad, ambas rechazadas por todas las comunidades evangélicas, de manera 

especial por los evangélicos auténticamente pentecostales y por las Asambleas de Dios, 
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como lo estipula la siguiente declaración del periódico Asambleas, Informativo Oficial de 

las Asambleas de Dios del Perú (Nº 005, 1999, Pág. 19): 

 

 “Las Asambleas de Dios del Perú no brinda ningún respaldo, ni mantiene relación 

alguna con predicadores carismáticos como Benny Hinn, Morris Cerullo, Oral Roberts, 

John Osteen, Antonio San Cristóbal, Rony Chaves, Marcelino Salazar, entre otros, quienes 

son duramente cuestionados por predicar herejías como la Confesión Positiva, la Teología 

de la Prosperidad, la Teología de la Restauración del Tabernáculo de David, la Teología 

de la Guerra Espiritual, etc.” 

En el tiempo que me ha tocado vivir en Bolivia he adquirido la impresión de que 

Ekklesía, gracias a su poderío electrónico, ha intentado asumir un sitial protagónico a la 

cabeza de todas las agrupaciones evangélicas. De la misma manera, el hermano Alberto 

Salcedo me ha dado la impresión de haber querido erigirse como el teólogo representativo 

del protestantismo boliviano, una especie de Papa evangélico. Pero lamento opinar que 

tanto Ekklesía como Salcedo y el Canal 27 venden una versión distorsionada del evangelio 

con la cual discrepan la mayoría de los evangélicos aunque no tengan los medios de hacer 

oír su voz. 

 

 3. En tercer lugar, el Padre Llorenti también ha tenido el valor de señalar que existe 

un cordón umbilical entre Estados Unidos y Ekklesía, y Canal 27 Cristo TV, aunque el 

anciano Toto haya intentado desmentirlo. 

 En realidad, dicha vinculación es un sub-producto negativo (entre otros factores 

positivos) de las misiones anglosajonas con base en Estados Unidos, y es resultado de una 

deficiente misionología. De veras, esto nos ha hecho mucho daño a los evangélicos en los 

países del Tercer Mundo, particularmente en América Latina. 

 Dicha vinculación nos ha presentado un evangelio “nuevo, de paquete”, y nos ha 

alienado y acomplejado. A causa de esto muchos evangélicos hemos experimentado una 

confusión de valores. 

 Pero en nuestra época, e interesantemente tras el colapso de la Teología de la 

Liberación, cuando los evangélicos en la mayoría de los países latinoamericanos 

recuperamos nuestra identidad y nuestros valores culturales evangélicos, es triste que surjan 

grupos evangélicos alienados que operan como factores alienantes a raíz de su acceso a los 

medios de comunicación. 

 

 El anciano Toto quisiera negar esto, pero es un hecho que en un país hispano-

aymara-quechua como Bolivia, es ridículo predicar el evangelio en inglés y transmitir 

música neocristiana envasada en Estados Unidos, e implantar programas de recaudación 

financiera en Estados Unidos por Trinity Broadcasting Network y Enlace TV, como es el 

caso de las alabatones. 

 

 4. En cuarto lugar, el Padre Llorenti ha esgrimido valiente y ortodoxamente las 

Escrituras para poner los puntos sobre las íes en lo que respecta a la política recaudadora de 

Ekklesía y de Canal 27 Cristo TV, tema acerca del cual trataremos ampliamente más 

adelante desde nuestra perspectiva evangélica. 
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 Juan E. Flores: 

 El programa “Cuando las papas queman” de Corpus Christi representa ciertos logros 

positivos en el diálogo, particularmente de parte del anciano Toto Salcedo. Para empezar, él 

ha aceptado participar en este diálogo fuera de su propio canal. Aparte de esto, ¿has 

observado algún progreso positivo en la teología del anciano? 

 

 Moisés Chávez: 

 Sí he observado algunos avances en su postura y en su teología, particularmente en 

dos aspectos: 

 

 1. En primer lugar, ha llegado a reconocer, aunque tímidamente, que diversas 

comunidades que se autodefinen como “cristianas” y que nadie tiene el derecho de negar su 

cristiandad, tienen sus propios valores culturales y doctrinales, y su respectiva dignidad y 

sensibilidad. 

 Este es un buen punto de partida. Si en el pasado, y aún en el presente, los católicos 

han cometido excesos respecto de nosotros los evangélicos, eso no es razón para que en el 

presente los evangélicos les agredamos, sólo por el hecho de que contamos con los medios 

para hacerlo. 

 Lo mismo podemos decir respecto de las demás iglesias evangélicas que no 

concuerdan con Ekklesía y que no tienen los medios para expresar esta discordancia, ni 

tampoco juzgan necesario hacerlo porque están más ocupadas en las cosas del evangelio. 

 Sin duda, esto es un avance, y les exhortamos a nuestros hermanos de Ekklesía, la 

iglesia que lidera nuestro hermano Toto Salcedo, a ser más respetuosos, sabios y prudentes, 

así como su anciano y líder está demostrando serlo últimamente. 

 Al decir esto nos referimos también a todas las llamadas telefónicas que nos hace la 

gente de Ekklesía que considera que en el espacio radial de “Los Bienpensantes” nos 

ocupamos exclusivamente de su anciano y prepotentemente intentan sacarnos del dial, y si 

no lo logran terminan insultándonos y amenazándonos con su artillería de guerra espiritual. 

 Uno de esos hermanitos que siempre nos llama y nos pide que le sugiramos qué 

cosas pedir en oración por su anciano Toto Salcedo, pensó que cuando mi hijita pequeña 

trajo su gatita “Tota” a la cabina de “Los Bienpensantes”, nosotros le estábamos faltando el 

respeto a su anciano Toto. 

 En realidad, yo no sé quién le puso a la gatita el nombre de “Tota”, pues a mi hijita 

se la prestaron con nombre y todo. Además, nadie tiene el derecho de juzgar que el hecho 

de que la niña traiga a la cabina su gatita prestada, puesto que nuestro departamento está al 

lado de las instalaciones de Radio “La Cruz del Sur”, haya sido planeado con el propósito 

de burlarnos de nuestro amado hermano Toto Salcedo. Simplemente, la niña entró a la 

cabina, como lo hace a menudo, con su linda gatita en sus brazos. 

 

 2. En segundo lugar, el anciano Toto Salcedo, en el programa “Cuando las papas 

queman”, públicamente abjuró de la Teología de la Prosperidad, diciendo que no estaba de 

acuerdo con ella. ¡Atención, pueblo de Ekklesía! ¡Para vosotros la Teología de la 

Prosperidad ya no constituye una papa que quema! 

 Gracias a Dios, esta nueva postura acerca más al anciano y a Ekklesía al resto de 

iglesias de la comunidad evangélica. 
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 Ahora bien, para dar relevancia a esta declaración pública, el anciano tiene que 

hacer algunas buenas obras que corroboren y demuestren su nueva fe: 

 

 a) El anciano Toto tiene que desterrar y quemar todos los libros de John Avanzini 

sobre Teología de la Prosperidad que se venden y se recomiendan en las puertas de 

Ekklesía, como por ejemplo, Ciento por uno: La manifestación de su cosecha financiera, 

por ser una distorsión del mensaje bíblico. 

 

 b) Ekklesía deber desterrar para siempre de su santuario al brujo chileno Darío 

Salas, tanto a su persona como a sus folletos de brujería. 

 Permítaseme citar un párrafo de un documento que difundimos en el programa de 

“Los Bienpensantes” con motivo de las reiteradas apariciones del brujo Darío Salas en 

Cristo RV Canal 27: 

 

 Así responde el programa de “Los Bienpensantes” a cuantos están hartos de 

predicadores que han convertido el evangelio en un ataque surtido y de estafadores que 

practican la simonía es decir, la compra-venta de los dones del Espíritu Santo 

disimulando la transacción con un alto pago en “verdes” (dólares) como derecho de 

entrada al show. 

 Semejantes hechos delictivos han motivado en los círculos del gobierno la iniciativa 

de intervenir tributariamente las finanzas de las iglesias evangélicas, atentando contra la 

libertad que la mayoría de los evangélicos honramos. Se ha intentado matar la vaca, 

cuando lo que hay que matar es la garrapata. 

 

 c. Para consumar el hecho de la abjuración de la Teología de la Prosperidad, Cristo 

TV debe renunciar a las alabatones, pues en lugar de ser un medio para enseñar al pueblo 

evangélico la mayordomía, constituyen un insulto a las demás iglesias evangélicas y al 

público boliviano en general. 

 Justamente, mediante las alabatones se propaga la Teología de la Prosperidad, como 

dijo una televidente en el programa “Cuando las papas queman”: “Aunque la gente de 

Canal 27 Cristo TV dicen que no están de acuerdo con la Teología de la Prosperidad y no lo 

enseñan, sí que lo practican.” 

 

 3. En tercer lugar, el anciano Toto Salcedo reconoció públicamente en “Cuando las 

papas queman” que sí es posible la salvación dentro de la Iglesia Católica, porque le dijo al 

Padre Llorenti que quiera o no quiera él va a caminar juntos con Toto Salcedo en las calles 

de oro del cielo, seguramente también con sus coronas de oro y sus respectivos Rolls 

Royce. Aunque estoy seguro que el Padre Jesús, haciendo honor a su nombre, va a 

preferir movilizarse en burro nomás. 

 

 Juan E. Flores: 

 Creo que el Padre Llorenti condujo el programa “Cuando las papas queman” de 

manera decente y alturada. Pero a tu criterio, ¿se esquivaron algunos temas? ¿Le faltó algo 

al diálogo? 
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 Moisés Chávez: 

 Hubo temas que aunque fueron planteados, no tuvieron eco; creo que fue porque los 

programas televisados tienen limitaciones de tiempo. 

 Entre los temas que se mencionaron, pero no se tocaron, tenemos los siguientes: 

 

 1. El tema de la pobreza como maldición 

 Me alegró escuchar a mi hermano Toto Salcedo cuando abjuraba a la Teología de la 

Prosperidad, pero quedé desilusionado verle retroceder al respecto cuando una señora que 

estaba viendo el programa preguntó acerca de la predicación en las alabatones respecto del 

tema de que la pobreza es una maldición. El anciano Salcedo reiteró esta doctrina 

manipulando el texto de Deuteronomio 28 sobre las bendiciones y maldiciones. Me hubiera 

gustado, más bien, que manipulara el texto del libro de Rut o del libro de Job. 

 

 2. El tema de las orgías espirituales 

 Este tema, planteado por otro televidente, no fue tocado en absoluto. El que lo 

planteó citó las palabras de Amós 4:4 que dicen: “¡Vayan a Betel y pequen, ya que eso es lo 

que a ustedes les encanta!” 

 Con esta cita aludía al fenómeno de las orgías espirituales que han sido confundidas 

en las congregaciones carismáticas con la verdadera alabanza y adoración, pero que el 

analista israelí Amikam Tavor ha definido como “pura masturbación espiritual”. 

 No quisiera pasar de largo este punto mencionando otra cita de Amós, y el que lee 

entienda. Así dice Amós 5:21-24:  

 

 Aborrezco vuestras festividades y no me huelen bien vuestras asambleas festivas. 

Aunque me ofrezcáis vuestros holocaustos y ofrendas vegetales, no las aceptaré, ni miraré 

vuestros sacrificios de paz de animales engordados. 

 ¡Quita de mí el bullicio de tus canciones, pues no escucharé las salmodias de tus 

instrumentos! 

 Más bien, corra el derecho como agua, y la justicia como arroyo permanente. 

 

 3. El tema del evangelio como motivo de orgullo 

 Los evangélicos citamos a menudo las palabras del Apóstol Pablo en Romanos 1:16 

como tubo de escape. Decimos: “No me avergüenzo del evangelio.” 

 Estas mismas palabras citó al final de la entrevista nuestro hermano Salcedo. Y 

como él, muchos evangélicos interpretamos estas palabras en el sentido de no 

avergonzarnos de ser evangélicos. Pero para Pablo no significaba esto, porque Pablo no era 

evangélico, sino judío. Para él estas palabras no significan que el evangélico tiene que ser 

altanero, atrevido, inoportuno; porque el evangelio no es una sub-cultura, aunque como 

afirma John Stott, sí es una “contra-cultura” y un factor de cambio. 

 Para Pablo, no avergonzarse del evangelio significaba vestirse del poder 

transformador del evangelio, lo que lo constituía, no en un agresor, sino en un deudor, tanto 

ante los griegos como ante los bárbaros, tanto a sabios como a ignorantes, tanto a judíos 

como a romanos. El concebía su misionología como una deuda que tiene que pagar a la 

humanidad por el hecho de haber sido más humano como efecto del amor de Dios que es el 

núcleo del mensaje del evangelio. 
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 Juan E. Flores: 

 ¿Y el tema de las alabatones? ¿No lo tocaron? 

 

 Moisés Chávez: 

 Este es el tema que el público quisiera que sea enfocado con valor y honestidad. 

Pero por diversos motivos, me parece que este tema siempre es dejado en la olla a medio 

sancochar. 

 

 Juan E. Flores: 

 Se ha tocado este tema tímidamente, quizás porque es difícil que el Padre Jesús 

Llorenti tenga que asumir una postura crítica de los evangélicos de Ekklesía y del Canal 27 

Cristo TV. 

 Este tema está en el corazón de la Teología de la Prosperidad, o al revés, la Teología 

de la Prosperidad está en el corazón de las alabatones. . . 

 

 Moisés Chávez: 

 Así es, Juan. Quizás la Teología de la Prosperidad ha ocasionado más daño 

psicológico y descalabro espiritual en la comunidad evangélica que cualquier otra 

enseñanza herética, porque no sólo ha hundido a muchos evangélicos ingenuos en deudas y 

crisis financieras, sino que encima les ha impuesto la carga de la culpabilidad, en el sentido 

de que Dios no les prospera a causa de su escasa fe. Quizás en otra ocasión deberíamos 

referirnos a este tema con más propiedad. 

 

 Juan E. Flores: 

 Así es, hermano Moisés. Debemos tocar este tema con más amplitud desde la 

tribuna de “Los Bienpensantes”. Pero algo podemos adelantar ahora para satisfacer la 

inquietud de los bienpensantes. ¿Qué opinión te merecen las alabatones? 

 

 Moisés Chávez: 

 Permite que me refiera a las alabatones como si fueran novedad, para poder exponer 

mejor los conceptos: 

 

 1. Las alabatones (en inglés: Praise-a-thon o “maratón de alabanzas”) son una 

modalidad que imita las teletones organizadas para levantar fondos para diversos motivos, 

especialmente la ayuda a los hospitales para niños. 

 

 2. Las alabatones han sido diseñadas y propugnadas por Paul Crouch y los 

fundadores de Trinity Broadcasting Network (TBN) obedeciendo a lineamientos de la 

Teología de la Prosperidad, del Movimiento de Fe y de la teología de la Confesión Positiva, 

catalogadas por Hank Hanegraaff, el autor del libro, Cristianismo en crisis, como 

aberraciones teológicas. 

 Las alabatones propalan los slogans de la Confesión Positiva, como el enunciado 

por Essek William Kenyon que dice: “Lo que yo afirmo, eso llego a poseer.” O el 

enunciado por Frederick K. C. Price que dice: “¡Menciónalo y agárralo!” (inglés: Name it 

and grab it!). 
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 Algo de este vocabulario se le ha pegado a nuestro amado hermano Toto, que como 

dijo un espectador del programa “Cuando las papas queman”, expresa una teología 

mercantilista. Quizás por eso él abusa del término “agarrar”: Agarrar la Biblia, agarrar las 

ofrendas, agarrar el perfume, agarrar las joyas de la gente, etc. 

 

 3. Las alabatones son una especie de indulgencias modernas, una versión evangélica 

de la venta de indulgencias como se hacía en el Siglo 16. Es verdad que no prometen la 

salvación eterna que en realidad no importa mucho a muchos evangélicos, pero sí 

promete milagros y prosperidad material a cambio de ofrendas y donativos. 

 

 4. Uno de los criterios que están en el sustrato de la organización de las alabatones 

es la premisa de que el público merece ser explotado, o que la empresa del evangelio tiene 

facultades para llevar a cabo la explotación religiosa. 

 Este criterio es indigno del evangelio de Jesús el Señor, y es contrario a la ética 

universal. 

 Hay hermanos en Cristo que se aferran al pasaje de Lucas 16:9 para sustentar la 

base de las alabatones. En realidad, en esta cita tenemos un ejemplo de la ironía de Jesús 

quien se refiere a los ricos cuyas riquezas pueden llegar a faltar. Jesús alaba al rico que 

también usa sus riquezas para causas eternas. Es verdad que a las riquezas en general llama 

“riquezas de injusticia”, porque se adquieren e incrementan con un mayor o menor 

porcentaje de explotación humana, aunque fuera de modo no intencional, sino dependiente 

del sistema y de las estructuras socio-económicas vigentes. 

 

 5. Al ser ampliamente difundido el levantamiento de fondos por medio de la 

televisión, esto llega a convertirse en manipulación del público por unos pocos individuos y 

en un franco abuso de la libertad religiosa que gracias a Dios los evangélicos hemos 

conquistado en nuestros países latinoamericanos. 

 

 6. Las alabatones, tanto por su prédica que seduce a los codiciosos, como por su 

música y duración, constituyen una especie de lavado cerebral que dan mucha razón a Karl 

Marx para catalogarlas como “opio de los pueblos”. 

 Los evangélicos que criticamos a los católicos por rezar el rosario, también tenemos 

un rosario, pero de menor calidad: La letra repetitiva de vuestro rock cristiano, desposeído 

de mensaje inteligente e inteligible, pero saturado de exitación sexual. 

 

 7. El sistema de pledges, es decir, de hacer votos prometiendo dar en el futuro una 

cierta suma de dinero a los organizadores de las alabatones, dinero que en el presente no se 

tiene, es fuente de constantes humillaciones, extorsiones, execraciones y maldiciones. 

 Este sistema de finanzas para la empresa del evangelio está explícitamente 

prohibido por las Escrituras. En 2 Corintios 8:12, está escrito: “Porque si primero se tiene 

dispuesta la voluntad (digamos, de dar ofrendas a los organizadores de las alabatones), se 

acepta según lo que uno tenga; no según lo que no tenga.” 

 Los evangélicos que hacen votos en las alabatones deberían meditar en las palabras 

de Proverbios 20:25, que dicen: “Es una trampa para el hombre declarar a la ligera algo 

como consagrado, y reflexionar sólo después de haber hecho los votos.” 
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 El sistema de “pledges” forma parte de la fibra del cordón umbilical de la influencia 

norteamericana en la Teología de la Prosperidad y en las alabatones. 

 

 8. La empresa de la predicación del evangelio que Jesús comisionó es una empresa 

divino-humana, y ha sido encargada a los discípulos, es decir, a los que están 

comprometidos con el evangelio. El levantamiento de fondos por medio de las alabatones 

no es ético ni bíblico, porque apela tanto a creyentes como a no creyentes por igual con 

promesas mentirosas de recompensas materiales, producto de las oraciones de los 

organizadores de las alabatones. 

 

 9. Por lo mismo, las alabatones no tienen resultados positivos notables para la causa 

de la difusión del evangelio. En otras palabras, las alabatones no contribuyen al crecimiento 

de la iglesia, sino más bien a su engordamiento, como consecuencia del maldito colesterol 

espiritual y de la celulitis delatora. 

 

 10. Finalmente, las alabatones benefician a otras empresas que podemos catalogar 

como avodáh zaráh o “culto extraño”. Del padre de las alabatones y de Trinity 

Broadcasting Network, Paul Crouch, anota Hank Hanegraaff en su libro, Cristianismo en 

crisis, páginas 37 y 38, que él puede conseguir tanto como 50 millones de dólares mediante 

una simple Praise-a-thon. Lo que muchos no saben es que parte de ese dinero TBN dedica a 

promover grupos sectarios e individuos como Benny Hinn, que no sólo niegan la Trinidad, 

sino que identifican esta doctrina como una declaración pagana. Es evidentemente una 

ironía que una cadena nacional de transmisiones se llame Trinity, y que al mismo tiempo 

promueva doctrinas anti-trinitarias. 

 

 Juan Flores: 

 Muy controversial es eso de que las alabatones no contribuyan al crecimiento de la 

Iglesia Evangélica. Pero de ello trataremos en otra ocasión. Yo sólo añadiré que fue muy 

oportuna la cita que hiciera el Padre Jesús Llorenti de Lucas 6:24: “¡Ay de vosotros, los 

ricos, porque estáis recibiendo vuestro consuelo!” 

 Esto contrasta radicalmente con la interpretación de Toto Salcedo de las palabras del 

Apóstol Pablo respecto de que “por amor a nosotros Cristo se hizo pobre para que por su 

pobreza fuésemos enriquecidos”. 

 

 Moisés Chávez: 

 De los promotores de las alabatones podemos decir que por amor a nosotros ellos se 

hicieron ricos, para que nosotros, por su riqueza, fuésemos empobrecidos. 

 

 Juan Flores: 

 Muchas gracias, hermano Moisés, y muchas gracias a todos los bienpensantes por 

acompañarnos este sábado en “la Tertulia de los Bienpensantes”. 
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S E G U N D A   P A R T E 

ANTOLOGIA 

DE HISTORIAS CORTAS 

 

 

 
 

 

 

1 

LA GENERALA 

 

 La hermana Jennifer siempre fue un enigma para todos. Nunca pude penetrar a su 

corazón y conocer su mundo interior. Sólo una cosa era notoria en su vida: Su puntualidad. 

Ella era un dechado de puntualidad, pero se me quedaba impresa la duda: ¿Puntualidad para 

qué? 

 Después de pasar un buen tiempo en la iglesia que yo pastoreo, ella tuvo que viajar 

a Huancayo “por razones de trabajo”. Quizás habría conseguido un trabajo en alguna cosa; 

esto también era un enigma para mí y para todos en nuestra iglesia. Yo, como su pastor, no 

había alcanzado a conocer en qué cosa trabajaba ni de qué vivía, ya que no era una mujer 

tan joven que digamos, ni tampoco se le conocía ninguna relación. 

 La única vez que supe algo acerca de ella fue cuando tuvo la gentileza de escribirme 

una carta diciendo: “Querido pastor, ahora estoy radicada en Huancayo, y he asumido la 

responsabilidad del pastorado en una congregación que yo misma he formado. Si en alguna 

ocasión visita esta ciudad, quisiéramos que nos honre con la siembra de la palabra en el 

culto dominical. Cariños, Jennifer.” 

 

* * *  
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 Entonces se dio la ocasión de mi viaje a esa ciudad; por asuntos relacionados con las 

propiedades que mi padre tiene en Jauja.  

 Yo partí el sábado en la noche, y tendría que llegar en la madrugada del domingo. 

Previamente me había puesto en contacto con Jennifer, para decirle que si no había retraso 

en el viaje, posiblemente les visitaría en su iglesia y podría hacerme cargo de la 

predicación, lo cual sería un gran honor para mí. 

 Todo estaba acordado, y durante el viaje me rajé la cabeza pensando sobre qué 

podría predicar en una iglesia pastoreada por una mujer, por una mujer a quien no podía 

aún mirarla de otro modo que como una ovejita mía a quien sentía la necesidad de 

ministrar. 

 Entonces se me prendió el foquito de manera que me pareció genial. Al releer el 

breve texto de su carta en que me dice “quisiéramos que nos honre con la siembra de la 

palabra en el culto dominical”, pensé: Predicaría sobre la Parábola del Sembrador. Pero, 

para honrar a mi ovejita Jennifer, ahora convertida en pastora evangélica, el título de mi 

sermón sería: “La Parábola de la Sembradora”. 

 

* * * 

 

 Ahora bien, por todos es conocido este hecho: Veinte siglos, dos mil años, se viene 

predicando sobre esta parábola, y de una manera no bien enfocada del todo. Se le llama la 

Parábola del Sembrador, pero se refiere en realidad a cuatro tipos de personas representadas 

por cuatro tipos de terreno. ¿Y el Sembrador? ¡Está bien, gracias! 

 En una clase de Qábalah en la Santa Sede de la CBUP, el Dr. Trepanación de la 

Mancha dijo que no es casualidad que Jesús se refiera a cuatro tipos de terreno en esta 

parábola, porque como judío que es, él conocía la división de cuatro tipos de discípulos, de 

acuerdo con su comportamiento en el círculo rabínico.  

Ellos son: 

1. El vergonzoso (hebreo: baishán), que tiene miedo de hacer preguntas. 

 2. El baboso (hebreo: tipesh), que no sabe hacer preguntas. 

 3. El impío (hebreo: rashá), que hace preguntas mal intencionadas. 

 4. El sabio (hebreo: jajám), que sabe hacer preguntas inteligentes. 

 

 De todas maneras, no obstante que es tan interesante referirse a estas cosas que se 

dan el estudio y en el aprendizaje, ¿qué del Sembrador? ¡Está bien, gracias! 

 

* * *  

 

 Y he aquí, para sorpresa de todos los que me escuchan, y sobre todo para la sorpresa 

de mi ovejita Jennifer, convertida en Sembradora de la buena semilla del evangelio, yo 

sería el primer ser humano que hablaría del Sembrador en sí, y de una manera más aplicada, 

y para honrar a mi discípula, hablaría de la Sembradora, porque eso era ella ahora, ¡gloria a 

Dios! 

 En estas cosas iba pensando a lo largo de mi recorrido de Lima a Huancayo, y 

cuando llegamos a la Oroya, no sólo tenía claro el tema de mi sermón, sino también su 
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estructura perfecta de tres puntos con su introducción y su conclusión. Pero faltaba la 

aplicación práctica: ¿Qué decir? ¡Ay Amito! 

 Entonces se me prendió de nuevo el foquito de la inspiración, y si no fuera por mi 

sobrepeso, ¡hubiera saltado de alegría de mi asiento hasta rebotar en el techo del bus! 

 

* * *  

 

 Siendo yo el representante del ministerio del CEBCAR en el Perú, les hablaría 

diciendo que ahora es realmente versátil el estudio teológico, la formación que requiere un 

Sembrador de la Palabra de Dios: Ahora se puede acceder a un estudio, no sólo impactante 

sino también acreditado mediante el “Gran Paquetazo” formado por 50 separatas 

académicas editadas por nada menos que el Dr. Trepanación de la Mancha, cuyo estudio 

conduce a la adquisición del título de Bachiller en Estudios Teológicos, que es el primer 

requisito de una persona que va a desempeñarse como pastor en una iglesia evangélica. 

 Yo mismo me comprometería a facilitarles este estudio en su formato ETE o 

Educación Teológica por Extensión. Y para hacerles las cosas más atractivas, les diría que 

podrían estudiar en Huancayo mismo, en sus mismas casas, y en sus camas.  

¡Ni siquiera tendrían que levantarse de su cama para estudiar!  ¡Gloria a Dios! 

Siempre es bueno decir algunas sanas palabras de humor en medio de la predicación. 

 

* * * 

 

 Llegué a Huancayo con algo de retraso, de modo que no alcancé a llegar temprano a 

la iglesia que pastorea mi ovejita Jennifer, como para coordinar con ella la agenda del culto. 

Pero no me imaginé que mi tardanza le podría exasperar tanto a mi querida Jennifer; 

después de todo, no era mi culpa, pues el viaje se tornó un tanto pesado. 

 Casi tras mi llegada, Jennifer ordenó que se me cediera la palabra y subí al púlpito 

respirando una extraña atmósfera de intransigencia que no estoy acostumbrado a 

experimentar en ningún lugar donde se adora al Señor. 

 Expuse mi sermón sobre La Sembradora, y en el momento en que hablé de la 

necesidad de una mujer, de estudiar y formarse teológicamente para ser Sembradora, es 

decir, predicadora de la Palabra de Dios, ella dio órdenes con la mirada a sus secuaces 

varones, los cuales de inmediato, sin mediación de palabra alguna, supieron qué hacer. 

 Subieron al estrado y me invitaron amablemente a bajar y salir de la sala de culto. 

 

* * *  

 

 Hasta ese momento yo ya me había percatado que mi ovejita Jennifer era otro ser 

humano diferente del que yo conocí cuando era su pastor. 

 Sus ideas contra el estudio, contra todo tipo de estudio, nunca las dio a conocer.  Al 

contrario, ella no era ajena al estudio. Hasta donde sé, ella había estudiado secretariado 

bilingüe en una academia, pero no sé si alguna vez concluyó sus estudios y se graduó. 

 En la sala del culto estaba sentada en una silla, a un costado del estrado. No se puso  

de pie ni permitió que yo me acercara a estrecharle la mano.  
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Su vestido era  muy pulcro, tipo sastre, aunque tirando más al uniforme de una 

mujer que tiene el orgullo de pertenecer a la Benemérita Guardia Civil del Perú.  

 En su iglesia, pequeña, porque era también nueva, se respiraba una atmósfera 

militar. En cada uno de sus detalles se observaba una férrea disciplina militar. Pero jamás 

pude imaginar que en su iglesia tratasen como lo hicieron a quien fuera su pastor. 

 

* * *  

 

 Volví a Lima muy abatido. Para nada podía apartar de mi mente esas escenas de 

tipo militar que ella manejaba con la autoridad de su mirada. Me hubiera sido más 

saludable olvidar todo lo que pasó, pero la curiosidad me dominaba, por lo cual le pedí al 

hermano Jeremías que me ayudara a decodificar el misterio de lo ocurrido. 

 El hermano Jeremías, que pertenece a nuestra congregación apostólica, es de 

Huancayo, tiene su familia en Huancayo y viaja regularmente a esa ciudad por asuntos 

familiares. A él le rogué que hiciese el esfuerzo de visitar la iglesia de la hermana Jennifer 

para captar detalles que quizás yo no pude captar por razón de mi intempestiva salida y 

alejamiento de ese lugar de culto. 

 El hermano Jeremías le es bien conocido, y podría asistir al culto como un hermano 

más, sin revelar lo que yo le rogaba que averiguase. 

 

* * *  

 

 El hermano Jeremías hizo como le pedí, y al volver a Lima me dio su informe, él 

mismo estaba completamente confundido de la metamorfosis operada en la hermana 

Jennifer. 

 El me dijo: “La iglesia continúa y crece, a pesar de que hay varias personas que se 

han apartado. Sí, efectivamente, ella viste pulcramente entre traje sastre y uniforme militar, 

por lo cual las personas que han dejado la iglesia la llaman, a sus espaldas, “la Generala”. 

Ella no cede el rol de la predicación a ninguno de sus colaboradores. Cuando visité su 

iglesia la vi predicar sentada en una silla, pero eso sería debido a alguna lesión sufrida, 

porque tenía unas vendas en la rodilla.  Ella prohíbe a los padres de familia enviar sus niños 

a la escuela fiscal o particular, cosa que ellos obedecen en apariencia, sobre todo aquellos 

cuyos hijos ya han probado previamente la escuela. Su argumento es que “la letra mata”, lo 

cual se refiere, según ella, a la escritura y a la lectura. Para forzarlos en este criterio, y para 

controlar sus movimientos, ha tomado precauciones e implementado dispositivos  para que 

los niños de los miembros de su iglesia sean relegados a la iglesia, donde no hay un plan 

educacional alternativo, y ella y sus secuaces les hablan a los niños como si fueran adultos, 

y con gran severidad.” 

 El hermano Jeremías no se explica la metamorfosis que se produjo en la psique de 

Jennifer hasta convertirse en “la Generala”. ¿Acaso una extraña versión de culto a la 

personalidad? ¿Acaso algún trauma peligroso? 

 

* * *  
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Muchos pastores evangélicos han sido llevados a los tribunales del Estado por violar 

los derechos humanos. Ellos deben ser los primeros en conocer que el tema ha sido puesto 

en relieve en nuestro tiempo y se ha legislado al respecto en las instancias de la 

Organización de las Naciones Unidas (ONU). 

Los dispositivos de “La Generala”, de que los niños no aprendan a leer y a escribir 

son semejantes a los de los talibán de Afganistán, que no escatiman disparar sus fusiles 

contra las niñas que van a su escuela.  

Obligar que no vayan a la escuela sino que sean relegados a la iglesia, es un delito 

punible ante las instituciones del Estado y contra los objetivos misionológicos de Dios, 

porque es un ataque frontal a los niños y a los derechos de los niños.  

Si algunos pastores protestantes no aprenden del Sermón del Monte que manchar y 

afrentar la dignidad y el nombre de las personas equivale a eliminarles y a asesinarles, tarde 

o temprano lo tendrán que aprender en las instancias de la justicia ordinaria. 

 Creo que es mi responsabilidad referir esta historia a fin de corregir a tiempo lo que 

se pueda corregir. 
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2 

¡QUE ROCHE! 

 

 El “invitado especial” llegó a buena hora.  

Pensó que se trataría de alguna fiesta familiar; al menos así creía se le habían 

pintado las cosas. Pero. . . ¡qué roche!  

Se trataba de un grupo de gente reunida en una casa particular que no pertenecía a la 

señora que le había invitado con tanta insistencia y amabilidad. Pensó: Esta no sería otra 

cosa que una célula cristiana más, de las que están conformadas muchas iglesias celulares 

de nuestro tiempo.  

Una vez habiendo cumplido con la insistente invitación, y llegado a la hora como 

era su costumbre, hizo su ingreso al inmueble y se encaminó al segundo piso, a la sala 

principal de donde procedía la música estridente de la batería. 

 Subió la angosta gradería que da al segundo piso, y ni bien se hizo visible en la 

amplia sala donde todos oraban de pie con las manos levantadas en alto, la Varona de Dios 

que dirigía el acto de adoración desde sus dos sillas una silla para cada nalga, asustó a 

todos y al invitado mismo exclamando a gran voz: 

 ¡Ese es! ¡¡Ese es!! ¡¡¡Ese es!!! 

 

* * *  

 

 El invitado se dio cuenta que se refería a él, y lleno de pánico quiso escapar, pero, 

¡qué roche! 

La puerta de la sala estaba ya sellada.  

Pronto se calmó, al darse cuenta de que la mujer no lo señalaba como si fuera un 

pericote o un truhán, sino con una ternura que destilaba de sus blancas manos extendidas. 

 Cierto sociólogo del CEMAA había explicado acerca de estas extrañas células 

llamadas “grupos de profecía” que han germinado como hongos en la marginalidad de las 

iglesias evangélicas en abierta discrepancia con la autoridad pastoral establecida. El indicó: 

“El fenómeno tiene ya varias décadas y no ha evolucionado, salvo en un aspecto: Ahora sus 

reuniones no son secretas; al contrario, ahora son publicitadas. Ahora se suele invitar a ellas 

a la „gente especial‟, porque se trata de una „especial apertura a gente especial que tiene 

acceso a poderes y dones espirituales especiales que no son para el común de la la gente‟. Y 

quizás tampoco ha evolucionado en un aspecto adicional muy peculiar: Está estructurado 

como un agresivo matriarcado donde las mujeres mandan y hacen su entera voluntad, y 

tienen a los hombres convertidos en tiernos indiopishgos.” 

 

* * * 
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 Eso fue lo que le dijeron al Salomón: Que él era un invitado muy especial, y que 

porque de veras él se sentía muy especial es que había aceptado acudir a esa reunión que de 

arranque le pareció tan extraña. 

 Cuando la profetisa exclamó “¡ese es!”, la afiebrada oración del público se detuvo 

de repente y se produjo gran silencio. Entonces lo rodearon al Salomón con las manos en 

alto, profiriendo alabanzas al Espíritu Santo. 

 Pero el hombre no sabía aún qué cosa es lo que ellos creían que él era, después de 

que se percató que no creían que fuese un ladrón. 

 La profetisa se acercó a él y se puso a orar en la posición musulmana, con la frente 

sobre el piso, los brazos extendidos de manera horizontal, y el culo regordete ligeramente 

levantado. Y todos los fieles los rodearon, también orando y diciéndole a Dios: 

 ¡Oh bendito Señor, cuyos planes nunca fallan! ¡Lo que tú has pre-establecido, sin 

duda se cumplirá! 

 

* * *  

 

 Como el Salomón expresaba de manera indecible su sorpresa y confusión, sin atinar 

a proferir palabra, con autoridad la profetisa le impuso las manos en la frente y se lo reveló 

todo, todito, todo: 

 ¡Tú has sido elegido por el Espíritu Santo para ser mi amante y fiel esposo, 

conforme a la profecía que ha sido dada! 

 Al comienzo, el Salomón se rió, pensando: “¡Qué roche!” 

Pero luego le entró pánico y pensó en sus adentros: “¡Esto me pasa por no llevar 

nunca mi aro en mi dedo!” 

 Es cierto, en el más pulcro estilo de Don Trepa, él nunca suele llevar su aro de oro 

consigo. Su señora esposa sí lo lleva siempre, y ya está cansada de pedirle a él que lo 

llevase también. Como él trabaja en carpintería, especialidad muebles empotrados, usa esta 

actividad como pretexto para decir que el aro le ocasiona muchos inconvenientes, y es 

verdad. Ahora es la falta de aro la causa de un inconveniente del cual de hecho no podrá 

escapar. 

 

* * *  

 

 La profetisa no podría haber observado su dedo desde lejos, desde el estrado, como 

para pensar que él fuese soltero. Sólo alcanzó a ver que era un hombre joven, con cara 

demasiado hermosa e inocente, y con una larga cabellera de hippie bien aseado. ¡Eso, de ir 

bien aseado, fue para ella la señal más convincente! 

 Los allegados al liderazgo eclesial lo levantaron en alto del piso y lo hicieron sentar 

sobre una silla que estaba dispuesta para él en el estrado de la sala, para convencerle que la 

profetisa de ningún modo podía fallar. 

 El Salomón les dijo: 

 ¡Pero esto no puede provenir de Dios, porque él ya debe estar bien enterado de 

que yo soy un hombre felizmente casado! 



 

94 

 

 Pero ellos no se inmutaron. Parecían no escucharle en medio del rumor de la oración 

congregacional que había subido exageradamente en su volumen. Pero la profetisa sí le 

escuchó. 

 

* * * 

 

 Con una mirada triste y atolondrada, y como quien invoca compasión, el Salomón le 

dijo a la profetisa: 

 Es verdad que no llevo conmigo mi aro matrimonial, pero créame, yo soy un 

hombre casado, felizmente casado. y no puedo ser el elegido por Dios para contraer nuevas 

nupcias. El Señor abomina la bigamia. . . 

 Lo que le dijo la profetisa terminó por aniquilarlo: 

 En el cielo tú no estás casado. Los trámites y las ceremonias terrenales no 

siempre coinciden con la realidad celestial. En las altas esferas del séptimo cielo no consta 

que tú estás casado, porque el matrimonio espiritual no consiste en trámites ni en papeles. 

Tu previo matrimonio no es más que un error social, y Dios te perdona, porque “errar es 

humano y perdonar es divino.” 

 Y todos gritaban: 

 ¡Amén! ¡Amén! ¡Amén! ¡Aleluyáaah! 

 

* * *  

 

Aprovechando de que uno de los fieles que servía de diácono en la entrada del 

inmueble abrió la puerta de la sala y entró, el Salomón se escapó y fue rodando por las 

gradas, de miedo que acto seguido fuese introducido a una alcoba matrimonial previamente 

ataviada y terminara siendo cristianamente violado, sin ninguna compasión. 

La profetisa se quedó orando de rodillas, en posición musulmana, con la frente 

sobre el piso, sus brazos extendidos de manera horizontal y el culo ligeramente levantado. 

Y todos los fieles la rodearon orando a gran voz: 

 Oh bendito Señor, cuyos planes nunca fallan, ¡lo que tú has pre-establecido sin 

duda se hará! 

 Y la profetisa exclamaba con voz de arcángel: 

 ¡Ese es! ¡Ese es! ¡Ese es! ¡Aleluyáaah! 

 

* * *  

 

 La profetisa ordenó que no lo siguieran, porque “el que se va sin que lo voten, 

vuelve sin que lo llamen”, y llegado el momento él volvería a ella “para perfeccionar el 

designio divino y formar el matrimonio profético que engendraría la simiente santa de los 

últimos días. 

 Por su lado, el Salomón pudo dar a la calle, y escuchando el último “¡ese es!” tomó 

un taxi sin preguntar el precio.  

Ya dentro de su casa, se encerró en su cuarto de baño y se puso a vomitar. 

 Su mujer se había ido de compras al chino de la esquina, y cuando volvió lo 

encontró tirado sobre el sofá, exhausto y deshidratado. Se había tomado toda la jarra de 
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agua hervida, por lo que ella le increpó que no hubiese puesto a hervir más agua en su 

lugar. 

 

* * * 

 

 ¿Quién era esa profetisa? 

 Era la hermana Liliana. Daba buen testimonio de su origen brasileiro: Era blanca, 

alta, rubia, de abundantes “bundas” que hacían que ocupara dos sillas para sí, porque una 

sola silla no bastaba. 

 Era soltera; al menos eso decía ser, aunque ya me entran las dudas. 

 Ella tenía la habilidad de manejar a los hombres con el poder de su mirada sensual, 

para prescribirles la cantidad de dinero con que habrían de contribuir al “postrer 

avivamiento profético”. 

 A mí me consta que sí tenía algo de profetisa. Desde antes que apareciera el incauto 

del Salomón en ese inmueble, ella se declaraba prácticamente casada con cierto joven que 

tenía la mitad de su edad. 

 

* * * 

 

 Ella había sido expulsada de la Iglesia Bautista. El Pastor Julio Villar se refirió a su 

caso en la Santa Sede de la CBUP: “¿Quieren saber de profecías y de profetisas? Yo les 

voy a mostrar lo que el libro de Apocalipsis enseña y advierte al respecto.” 

 Y leyó en Apocalipsis 2:20-23, en la carta que le envía el Señor a la Iglesia de 

Tiatira: 

 

 Tengo contra ti que toleras a la mujer Jezabel, que dice ser profetisa y enseña y 

seduce a mis siervos a cometer inmoralidad sexual. Le he dado tiempo para que se 

arrepienta, y no quiere arrepentirse de su inmoralidad.  

He aquí, yo la echo en cama, y a los que con ella adulteran; y en muy grande 

tribulación, a menos que se arrepientan de las obras de ella. Y a sus hijos mataré con 

penosa muerte, y todas las iglesias sabrán que yo soy el que escudriño la mente y el 

corazón. Y os daré a cada uno de vosotros conforme a vuestras obras. 

 

* * * 

 

 El Pastor Villar comenta este pasaje bíblico: 

 Cuando dice, “la echo en la cama”, se refiere a que va a doblegarla con una grave 

enfermedad. Y cuando dice, “a sus hijos mataré de penosa muerte” se refiere a sus 

discípulos o seguidores que han creído que ella es realmente profetisa y “una siervaza de 

Dios”. 

 El Pastor Villar concluyó con este comentario: “En medio de las circunstancias 

reinantes en la tradición evangélica, estos casos enfermizos y aberracionales afectan 

seriamente el ministerio pastoral de la mujer, y si pudiesen ser despejados a tiempo, el 

ministerio pastoral habrá cobrado gran impulso como un factor correctivo de la iglesia y de 

la sociedad. 
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LA BODA DEL 

PASTOR PEDRO MONTES 

 

Al Pedro Montes lo conocí cuando trabajaba con la AMIEP y llegamos a cimentar 

una sólida amistad. El es miembro de la Iglesia Evangélica del Código Secreto, donde 

ejerció el pastorado por un tiempo antes de consagrarse a la tarea de la educación teológica 

impartida por la AMIEP, hasta que decidió casarse. La novia era una maestra de primaria 

de la ciudad de Huancayo. 

Todo estaba listo para su boda hasta en los detalles más pequeños. La ceremonia 

religiosa se llevaría a cabo en un salón del Club Social de Chupaca, una aldea de ensueño 

en las cercanías de Huancayo. El banquete sería a base de cerdo BBQ, preparado en el más 

pulcro estilo tirolés, por un equipo de chefs dirigidos por Otto, el dueño de las instalaciones 

del club. 

La novia iría al altar vestida toda de blanco y con encajes, y el novio. . . 

Bueno, para no hacerla larga, te diré de arranque toditita la verdad: El novio iría 

calato. 

 

* * * 

 

Simplemente, yo no podría entender jamás una decisión tomada por un evangélico 

tan conservador, miembro de una iglesia fundamentalista como es la Iglesia del Código 

Secreto. 

Por último, ¿por qué un pastor de esta iglesia tendría que optar por no casarse ante 

las autoridades eclesiásticas de su propia denominación pentecostal? 

Te preguntarás: ¿Cómo es que estoy al tanto de tantos detalles? 

Es que a este hombre de Dios se le había metido en la cabeza que yo fuera el que los 

casaría por la iglesia, tras que ellos firmaran las actas de su matrimonio civil en el mismo 

salón del Club Social de Chupaca. 

 

* * *  

 

Me cansé de rogarle, explicándole desesperadamente que yo no era ninguna 

autoridad eclesial para consumar su unión espiritual. 

Le dije que yo no había bautizado ni casado a nadie en toda mi perra vida, porque 

yo era un evangélico común y corriente, y más corriente que común. 

Le dije que las autoridades de su iglesia me descalificarían por ser yo de origen 

presbiteriano. Había el peligro de que tomaran mi participación como un acto de 

usurpación. 

Al Pastor Pedro Montes nada le pudo convencer de nada, por lo que opté por 

informarme siquiera de unos pocos detalles de las bodas de su iglesia pentecostal, para no 

incurrir en ofensas, la mayor de las cuales sería contra él mismo, un hombre puro y santo, 

un amigo de verdad, a quien me unía la más bella amistad. 
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* * *  

 

Por medio de uno de mis discípulos en la Universidad Federico Villarreal, que 

también provenía de la Iglesia del Código Secreto me conseguí un documento muy valioso, 

no tanto por su contenido, sino por el hecho de que al ser de la Iglesia del Código Secreto 

era TOP SECRET. Y espera a saber lo que por medio de ese documento me enteré. 

A continuación cito de manera textual algunos artículos de los Estatutos y 

Reglamentos: 

 

 

CAPITULO XXVIII 

MATRIMONIOS 

 

 La Iglesia Evangélica del Código Secreto tendrá como Reglamento General de 

Matrimonios lo siguiente: 

 

ARTICULO 28 

 

 La Iglesia Evangélica del Código Secreto autoriza cinco clases de matrimonio 

religioso: 

 

 1. Matrimonio de blanco y con velo, es para las parejas que no han tenido 

relaciones sexuales, y se han mantenido en estado de pureza y castidad (virginidad). 

 

 2. Matrimonio de formalización, con vestido de color rosado, pero sin velo, es para 

los contrayentes que ya han tenido su experiencia sexual con el mismo cónyuge o con otra 

persona. Pero en caso de violación comprobada se le permitirá a la mujer que se case de 

blanco, pero sin velo, ya que es para honrar al varón que se encuentra en estado de 

pureza. 

 

 3. Matrimonio de bendición, con vestido celeste, es para aquellas parejas que están 

en estado de convivientes o que tienen hijos y/o hijas de anteriores compromisos o del 

mismo. 

 

 4. Matrimonio de viudos, ella con vestido negro, sin encajes; y él con velo, también 

negro o con bolas blancas. 

 

 5. Matrimonio de emparejamiento, sin vestido ni velo, para las parejas que no 

caben en las categorías anteriores. 

 Se les recomienda casarse con su mejor ropa de calle, con bastante discreción. 

 Este tipo de matrimonio es permitido llevar a efecto en el domicilio, previamente 

fijado con el consentimiento del pastor de la iglesia en la cual tienen su membresía. 
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ESPECIFICACIONES DE RIGOR 

 

 1. El matrimonio de blanco sólo es para aquellas señoritas que han guardado su 

virginidad hasta el día del matrimonio. 

 

 2. El matrimonio de color es para aquellas señoritas cristianas que hayan perdido 

su virginidad, pero la han recuperado antes del matrimonio. 

 

 3. El requisito indispensable para su matrimonio por Iglesia será presentar el 

certificado del matrimonio civil o militar. 

 

* * * 

 

 Le conminé al Pastor Pedro Montes: 

 ¿Acaso tú no conocías este documento? 

 Me respondió todo campante: 

 ¿Cómo no lo voy a conocer? Si yo mismo lo redacté. . . 

 Le incriminé subido de tono: 

 ¿Por qué me quieres meter en semejante lío? 

 Me respondió: 

¿Acaso me prohíben los Estatutos y Reglamentos de mi iglesia casarme en el 

Club Social de Chupaca? Estamos en el Perú, ¿no? 

Respondí: 

Pero, ¿calato? 

Respondió: 

¿Dicen algo los Estatutos y Reglamentos respecto al atuendo del novio? Todo lo 

que dicen es sobre el atuendo de la novia, para sacar sus trapitos al Sol. En cuanto a mí, 

¿qué impide que me case a la manera del primer matrimonio humano? La única diferencia 

con mi boda es que en la primera boda el taparrabo lo confeccionó Dios, y en mi boda lo 

confeccionarás tú. 

¡Ah, era con taparrabo! ¿Por qué no me lo aclaraste desde el principio? 

Honestamente yo pensé que te estabas burlando de mí? 

 

* * * 

 

Faltando pocos días para las bodas de Pedro Montes, yo me encontraba sirviendo 

como conferencista en una gran concentración juvenil en la cuenca del lago Layo, en la 

región Cusco. De modo que tomé un vuelo de Aero Continente para viajar a Lima, para 

dirigirme luego, acompañado de mi señora esposa, a Huancayo. Allí me esperaban los 

novios, para llevarme a las magníficas instalaciones del Club Social de Chupaca. 

Honestamente, como dice el apóstol Enrique Iglesias, fue “una experiencia 

religiosa”. Pero debo confesar que hasta el último momento lo que más me torturaba no era 

tanto que Pedro Montes se presentara calato ante el altar, sino que pudiese morir en plena 

luna de miel a causa de una pulmonía fulminante.  
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Te lo diré de modo que me entiendas: Este hombre no tiene nada de shipibo ni de 

charapa, porque hasta donde yo le conozco él es un perfecto serrano. Y Chupaca no es 

tropical, sino frígida en extremo.  

En fin, hay de todo en la viña del Señor. 

 

* * *  

 

Después de esa experiencia de Chupaca y de las disposiciones de los Estatutos y 

Reglamentos de la Iglesia del Código Secreto sobre los matrimonios me puse a pensar 

seriamente en muchas cosas.  

Pensé cómo, contrario a las mitsvót hajnasát kalot que se practican con relación a 

las novias pobres, a fin de que ellas también tengan una boda digna de toda mujer en Israel, 

en algunas comunidades evangélicas se procede a humillarlas justamente en el momento 

que más significación tiene en sus vidas. Las bodas no son para humillar públicamente a las 

novias, proclamando a voz en cuello su vida sexual. Estas son violaciones contra los 

Derechos de la Mujer. 

Pensé que si la Iglesia Evangélica del Código Secreto persiste en atentar contra los 

Derechos de la Mujer, mejor sería que cierre sus puertas y que sus pastores se ganen alguito 

con alguna otra cosa, no sea que por allí un abogado de esos resabidos les haga juicio, les 

despoje de su velo y los meta en la cárcel. ¡Allí será el lloro y el crujir de dientes!  

Pensé, quizás un tanto apenado, ¡cuán dura cosa es torcerle el brazo a un pastor 

evangélico! El hombre se casó como quiso, cubierto de un humilde taparrabo de paja, a la 

manera de los shipibos de la selva peruana.  

 

* * * 

 

Los pastores evangélicos deberían aprovechar las ceremonias nupciales celebradas 

en sus iglesias como lo hice yo en el Club Social de Chupaca, no para convertir una 

ceremonia nupcial en un culto de evangelización forzada, sino para dar testimonio de que 

los evangélicos somos buena onda. 

Los pastores que ofician en tales ceremonias deberían ser entrenados para no 

cometer errores de tipo lapsus linguae. Deberían ir al grano, como dice la palabra, “al 

centro y adentro”, porque los invitados presentes ya han esperado demasiado la llegada de 

la novia, los paracaidistas están que se desesperan por su tajada de torta o de cerdo BBQ 

(barbacoa) y los novios ya están desesperados por empezar su luna de miel. 

 

* * *  

 

Los pastores evangélicos deberían seguir en todo el noble ejemplo de nuestro Señor 

Jesús, que convirtió el agua en vino, y no el vino en agua, aguando de este modo la fiesta. 

Las formulaciones ceremoniales deberían estar libres de jerga evangélica, tomando 

en cuenta que muchos de los invitados presentes no son evangélicos ni mucho menos.  

En cuanto a la lectura de la Biblia aconsejo usar una versión actual como la Biblia 

Decodificada (la Biblia Decodificada), y no una edición arcaica que abunda en expresiones 

que pueden sonar de manera contraproducente. Por ejemplo, acudí a una boda en el Templo 
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Maranatha en que el pastor hablaba de que “el varón dejará a su padre y a su madre y se 

unirá con su varona, y serán una sola carne”. 

¡Dios mío! Si ese pastor supiera lo que dice el Pequeño Diccionario Larousse 

Ilustrado de las “varonas”: “Marimacho, mujer con aspecto varonil.” 

Estoy seguro que muchos de los invitados a esa ceremonia nupcial habrán pensado: 

“¡Qué asco!” 

 

* * * 

 

 Mira, zambo, el matrimonio es para establecer orden en la sociedad. No tiene 

trascendencia escatológica. No es un compromiso por la eternidad, sino sólo hasta que la 

plata los separe. 

Yo siendo pastor de la Iglesia del Código Secreto, casaría a todos los que lo 

soliciten, aun cuando no sean evangélicos, previo matrimonio civil. Haciendo esto, hasta 

me ganaría alguito y de paso haría que crezca mi congregación. 

Se trata de enseñarles del amor de Dios que ha instituido el matrimonio para todos 

los seres humanos, al margen de toda premisa de religión y confesión. 

Se trata de gastar alguito para obsequiarles a los novios una Biblia RVA para dirigir 

su vida matrimonial. Amen. 
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4 

LA DAMA DEL DIAL 

Y LA SIMONIA 

 

Muchas eran las llamadas del público al programa radial de “Los BienPensantes”, 

dirigido por el periodista Johny Flores con la participación del “Dr. Aserejé” y del disk-

jockey Nicolás Gil Quelali, que merecieron ser apreciados por el público como el “Trío 

Dinámico”. 

 Todas eran llamadas de personas que los saludaban y felicitaban, presentándose 

ellos mismos como “bien-pensantes”. Todas. . . Menos una. 

 Era una mujer que muy halagadoramente supo alabar la alta calidad del programa y 

la manera sensacional como había elevado el rating de Radio “Cruz del Sur”. 

 Johny permitió que su llamada telefónica “saliera al aire”, es decir, que se escuchara 

en la radio, que es lo que ella ansiaba desesperadamente. Después de todo, tenía una voz 

maravillosamente sexy y un desenvolvimiento fuera de lo común. Pero cuando ella se supo 

escuchada por la multitud de bien-pensantes, intentó malévolamente echar a perder el 

desarrollo del programa. 

 Ella se presentó como un ser especial. Con relación a los dos milagros de moda, 

propalados en la ciudad de La Paz por Ekklesía, dijo ante el numeroso público que 

escuchaba, que ella misma había hecho en más de una ocasión ese milagro de hacer llover 

oro del aire encima de su catre, y que la prueba irrefutable de su unción con el Gran Poder, 

era casualmente que de la yema de sus dedos fluía el aceite de la unción celestial. 

 Hasta aquí, las cosas no pasaban de ser normales para el “Trío Dinámico”. Cosas 

peores ocurrían en el dial, de modo que el que una persona sufriese de ataques de 

“oleochorreosis” les tenía sin cuidado. 

 

* * * 

 

 Aquellos eran días en que la novedad de estos dos milagros, la lluvia de oro y la 

unción con aceite celestial, eran el tema de un “Curso en milagros” dictado por un brujo 

chileno a quien la gente de Ekklesía tenía por santo. Pero muchos que vieron de cerca este 

performance pensaban que podría tratarse de hipnotismo, brujería y simonía, de manera 

conjunta, con jugosas ganancias para sus promotores. 

 Los bien-pensantes que escuchaban el programa con el Dr. Aserejé conocían el 

trasfondo del testimonio de la mujer. Inclusive llegaron a pensar que su irrupción en 

nuestro programa no sería algo aislado, sino sincronizado con los sombríos intereses de la 

televisión neo-cristiana. Es que Dios no anda osioso por ahí, como para estar haciendo 

llover oro en el Altiplano, con tanto oro que tenemos en el río Choqueyapu que cruza de 

arriba para abajo la ciudad de La Paz. Además, no era nada gracioso, aunque sí grasoso, 

que las yemas de tus dedos se convirtieran de repente en pico de botella. 

 Pero, ¿es posible que la brujería pegue en una iglesia evangélica como Ekklesía? 

 Muchos creen, erróneamente que es imposible, pero la Biblia dice que sí es 

posible, y los hechos lo vienen a corroborar. 
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* * *  

 

 El milagro de la lluvia de oro conmovía profundamente las raíces de miseria y de 

codicia del público delirante. Imáginate que ya no fuera necesario trabajar o recurrir a un 

préstamo bancario, porque si te inscribías en el “Curso de Milagros”, inspirado en el libro 

clásico de la Nueva Era, A Course in Miracles, y si lograbas aprobar, podías hacer llover 

oro  a discreción en tu dormitorio cuando te diese la real gana. De este hecho portentoso, la 

Dama del Dial daba un testimonio más que convincente. 

 ¿Y qué diremos del milagro del aceite?  

 No era poca cosa, porque si logras que tu dedo se convierta en aceitera delante de 

testigos oculares o ante las cámaras de la televisión neo-cristiana, pasabas de la izquierda a 

la derecha, del lado de los cabros al de las ovejitas, y de la chusma a la casta sacerdotal de 

los que tienen el Gran Poder en la punta de sus dedos. 

 ¡Todo lo que se podía lograr con un poquito de aceite de freír, ché! ¿Y cuánto 

cuesta el curso? Porque ya me convenciste. 

 El curso cuesta 100 verdes (es decir, dólares). El lugar es Ekklesía, y el profesor 

es el brujo chileno Darío Salas. 

 

 Por cierto, los bien-pensantes no creían en estas cosas, y sus pingües ganancias no 

les importaban. Al contrario, pensaban que tal cosa era un flagrante caso de simonía y de 

explotación religiosa. 

 ¿Y qué es la simonía, doc? 

 

* * * 

 

 En lugar de darte una definición, permite que comparta contigo la historia de otro 

brujo llamado Simón, de cuyo nombre ha derivado la palabra “simonía”. La historia la 

encuentras en el libro de Hechos de los Apóstoles 8:9-25: 

 

 Hacía tiempo había en la ciudad cierto hombre llamado Simón que practicaba la 

magia y engañaba a la gente de Samaria diciendo ser alguien grande. Todos estaban 

atentos a él, desde el más pequeño hasta el más grande, diciendo: “¡Este si que merece ser 

llamado el Gran Poder de Dios!” 

 Le prestaban atención, porque con sus artes mágicas les había asombrado por 

mucho tiempo. Pero habiendo creído a Felipe cuando les anunciaba el evangelio del Reino 

de Dios y el nombre de Jesús el Mesías, se bautizaron hombres y mujeres.  

 Simón mismo creyó, y una vez bautizado él acompañaba a Felipe, y viendo las 

señales y grandes maravillas que se hacían estaba atónito. 

 Los apóstoles que estaban en Jerusalem, al oír que Samaria había recibido la 

palabra de Dios, les enviaron a Pedro y a Juan, los cuales descendieron y oraron por los 

samaritanos para que recibieran el Espíritu Santo. . . 

 Cuando Simón vio que por medio de la imposición de las manos de los apóstoles se 

daba el Espíritu Santo, les ofreció dinero, diciendo: 

 Dadme también a mí este poder, para que cualquiera a quien yo imponga las 

manos reciba el Espíritu Santo. 
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 Entonces Pedro le dijo: 

 ¡Tu dinero perezca contigo, porque has pensado tener el don de Dios por dinero! 

 

* * * 

 

 A partir de este suceso relatado en Hechos de los Apóstoles, la compra y venta de 

dones espirituales se conoce como “simonía”; por cierto, una transacción mentirosa, porque 

en realidad nada ocurre, a no ser que sea por el poder del mismísimo demonio.  

Por eso en el programa de Los BienPensantes creyeron su deber denunciar a tiempo 

este engaño, y el Dr. Aserejé se refirió al brujo chileno diciendo: “¿Cómo es posible que en 

Ekklesía se le ceda el púlpito sagrado a un borracho que se tambalea, que cuenta chistes 

blasfemos contra el Altísimo y que se hace aplaudir a discreción por el público envilecido?” 

 

* * * 

 

 Resulta, pues, que la Dama del Dial había aprobado el Curso de Milagros de 

Ekklesía, y su interferencia en el programa de Los BienPensantes tenía como objetivo robar 

show y humillar a sus conductores ante todos los que fielmente les escuchábamos noche 

tras noche.  

 Pero, ¿por qué? 

 Porque sin lugar a dudas, el Trío Dinámico estaba echando a perder el pingüe 

negocio de Ekklesía. El objetivo final de la Dama del Dial era que el programa de los 

BienPensantes fuera suspendido. 

 Astutamente, ella se apoderó del dial, demostrando gran poder de manipulación. 

Pero no se imaginaba que iba a experimentar el chasco de su vida. 

 

* * * 

 

 Al comienzo, el Dr. Aserejé no quiso interrumpir su participación, dizqué por 

tratarse de una dama, y porque a una dama no se le toca ni con el pétalo de una rosa. 

Respetuosamente le dijo que no podían negar ni confirmar su testimonio. 

Cuando se difundió en Ekklesía la práctica de hacer chorrear aceite de tus dedos 

como signo de unción y poder espiritual, nos preguntábamos ¿qué propósito tendría el 

hecho de que chorree aceite de tus dedos si no era para freír huevos o para preparar ricas 

ensaladas? 

 Igualmente, nos preguntábamos qué había hecho la Dama del Dial con el oro que 

había hecho llover sobre su catre. ¿Acaso llamó al programa porque quería compartirlo 

también con sus colegas los BienPensantes?  

 Tras un respetuoso diálogo, el director del programa le agradeció su participación y 

anunció el paso a un intervalo musical. Y fuera del dial se disculpó diciéndole que no era 

posible concederle el espacio de todo el programa a ella sola, como ella contendía porque 

así fuese. 

 

* * * 
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 Antes de cerrar el programa los del Trío Dinámico solían compartir con su 

audiencia un pensamiento derivado de la Biblia, por lo que el Dr. Aserejé leyó estas 

palabras que escribió al Apóstol San Pablo a los cristianos de Galacia: “Ahora bien, las 

obras de la carne son evidentes: Fornicación, impureza, desenfreno, idolatría, hechicería, 

enemistades, pleitos, celos, ira, contienda, disensiones, partidismos, envidia, borracheras, 

orgías y cosas semejantes a éstas, de las cuales os advierto, como ya lo hice antes, de que 

los que hacen tales cosas no heredarán  el Reino de Dios.” 

 Señaló que el Apóstol Pablo escribe a gente de iglesia, no a paganos e idólatras; y 

que efectivamente algunas iglesias pueden haber dado cabida a la hechicería, como parece 

ser el caso de Ekklesía. Y dijo que sí existen hechiceros y brujos evangélicos de la calaña 

de Simón el Mago. 

 Asimismo, dijo, “existen orgías cristianas, lo que cierto periodista israelí denomina 

en hebreo masturbátsia rujanít o “masturbación espiritual”. 

 Y para cerrar con broche de oro, leyó: “Pero el fruto del Espíritu es: Amor, gozo, 

paz, paciencia, benignidad, bondad, fe, mansedumbre y dominio propio. Contra tales cosas 

no hay ley.” 
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5 

LA DAMA DEL DIAL 

Y LOS UNGIDOS DE JEHOVA 

 

Como te estaba diciendo, eran muchas las llamadas del público al programa radial 

de “Los BienPensantes”, dirigido por el periodista Johny Flores con la participación del 

“Dr. Aserejé” y del disk-jockey Nicolás Gil Quelali, que merecieron ser apreciados por el 

público como el “Trío Dinámico”. 

 Todas eran llamadas de personas que los saludaban y felicitaban, presentándose 

ellos mismos como “bien-pensantes”. Todas. . . Menos una, de una mujer que muy 

halagadoramente supo alabar la alta calidad del programa y la manera como había elevado 

el rating de Radio “Cruz del Sur” hasta el cielo. 

 Johny permitió que su llamada “saliera al aire”, es decir, que se escuchara en la 

radio, que es lo que ella ansiaba desesperadamente. Después de todo, tenía una voz 

maravillosamente sexy y un desenvolvimiento fuera de lo común. Pero cuando ella se supo 

escuchada por la multitud de bien-pensantes, intentó malévolamente echar a perder el 

desarrollo del programa. 

 

* * * 

 

 La Dama del Dial se presentó como un ser especial. Con relación a los dos milagros 

de moda, propalados en la ciudad de La Paz por Ekklesía, dijo ante el numeroso público 

que escuchaba, que ella misma había hecho en más de una ocasión ese milagro de hacer 

llover oro del aire encima de su catre, y que la prueba irrefutable de su unción con el Gran 

Poder, era que de la yema de sus dedos fluía el aceite de la unción celestial. 

 Hasta aquí, las cosas no pasaban de ser normales para el “Trío Dinámico”. Cosas 

peores ocurrían en el dial. 

 

* * * 

 

 Después de su primera intervención hubiera parecido que allí quedaba zanjado todo 

asunto, pero no.  

A la noche siguiente volvió a llamar para no darles tregua. Con una voz cada vez 

más seductora y sensual logró de nuevo salir al aire, y repentinamente comenzó a hablarle 

al Dr. Aserejé de “tú”. 

 Le sorprendió con muchas preguntas ajenas a la programación, preguntas personales 

que el doctor trató de responder sumariamente. Y como ella no se despegaba de él ni dejaba 

de ver el hecho de que estaba en el dial, amablemente él le invitó a su casa para tomar un 

café juntos con su familia, es decir, con su familia de él. Así tendrían todo el tiempo para 

hablar de los temas que a ella le interesaban de manera particular, sin que se pudiese afectar 

la secuencia y las características diseñadas del programa de Los BienPensantes. 
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 La Dama del Dial se mostraba ansiosa de visitar al Dr. Aserejé cuanto antes, y fuera 

del dial acordaron el día y la hora exacta. Pero aun con esta promesa sincera, aquella noche 

fue difícil deshacerse de ella y proseguir con la programación. 

 

* * * 

 

 En la tercera noche, cuando los conductores del programa empezaban a extrañar su 

voz y su alegría, reapareció de repente hacia el final del programa. Sus palabras eran 

sutilmente halagadoras, pero no le permitieron entrar al aire porque estaban a punto de 

terminar. 

 El director buscaba cómo cortar su llamada, porque ella intentaba dejar el programa 

trunco. Ella se esforzaba por mantenerse en la línea telefónica a pesar de que le rogaban 

que les permitiese terminar el programa de la manera establecida, y que podrían conversar 

después.  

Finalmente, la salida fue que mientras el director cerraba el programa, el Dr. Aserejé 

se encargaría de atenderle por el teléfono, desconectado del aire. 

 

* * * 

 

 Entonces las cosas empezaron a ir en otra dirección. Mientras proseguía su obsesiva 

conversación, acaparando todo el espacio posible, ella comenzó a simular que podía leer 

sus mentes y que tenía el poder para penetrar a lo más profundo de sus corazones. Pero se 

dio el gran chasco de su vida cuando confrontó al Dr. Aserejé con estas palabras: 

 Y tú, ¿por qué hablas tan mal de Bolivia? 

 Evidentemente pensó que el Dr. Aserejé, que es peruano, habría hablado mal de 

Bolivia en alguna ocasión. 

 El Dr. Aserejé comenta: “Me dijo que ella era peruana y tenía diez años viviendo en 

Bolivia, y que tenía „algunos cuantos consejitos‟ para mí, que sólo tenía unos pocos meses 

residiendo aquí con mi familia. Insistía en esto, y no especificaba qué cosas yo habría 

hablado de Bolivia, ni expresaba los consejitos que tenía para mí. Yo le dije: Mi familia es 

boliviana y yo me he trasladado del todo y para siempre a Bolivia, y estoy dichoso de vivir 

aquí. ¿Por qué, pues, tendría yo que hablar mal de Bolivia?” 

 

* * * 

 

 La conversación duró hasta que terminó el programa, y ella intentó otra cosa que de 

antemano le daría poder y ascendencia personal sobre el Dr. Aserejé. Teniendo esto en 

mente le dijo: 

 Mira, no quiero despedirme de ti sin darte un versículo de la Biblia que el Señor 

me ha dado para ti, para que en esta noche reflexiones en su contenido. 

 ¿Cuál es ese versículo que Dios te ha pedido darme? 

 Está en Salmo 105:15. 

 Tengo curiosidad de saber qué dice ese versículo. ¿Me lo podrías decir en 

resumen? 

 Tú mismo lo leerás y te percatarás de su contenido. 
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 Como le insistió, porque había tocado la fibra de su curiosidad, le dijo: 

 Dice: “¡No toquéis a mis ungidos, ni hagáis mal a mis profetas!” 

 

* * * 

 

 

Muchos pastores evangélicos han caído en la trampa y en la imitación de los auto-

designados “ungidos de Jehovah”, a quienes no hay que confundirlos con los Testigos de 

Jehovah. Los-auto designados “ungidos de Jehovah” se basan para hablar de su unción 

divina en el texto del Salmo 105:15 que dice: “No toquéis a mis ungidos, ni hagáis mal a 

mis profetas.” 

 El Dr. Aserejé respondió, sonriendo: 

 Ah, yo conozco bien esas palabras. ¿Y por qué quieres que reflexione en ellas? 

 Porque Dios así lo quiere. Sólo tienes que obedecer y reflexionar en él. 

 ¿Y qué te hace pensar que yo no haya reflexionado en este versículo antes? 

 No estoy hablando de tu erudición bíblica. Sólo te digo que ahora tienes que 

reflexionar en él. 

 Le dijo el Dr. Aserejé: 

 ¿Eres tú una ungida de Jehovah  y reclamas ser intocable? ¿Acaso yo te he tocado 

a ti en alguna manera? 

 Sí, yo soy ungida de Jehovah. Por eso. . . ¡¡¡YO TE ORDENO que reflexiones en 

el versículo que Dios te ha dado por medio de mí!!! 

 

* * *  

 

 El Dr. Aserejé le dice: 

 Mira, yo conozco bien este versículo. . .  

No se trata de conocer mucho de la Biblia, ni tampoco de exasperarte. . . 

 Lo que quería decir es que conozco bien este versículo y a quienes lo usan como 

texto de prueba. Y te contaré que en un periódico de Lima me han entrevistado con 

respecto al fenómeno religioso de los “ungidos de Jehovah”, y me gustaría compartir 

contigo ese periódico. 

 Ella insistió: 

 Sólo prométeme que reflexionarás esta noche en este versículo. 

 Y él concluyó: 

 Bueno, gracias. Reflexionaré en dicho versículo y te prometo que mañana en 

“Los Bienpensantes” compartiré mi reflexión y la entrevista que me hicieron al respecto en 

el periódico La Verdad. 

 

* * *  
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 La conversación terminó de manera brusca.  

No había más que cortar la llamada, y el Dr. Aserejé no puede explicarse, si él cortó 

primero, o si ella, o si cortaron juntos los dos. Mientras tanto, el director había puesto 

música, y él mismo se puso a escuchar esa tensa conversación fuera del aire. 

 El programa terminó sin el pensamiento bíblico y sin cortina musical. Sólo había un 

inexplicable y tétrico silencio.  

No faltaron algunos mentecatos que pensaron, que los del Trío Dinámico habían 

sido “raptados” al cielo por ser bautistas, tú sabes, mientras que los demás se habían 

quedado abajo en el suelo, en la “marcha de las garrafas”. 

 

* * * 

 

 En la noche siguiente el primer segmento del programa radial parecía estar 

completamente fuera de foco. A manera de diálogo, el Dr. Aserejé y el director del 

programa comentaron el pasaje de Génesis 12:10-20 que trata de los problemas que tuvo 

Abraham con el faraón de Egipto a causa de Sara, su mujer, que era exageradamente bella. 

 El pasaje se centra en el hecho de que Dios evitó que el faraón se acostara con Sara 

tras la mentirita de Abraham, de que ella era su hermana, cuando en realidad era su mujer. 

Dice la historia: “El Señor afligió al faraón y a su familia con grandes plagas, por causa de 

Sara, mujer de Abraham.” 

 En otra ocasión, Abraham tuvo un problema similar en Gerar, en la tierra de 

Canaán, y Dios tuvo que advertirle en sueños a Abimelec rey de Gerar: “He aquí que vas a 

morir a causa de la mujer que has tomado, la cual es casada” (Génesis 20:3). 

 Y aunque pareciera una tomadura de pelo se cuenta que el mismo problema heredó 

Isaac, hijo de Abraham, con relación a Rebeca, su mujer. El se las vio negras con otro 

Abimelec que terminó advirtiendo a su pueblo: “El que toque a este hombre o a su mujer, 

morirá irremisiblemente” (Génesis 26:11). 

 Y parece que el mismo problema tendrá todo aquel que se casa con mujer bonita, de 

acuerdo con la palabra que dice: 

 

Aquel que bien se casa 

con mujer bonita, 

¡ni cien curanderos famosos 

el susto le quitan! 

 

* * * 

 

 Como se verá, a pesar de las mentiritas a las cuales recurrían para librar sus vidas, 

Dios tenía un especial cuidado de sus siervos cuando eran tan pocos, porque ni siquiera les 

nacían hijos.  

A Dios le importaban muchos sus siervos patriarcales y les daba mujeres sexies y 

bien papeaditas. A aquellas parejitas les concedía hogares estables y les protegía de todo 

peligro pues tenía grandes planes para ellos a corto, mediano y largo plazo. 

 Sólo después de referirse a las sagas patriarcales, el Dr. Aserejé pasó a referirse al 

Salmo 105:15, y lo leyó: 



 

109 

 

Cuando eran pocos en número, 

muy pocos y forasteros en la tierra; 

cuando andaban de nación en nación 

y de un reino a otro pueblo, 

no permitió que nadie los oprimiese; 

más bien, por causa de ellos 

Castigó a reyes, y les dijo: 

“¡No toquéis a mis ungidos, 

ni hagáis mal a mis profetas!” 

 

* * * 

 A esta altura los Bienpensantes se dieron cuenta ellos solos que el versículo se 

refiere a los patriarcas del pueblo de Israel. Pero ciertos manoseadores de las Escrituras, se 

lo aplican a ellos mismos, pues se consideran ungidos con aceite de freír, y por 

consiguiente, intocables. A ellos, nadie ha de pedirles cuenta de la plata de los diezmos que 

se esfuman en la iglesia, y si acaso terminan acostándose con tu mujer, pues quédate 

callado, porque ellos son los “ungidos de Jehovah”. 

 La Dama del Dial habría entendido claramente qué había de fondo en el texto del 

Salmo 105:15, porque no llamó en ese momento. En realidad, su voz, extremadamente sexy 

se hacía extrañar, siquiera para manifestar su satisfacción y agradecimiento respecto de esa 

brillante reflexión que Dios había demandado por medio de ella. 

 

* * * 

 

 Como quedaba suficiente tiempo, el director propuso que dieran a conocer al 

público la entrevista que se le hizo al Dr. Aserejé en el periódico “La Verdad” sobre los 

“ungidos de Jehovah”. El fenómeno se reviste de las características de una explotación 

religiosa organizada y sincronizada a nivel mundial, acerca de la cual la prensa honesta 

debía advertir al público. 

Y actuando como su interlocutor, el director leyó las preguntas que el prominente 

periodista Tito Pérez Quiroz le hiciera al Dr. Aserejé: 

 ¿Cree usted en los ungidos de Jehovah? 

 Claro que sí. Yo creo que Dios unge y confiere investidura y poder a algunas 

personas. Pero existe una diferencia abismal entre los ungidos por Dios, los ungidos por los 

hombres, y los que se ungen a sí mismos. 

 ¿Cómo diferenciar a los verdaderos ungidos de Jehovah, de los falsos ungidos? 

 Hay varias formas, pero voy a darte una: Una persona verdaderamente ungida por 

Dios no esgrime las Sagradas Escrituras en provecho personal ni reclama un sitial especial 

en medio del pueblo de Dios. Tampoco golpea moral y materialmente a los que no le 

simpatizan, ni impide que los verdaderos ungidos cumplan su misión. Jesús advierte: 

“Guardaos de los falsos profetas que vienen a vosotros vestidos de ovejas, pero que por 

dentro son lobos rapaces. Por sus frutos los conoceréis” (Mateo 7:15, 16). 

 

* * *  
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 La moda de cobijarse en la unción divina para realizar caprichos y locuras ha 

surgido de una interpretación errada de 1 Samuel 24:3-7 que dice así: 

 

 En el camino, Saúl llegó a un redil de ovejas donde había una cueva y entró allí 

para defecar. David y sus hombres estaban sentados en la parte más recóndita de la cueva. 

Y sus hombres le dijeron a David: 

 ¡Este es el día del cual te dijo el Señor: “He aquí yo entregaré a tu enemigo en tu 

mano, y harás con él lo que te parezca bien.” 

 Entonces David se levantó y cortó el borde del manto de Saúl, sin ser notado. 

 Sucedió después de esto que el corazón de David le golpeaba, por haber cortado el 

borde del manto de Saúl. Y David dijo a sus hombres: 

 El Señor me libre de hacer tal cosa contra mi señor, el ungido de Jehovah; que 

yo extienda mi mano contra él, porque él es el ungido de Jehovah. 

 Entonces David reprimió a sus hombres con palabras y no les permitió que 

atacasen a Saúl. 

 

* * *  

 

 Este episodio muestra la grandeza de alma de David, quien respetó la vida de Saúl, 

siendo él mismo el nuevo ungido de Jehovah, mientras que el ex ungido de Jehovah era un 

locumbeta y chiflado que sólo servía de estorbo a la obra de Dios 

La escena presenta a Saúl, el ex ungido de Jehovah, persiguiendo a David, el nuevo 

ungido de Jehovah, para matarlo. Así es que llegó a esa cueva junto a la bulliciosa cascada 

de Ein-guedi, en cuya entrada se puso a hacer el dos, porque era un lugar apropiado. Eso 

indica el hebraísmo “cubrir sus pies”, es decir, Saúl se bajó su minifalda para poder defecar 

con versatilidad. 

“¡Qué mejor ocasión para acabar con el ungido loco!” pensaron los hombres de 

David ¡Era como agarrarlo con las nalgas en la masa! 

David sabía que reinaría después de Saúl y prefirió esperar hasta que Dios mismo 

dispusiera de la vida de su ex. Tal actitud de David no debería ser tomada como pauta por 

quienes, amparados en la unción de Saúl, reclaman que nadie los toque y que sean dejados 

de su cuenta para hacer el dos en medio de la iglesia del Señor, ¡de manera impune, sin 

fiscalización, sin crítica ni medidas disciplinarias! 

 

* * * 

 

 No hubo ninguna interferencia. Eso le permitió al periodista Johny Flores seguir 

personificando al periodista Tito Pérez, y le preguntó al Dr. Aserejé: 

 A propósito, ¿qué nos cuenta usted acerca de las maldiciones telefónicas contra 

usted y su familia? 

 Nos han causado mucha incomodidad, sobre todo a mi esposa, ya que ocurrían 

mientras yo estaba hablando en Radio del Pacífico. Otra Dama del Dial llamaba y 

preguntaba: “¿Es la casa del Dr. Aserejé?” Ante la respuesta afirmativa, la ungida de 

Jehovah se desataba en maldiciones diciendo: “¡Yo te maldigo en el nombre de Cristo 

Jesús! ¡Yo te maldigo en el nombre de Cristo Jesús! ¡Yo te maldigo en el nombre de Cristo 
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Jesús!” Lo hacía tratando de acumular el mayor número de maldiciones mientras durara el 

susto de mi esposa. Gracias a Dios, nunca respondió una llamada de este tipo nuestra 

“secretaria”, nuestra pequeña de cinco añitos de edad. 

 

* * *  

 

 De repente, pocos minutos antes de que terminara el programa, volvió a llamar la 

Dama del Dial, furiosa por la reflexión del Salmo 105:15 y por el comentario del periódico 

“La Verdad”. 

 Esta vez su voz había perdido toda su seducción. Más bien, ocasionó pánico y 

consternación, porque era ronca y parecía hacer eco en las paredes del infierno. Y habiendo 

perdido toda la compostura, agredió verbalmente al Dr. Aserejé. 

 Ella no le dejó hablar por un momento, y él, ansioso de no volver a escucharla más, 

atinó a decirle: 

 Tú has querido manipularme y amedrentarme. ¿Verdad? Has intentado acallar y 

echar a perder nuestro lindo programa que tanta gente escucha agradecida. ¿Verdad? De 

veras, yo quería conocerte y ser tu amigo. Pero ahora, ya no quiero conocerte. . . 

 Como ella seguía profiriendo maldiciones en el nombre de Cristo Jesús, el Dr. 

Aserejé colgó el fono, y le dijo al director del programa, con profunda tristeza: 

 Es la primera vez que le cuelgo el teléfono a una dama. 
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6 

PEPE Y LA VIRGEN 

 

 Aquel año visité Cajamarca, otrora residencia del Inca Atahualpa, invitado por el 

Pastor Peter Nagel, misionero presbiteriano holandés considerado con justicia el sucesor del 

gran amauta Juan A. Mackay, por su énfasis en los programas educativos relacionados con 

la iglesia. El había organizado un programa de educación teológica abierto en la Misión 

Presbiteriana, el mismo que empezaría con el dictado del curso de Hermenéutica, a mi 

cargo. 

 Aquella fría mañana estaba por empezar el programa en la calle Batán Grande. De 

repente, al entrar al ambiente condicionado como aula, mi alegría se vio opacada al ver ante 

mí una manada pequeña de soñolientos ausentes y distantes. No había una sola mujer, ni pa 

mi muela. 

 En ese preciso instante ingresó al aula un estudiante más, risueño, de mirada 

inteligente que no disimulaba la dicha de haber llegado justo cuando íbamos a empezar. Era 

delgado y cojeaba un poquito aunque simulaba su hándicap asentando la punta de su pie 

izquierdo. 

 Tomó asiento en la última banca, que estaba vacía, y cuando le invitamos a pasar 

adelante, se resistió cortésmente. 

 

* * * 

 

 El pastor Peter Nagel se acercó a mí y me entregó la lista con los nombres de los 

alumnos inscritos. Eran muy pocos, pero el que acababa de entrar daba razón de ser a todo 

el esfuerzo. 

 Dediqué unos minutos a conocer a los alumnos. Leí sus nombres, y cada uno 

respondía “presente”. Unos pocos no habían llegado aún; quizás llegarían más tarde. Pero 

no estaba en la lista el recién llegado, por lo que pregunté: 

¿Está omitido el nombre de alguno? ¿Cuál es su nombre, por favor? 

Se puso de pie e intentó acercarse a mí para darme una explicación, pero como se le 

adelantó el pastor Peter Nagel, volvió a tomar asiento. 

El pastor me explicó su caso: 

El no está inscrito. El es su paisano, de Celendín, y me ha pedido que le permita 

estar sólo hasta el recreo, porque tiene urgencia de hablar con usted. 

Al oír que era shilico me sentí halagado y pensé: “¡Con razón su mirada 

inteligente!” Y le prometí que le atendería en el recreo. 

 

* * *  
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En el recreo él se acercó y se presentó amablemente: 

En realidad, yo no soy de Celendín. Me llamo José Alcorta. Tengo en casa la 

colección de libros que usted ha escrito, cuya lectura me da gran satisfacción. Y cuando me 

enteré que usted vendría a Cajamarca, he hecho lo posible para entrevistarle y conversar 

con usted sobre algunas inquietudes mías. 

De repente deja de llamarme “usted”: 

Llámame “Pepe”. Lamento que no podré quedarme en la clase, pues tengo que 

volver a mi oficina de contabilidad. Sólo quería participarte la invitación para almorzar al 

medio día en la casa de una paisana tuya, si no habría inconveniente. Ella se llama 

Margarita Rabanal y dice conocerte desde cuando eran niños y jugaban a “se mueve la 

raíz”. 

Algo de extrañeza me producía su forma de hablar, y le pregunto con la misma 

confianza: 

¿De dónde eres tú? 

Yo soy de aquí, de Cajamarca. Y tengo el encargo de invitarte a comer 

puspumote shilico en la casa de la familia Rabanal. ¡No me digas que no te gusta el 

puspumote! Mientras comemos, me gustaría conversar contigo acerca de los libros que has 

escrito. A la Margarita le ha gustado mucho La mujer en la Biblia. 

 

* * * 

 

El pastor Peter Nagel se acercó para coordinar conmigo ciertos puntos de la agenda, 

y le digo: 

Ha venido a invitarme a almorzar al medía día. ¿Habría algún inconveniente? 

Me dice como para que él escuche: 

Ninguno. El es un hombre muy interesante, pero le advierto que es demasiado 

conversador; no le va a dejar comer en paz. El es asiduo visitante de “El Estandarte de la 

Verdad”. 

Se refería a la librería evangélica adjunta a la sede de la Misión Presbiteriana. Dicen 

que un tiempo era la librería más surtida de Cajamarca, pero ahora, los pocos que compran, 

entre ellos, Pepe Alcorta, son atendidos a puerta cerrada. 

 

* * *  

 

Se acabó el recreo, y seguimos el resto de la mañana sin él. 

Se hacía sentir la ausencia de su mirada vivaz y sus ganas refrenadas de participar 

en la clase. Pero media hora antes de que terminase la jornada del medio día volvió a 

aparecer, y ágilmente pasó a sentarse en la primera banca. Lo del puspumote había sido 

verdad. 

Mientras salíamos, el pastor Peter Nagel, que tenía a su bebita en sus brazos, le dijo: 

Hermano Pepe, en la tarde no tendremos ninguna actividad con el doctor. El 

quiere ir a los Baños del Inca; a lo mejor usted pudiera guiarle. 

Pepe se llenó de alegría porque interpretaba sus palabras en el sentido de que podía 

disponer de mí toda la tarde. 
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* * *  

 

Cuando llegamos a la esquina de la Plaza de Armas, Pepe me dice: 

Por aquí vamos a la casa de la Margarita. Te anticipo que ella no es hermana. Ella 

es maestra en la escuelita de las Nazarenas, subiendo el cerro de Santa Eulalia por la calle 

Belén. Ella trabaja allí en las mañanas. Ayer le conté de tu visita a Cajamarca, y me dijo 

que quería invitarle a su casa y se alegró mucho que aceptaras nuestra invitación. De todas 

maneras, suponiendo que vendrías, doña Veva ha remojado frejol para hacer puspumote. 

Empezamos a subir las graderías de la calle Belén, y le pregunto: 

¿Estamos yendo a la escuela donde ella trabaja? ¿No sería mejor ir a su casa? 

Y responde: 

Ella vive en la misma calle. 

Le digo en broma: 

¿En cuál iglesia? Porque no veo casas, sino sólo iglesias. . . 

 

* * * 

 

La calle Belén concentra la arquitectura colonial, marcadamente religiosa. Muchos 

edificios espléndidos construidos en el pasado por religiosos son ahora administrados por el 

Instituto Nacional de Cultura, y juntamente con los vestigios de los tiempos del Inca 

Atahualpa constituyen uno de los mayores atractivos turísticos del Perú. 

Mientras subimos por la gran gradería, Pepe me responde extemporáneamente y con 

picardía: 

¡De veras en una iglesia vive! Es que ella es la virgen. . . 

La Margarita nos estaba esperando. Era una mujer en sus cuarenta, de bonitas 

facciones, de macizas caderas y pantorrillas rellenas. Lucía unas pocas patitas de gallo y 

unas cuantas canas; pero se podía decir con buena conciencia que todavía estaba en su 

punto chumbeque. 

Cuando tomamos asiento en la sala, ella entró a la cocina a llamar a su madre. 

Entonces Pepe aprovechó el momento para señalarme discretamente la imagen de la Virgen 

del Carmen que estaba iluminada con un par de velas en su altar en la esquina de la sala. 

 

* * *  

 

Hasta ese momento yo no sabía cómo se habían conocido ellos, pero llamaba la 

atención esa extraña amistad entre un adventista cajacho y una mujer shilica católica y 

devota de la Virgen del Carmen. 

Más adelante me enteré de que en cierta forma yo tendría algo que ver en el asunto, 

pues a raíz de que él le había prestado a ella un libro acerca de la mujer en la Biblia “escrito 

por un paisano tuyo que a lo mejor lo conoces”, habían puesto los fundamentos de una 

amistad verdadera, aunque ella era unos pocos añitos mayor que él. 

La señora Veva no hablaba; es que era o se hacía la sorda. Pero todo indicaba que a 

la anciana le gustaba la amistad de Pepe y su hija, y anhelaba que esta relación los 

condujera por fin a algo concreto en la vida. Por eso hacía caso omiso de los discursos de 
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Pepe en la mesa, con ese estilo proselitista agotador y hasta ofensivo. A ella sólo le 

importaba que fuese un hombre profesional, sin vicios conocidos ni por conocer. 

 

* * *  

 

A mí sí me incomodaba su conversación proselitista; el pastor Nagel tenía razón 

cuando me dijo que no me dejaría comer en paz. 

Pepe actuaba como si yo estuviera allí para darle la razón a él, y negársela a la 

Margarita. Sus temas eran de esos que no deberían mencionarse en el almuerzo. Tras haber 

hablado toda la mañana, yo tenía hambre. Yo quería comer en paz. Y he aquí, él quería 

hacerme hablar más y más. 

La Margarita le dijo: 

Déjale comer en paz, siquiera por tratarse de su puspumote shilico, que ya se está 

enfriando. . . 

Yo también, ni corto ni perezoso, y porque no tengo pelos en la lengua, le puse 

freno: 

Tenemos toda la tarde para conversar. ¿Nos acompañarás, Margarita, a los Baños 

del Inca? 

Ella no se hizo de rogar. Iríamos los tres y hablaríamos de todo. Pero él quería 

aprovechar los momentos de sobremesa, cuando la anciana se encerró de nuevo en la 

cocina. 

 

* * *  

 

Su conversación dejaba ver que estaba desesperado por convertir a Margarita a su fe 

adventista. Era a veces zahiriente, pero Margarita lo disimulaba con una leve sonrisa llena 

de gracia. Y para su mal, se enfrascó en los temas de la Virgen María y los Diez 

Mandamientos. Yo le advertí: 

Te responderé, pero sin interrupciones. 

El asintió triunfalmente, poniéndose cómodo para escuchar. Y desde su rincón, la 

Virgen pareció inclinar su oído de buena gana. 

El empezó con su estilo antipático: 

¿Existe una condenación explícita para aquellos que mutilan “las palabras del 

libro de esta profecía”? Y al decir, “esta profecía”, levantó en su mano su Biblia Reina-

Valera Actualizada (RVA), que me ha cabido el honor de editar. 

Sí, existe le dije, y tú conoces su formulación. 

Lo dijo de memoria: 

“Si alguno quita de las palabras del libro de esta profecía, Dios le quitará su parte 

del árbol de la vida y de la santa ciudad, de los cuales se ha escrito en este libro. 

Apocalipsis veintidós diecinueve.” 

Le digo: 

Esas palabras se refieren al libro de Apocalipsis, pero podemos aplicarlas a toda 

la Biblia. Pero, ¿a dónde quieres llegar? 

Entonces dice: 
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¿Y no es cierto que los curas han quitado, han mutilado el Segundo Mandamiento 

que prohíbe la idolatría, porque estorba su jugoso negocio, y que para que sigan siendo 

Diez Mandamientos han dividido en dos el Noveno Mandamiento? 

El hombre quedó neutralizado y boquiabierto cuando respondí con parquedad: 

Eso es una mentira. 

 

* * * 

 

Al principio pensaba que yo bromeaba. Pero al ver que yo no jugaba con lo sagrado, 

se puso de todos los colores y dijo: 

¿Cómo se te ocurre decir eso? 

Le dije: 

Te responderé si no me interrumpes. 

Se quedó callado un rato. Cuando iba a hablar, le insistí que se calmara: 

La calma y el respeto son los ingredientes de la reflexión. A simple vista las cosas 

parecen así como tú dices; pero si las examinamos de cerca resulta que no es así. 

La Margarita estaba en su gloria. Parecía que por primera vez en su vida tendría una 

victoria aplastante, gracias al puspumote shilico. Llena de gratitud miró a la Virgen, y luego 

al Pepe, con compasión.  

El Pepe descansó su mirada en este humilde servidor, y dijo: 

Aquí tienes la Biblia Reina-Valera Actualizada (RVA) que tú mismo has 

publicado. Porque escrito está en Isaías ocho veinte: “¡A la ley y al testimonio! Los que no 

hablan de acuerdo con la Palabra, es porque no les ha amanecido.” 

 

* * * 

 

La Margarita se acomodó sensualmente para presenciar lo que parecía una harto 

esperada paliza aplicada a su amor cajacho. El movimiento gracioso de su cabeza, al 

ponerse cómoda, me hizo ver que se trataba realmente de una mujer codiciable. Y tuve la 

corazonada de que ellos dos se gustaban y se amaban, aunque en su ignorancia se herían 

mutuamente. ¿O acaso la ofensa y la ironía eran también ingredientes de su dulce sadismo? 

De ellos dos se podría decir que estaban “juntos pero no revueltos”. La mama Veva 

también se habría dado cuenta de este detalle típico del amor serrano, que como dice la 

palabra, “mientras más se quieren, más se dan de palos”. 

Abro la Biblia, y como me demoro un poquito, el Pepe me ayuda: 

Está en Exodo capítulo veinte. . . 

Le digo: 

Sí, lo sé, pero yo busco el pasaje paralelo de Deuteronomio capítulo 5. 

El Pepe abre también en Deuteronomio 5, y prosigo: 

¿Sabías que existen algunas diferencias entre Exodo 20 y Deuteronomio 5? 

El empezó a ruborizarse, y exclamó: 

¡No puede ser! 

 

* * *  
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Le mostré las diferencias más superficiales: 

La diferencia principal es que el texto de Deuteronomio es posterior al texto de 

Exodo y refleja aspectos importantes de la reflexión de los israelitas sobre la Palabra de 

Dios con el paso del tiempo, lo cual revela que la Biblia es Palabra de Dios y palabra de 

hombres, y está perfectamente enmarcada en la cultura de los pueblos del antiguo Medio 

Oriente. 

Prosigo: 

En Exodo 20:17, la formulación del último mandamiento incluye a la mujer en el 

patrimonio del hombre, juntamente con su asno y su buey. Esto refleja la cultura antigua de 

los pueblos de Canaán, étnicamente emparentados con Israel. Pero en Deuteronomio 5:21 

se excluye a la mujer de la lista de cosas que le pertenecen a su marido, y ella es 

considerada una persona libre. Es más, se menciona a su mujer, antes que a su patrimonio, 

dándole mayor importancia. 

Pepe leyó en Deuteronomio 5:21: 

No codiciarás la mujer de tu prójimo, ni desearás la casa de tu prójimo, ni su 

campo, ni su siervo, ni su sierva, ni su buey ni su asno, ni cosa alguna que sea de tu 

prójimo. 

Proseguí: 

En hebreo no hay las palabras “ni”, sino sólo las palabras “no”. Por tanto, puedes 

leer este mandamiento como que son dos: 

“No codiciarás la mujer de tu prójimo.” 

“No desearás la casa de tu prójimo. . .” 

Ante su gran asombro, remato: 

Mientras en Exodo 20:17 hay un solo verbo hebreo que se traduce “codiciarás”, 

en Deuteronomio 5:21 hay dos verbos, “codiciar” y “desear”. ¿La manyas? 

 

* * * 

 

Pepe empieza a derretirse, pero insiste: 

Te estás rebajando al nivel de los curas, quienes han dividido el Noveno 

Mandamiento en dos, para poder suprimir el Segundo Mandamiento que prohíbe la 

adoración de las imágenes y terminar siempre con Diez Mandamientos. . . 

Le pregunto: 

¿Quién te ha dicho que esta exposición del Decálogo es producto de la mala 

motivación de los curas? Ya viste que lo que consideras un solo mandamiento son en 

realidad dos, cada uno con su verbo. Luego verás que no hay tal cosa como haber eliminado 

el Segundo Mandamiento. 

Y responde de manera cachacienta: 

¡A la vista está que tú nunca has leído el libro, Pepa y la Virgen! ¡Allí se destapa 

la verdad de las cosas, sin medida ni clemencia! 

Le digo: 

No lo he leído, aunque mi madre lo tenía debajo de su almohada y se mataba de 

risa al leerlo. Debe ser muy chistoso, ¿verdad? 
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* * *  

 

Pepe se dirige al altar, pero se desvía un poquito hacia un estante donde vi en 

estricto orden cronológico, todos los libros que yo he escrito. Y de entre ellos saca el librito 

escrito por un pastor español llamado Emilio Martínez. Al juzgar por las dedicatorias, todos 

esos libros le había obsequiado el Pepe a la Margarita, lo que revelaba su amor por ella, ya 

que lo confesional es quizás lo más cercano al alma y termina por modelar nuestras vidas 

para bien o para mal. 

También me di cuenta del amor de ella por él, al cobijar todos los libros junto al 

altar de la Virgen del Carmen como para que les alcanzase la luz de las velas votivas. 

 

* * *  

 

Pepe pone en mis manos el libro Pepa y la Virgen abierto en las páginas 104 y 105. 

Veo que trata de Julián, un joven evangélico español que tiene una discusión con un cura 

ante un grupo de viejas beatas en una vivienda en un callejón de un solo caño. 

Un niño pequeño acababa de lucirse en medio de ellas al recitar impecablemente los 

Diez Mandamientos que había aprendido en la Escuelita Pía. 

El autor nos relata lo ocurrido: 

 

Su madre, orgullosa de él, le dijo: 

¡Qué hermoso! Ven, da un beso a tu madre. ¡Así! Ahora, vete a jugar al patio. 

No, madre. Yo me quedo contestó el chico. 

Pues siéntate y calla. 

Señores dijo Julián, ya han visto ustedes con qué soltura este niño ha dicho 

unos mandamientos que no son sino una sombra de los mandamientos que el Señor dio, 

pudiéndose llamar a éstos, mejor que Mandamientos de Dios, Mandamientos de Roma. 

No dice usted la verdad interrumpió el padre Ambrosio. La verdad. . . 

Padre Ambrosio, no sea usted impetuoso; yo hablo verdad cuando digo que los 

mandamientos que el niño ha recitado, aprendidos en el Catecismo del Padre Ripalda, 

están mutilados; y si no, compruébese con la Biblia de usted. 

Sí, señor, se comprobarán contestó el padre Ambrosio tomando la Biblia y 

abriéndola. 

Julián esperó, viendo al padre Ambrosio pasar las hojas de uno a otro lado, tan 

pronto en los Salmos como en las profecías. 

Padre Ambrosio dijo, por fin, Julián, ¿no sabe dónde se encuentran los 

Mandamientos? 

Sí, señor, pero no tengo mucha costumbre de manejar la Biblia. 

Pues, ¿no es una vergüenza que haya sacerdotes que no lean la voluntad de Dios 

en su Libro y vayan a buscarla en vidas de santos, la mayor parte imaginarios? Los 

Mandamientos se encuentran en el libro de Exodo Capítulo 20; y este libro es el segundo 

de los escritos por Moisés. 

 

* * *  
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El padre Ambrosio encontró por fin el libro, y Julián abrió su Biblia al par que 

decía al niño: 

Haz el favor de decir el Primer Mandamiento. 

El primero dijo Manolillo, “Amar a Dios sobre todas las cosas.” 

Mi Biblia dice: “Yo soy Jehová, tu Dios, que te saqué de la tierra de Egipto, de 

casa de siervos. No tendrás dioses ajenos delante de mí.” ¿Dice lo mismo la de usted, 

padre Ambrosio? 

Sí, señor, pues tan sólo en lugar de decir “Jehová” dice “Señor”, pero equivale 

a lo mismo; y en lugar de “casa de siervos” dice “casa de servidumbre”; eso es cuestión 

del traductor. 

Bien repuso Julián, estamos conformes. Pero, ¿es igual este mandamiento al 

que ha dicho el niño? 

La simplificación que de este mandamiento ha hecho la iglesia es muy sabia, 

pues de esta manera la aprende más fácilmente el niño. 

Pero, ¿es posible que los doctores de la Iglesia de Roma se crean más sabios que 

Dios mismo, como lo demuestran corrigiendo lo que él ha hecho? De esta alteración 

resulta una cosa, y es que este mandamiento, tal como Dios lo ha dado, manda amarle a él 

y prohíbe rendir culto, no tan sólo a otras divinidades, sino a ninguna criatura, como 

podemos verlo pasando al Segundo Mandamiento. Pero como lo enseña la Iglesia, 

desaparece por completo cuando se refiere al culto. 

 

* * * 

 

El autor continúa narrando: 

 

Por fin, después de algún silencio, dijo el sacerdote: 

Lo que deseo es que terminemos pronto esta cuestión. 

Bueno contestó Julián, pero no la terminaremos sin llegar a una conclusión, 

porque usted siempre saca cosas nuevas y de otra índole. Vamos, Manolito añadió, 

dirigiéndose al niño, hazme el favor de decir el Segundo Mandamiento. 

El segundo exclamó el niño, “No jurar su santo Nombre en vano.” 

No, Manolito, no es eso. Te saltas un mandamiento. 

No, señor. 

Sí, uno que habla del culto. 

Anda, anda, pues en la Escuela Pía los damos como yo los he dicho. 

Pues, hijo repuso Julián intencionalmente, te engañan. Padre Ambrosio, 

¿lee usted o leo yo el Segundo Mandamiento? 

Ni usted, ni yo contestó el sacerdote, porque ya no tengo paciencia para oír 

más impiedades. 

¿Impiedades? Yo veo que en mi Biblia el Segundo Mandamiento dice: “No te 

harás imagen, ni ninguna semejanza de cosa que esté arriba en el cielo, ni abajo en la 

tierra, ni en las aguas debajo de la tierra. No te inclinarás a ellas ni las honrarás; porque 

yo soy Jehová, fuerte, celoso, que visito la maldad de los padres sobre los hijos, sobre los 
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terceros y sobre los cuartos, a los que me aborrecen; y que hago misericordia en millares a 

los que me aman y guardan mis mandamientos.” 

 

* * *  

 

El Pepe me mira con aires de poderío. Yo prefería mirar a la Margarita y a la 

Virgen. Entonces, él dijo con simulada humildad: 

¿Qué te parece el libro? 

Muy ameno. Me gustaría leerlo todo. 

¡Ahora mismo te consigo uno en la librería “El Estandarte de la Verdad”. Estoy 

seguro que lo tienen todavía, porque la gente no lo compra; sólo se lo pasan de mano en 

mano. 

Y le digo: 

Pues bien, existen tres modalidades de dividir el texto en Diez Mandamientos, y 

las tres se basan en enfoques hermenéuticos correctos. En primer lugar tenemos la 

modalidad judía en la cual lo que tú consideras el “primero” y el “segundo” mandamientos, 

forman uno sólo, como lo leen los católicos. Pero la modalidad católica se diferencia en que 

sigue la versión de Deuteronomio, y en el décimo mandamiento ve dos mandamientos. Este 

criterio no es de los curas, pues deriva del comentario del Decálogo por San Agustín. 

¡Un momento! interrumpió le Pepe. A mí no me consta que ése sea santo. El 

no tiene ninguna autoridad para mí, pues la única autoridad válida es la de la Palabra de 

Dios. 

Le digo: 

Acordamos en que no interrumpirías. Si no quieres que lo llame San Agustín, lo 

llamaré Agustín nomás, y si quieres lo llamo “Agucho” al estilo de Celendín; me da igual. 

 

* * *  

 

El Pepe desvió su mirada a la Margarita, y a la Virgen. Y yo proseguí: 

La tercera modalidad de dividir los Mandamientos es de San Calvino, quien 

escribe en sus Instituciones de la Iglesia Cristiana, que aunque prefiere su división, aprecia 

el valor hermenéutico de las otras dos, la judía y la católica. Su división es la que 

aprendemos en nuestras iglesias evangélicas y la que yo he hecho resaltar en la Biblia 

Reina-Valera Actualizada (RVA). 

Y añado: 

Aparte de conocer esto, no veo por qué te ofende tanto que el texto bíblico sea 

simplificado en un catecismo para niños. Sólo podrías asegurar que la Iglesia Católica ha 

anulado uno de los Mandamientos si eso ocurriera en sus versiones de la Biblia y en la 

edición completa del Catecismo de la Iglesia Católica. Lo que tú afirmas que ha ocurrido, 

en realidad no ha ocurrido, Pepe. 

 

* * *  
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El hombre se quedó mudo de ira, y seguí: 

La interpretación católica, en el sentido de que el mandamiento no se refiere al 

arte cristiano, le ha sido nociva. Pero también es nociva la interpretación protestante que no 

da cabida al arte cristiano. Y más nociva es la postura radical de los musulmanes, que 

prohíbe aun las fotografías de la gente y los monumentos erigidos en la ciudad. Por eso le 

tienen pánico a la cámara fotográfica, y a la Esfinge de Egipto le rompieron la nariz de un 

cañonazo. Aunque es curioso que en Irak está en cada esquina y en cada hogar la imagen 

omnipresente de Saddam Hussein. 

Y concluyo: 

Cuando exponemos de manera respetuosa e inteligente la Palabra de Dios, la 

gente llega a conocer al Dios vivo y termina desligándose de todo tipo de imágenes 

idolátricas, inclusive las imágenes que solemos tener los evangélicos y los adventistas. 

Pepe quiso pasar al tema de la Virgen María, pero le dije: 

Pepe, por favor, de eso hablaremos después, porque me siento agotado. Vamos ya 

a los Baños del Inca. 

 

* * *  

 

Pepe y yo salimos de nuestros respectivos cuartos de baño antes que la Margarita, 

quien se demoraba sin fin, sin duda deleitándose con sus fantasías de mujer. En realidad, yo 

también habría tenido una larga siesta en las aguas termales, a no ser por el antipático del 

Pepe, que tocó la puerta de mi cuarto insistentemente, dizqué para saber “si ya estaba lo 

suficientemente sancochado”. Y leyendo su mente, para evitar que empezara con el tema de 

la Virgen, le agarré del antebrazo y caminamos juntos sin dirección. 

Le digo: 

Pepe, sácame un aguijón de mi carne. Dime la verdad; no temas hablar conmigo. 

Quizás sólo tenemos unos pocos minutos hasta que salga la Margarita. Aprovechémoslos 

bien. . . 

Le miro a los ojos con profunda emoción y le confieso, temblando: 

Me gusta mucho la Margarita. . . 

Antes que se desplomara sobre el cemento, le digo: 

Y estoy convencido de que. . . a ti también te gusta. Es que es una mujer hermosa, 

Pepe. Tenerla a ella es mejor que sacarse la lotería. Dime, ¿verdad que tú la amas? 

Y dijo con voz temblorosa y lágrimas en los ojos: 

Sí, hermano, la amo tanto. . . 

Le digo: 

Ella también te ama, Pepe. 

Me dice: 

Lo sé, y te diré que hemos hablado de casarnos. Ya son varios años que tenemos 

esto en mente. . . 

¿Y por qué no se casan, Pepe? Ella todavía está en su punto chumbeque. . . 

Es que ella es católica, y yo soy adventista. 

 

* * *  
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Le volví a tomar del brazo, y lo arrastré en la dirección contraria. 

Le digo: 

¿Y eso qué importa? Pueden casarse por lo civil. Tú sabes que el matrimonio 

válido es el civil, no el religioso. ¿Qué tal si te digo que también para Dios tiene más valor 

el matrimonio civil que el religioso? 

Abrió unos ojazos de asombro, e inteligentemente respondió: 

Eso díselo a ella. Yo acepto lo que dices, pero ella quiere casarse de blanco y en 

la Iglesia Católica. 

Le digo: 

Pues tú, cásate de negro y también por la Iglesia Católica. ¡Dale gusto, que la 

vida es corta! Es posible que ni siquiera te van a preguntar si eres católico, ni te van a 

rechazar por ser adventista. Si te vas a Celendín y hablas con el cura Mundaca, ¡te aseguro 

que él te casa das das, sin hacer preguntas!  

¿Cómo, pues, me dices eso, hermano? Yo, un adventista, casándome por la 

Iglesia de Roma, la Gran Ramera! 

Entonces, cásate por la Iglesia Adventista, y después te vas a Celendín y te casas 

en la Iglesia Católica, para satisfacerla a ella. 

¡Imposible, hermano! En ninguna Iglesia Adventista me casarían con ella. Un 

tiempo estuve pensando casarnos en la Iglesia Evangélica, que a mí, honestamente me da lo 

mismo que la Iglesia Adventista, salvo en lo que se refiere a la santificación del Sábado. . . 

 

* * * 

 

Le doy otro jalón, y cambiamos de dirección. Y le digo: 

¡Claro! Si quieres le convenzo a la Margarita, porque entre shilicos nos 

entendemos mejor. . . 

Pero la Iglesia Evangélica nos hace las cosas más difíciles aún. Nos exigen los 

siguientes documentos:  

1. Partida de Bautismo “Cristiano”, es decir, no católico ni adventista. 

2. Certificado de membresía en dicha iglesia. 

3. Certificado de Diezmaje. 

Todos estos documentos deben ser emitidos por el pastor Sacarías, y como nosotros 

dos no llenamos los requisitos, nos consideran publicanos y pecadores. 

Me jalo los pelos y digo: 

¡Dios mío! Si supieran lo que significan las palabras: “Lo que Dios ha unido, no 

lo separe el hombre” y “Misericordia quiero, y no sacrificio”. . . 

 

* * *  

 

Continúo hablando con el Pepe, sentados en una banca de la plazuela frente a la 

entrada de los Baños del Inca, anhelando la aparición de la Margarita, como una ninfa que 

se levanta en medio del vapor de las aguas termales. Y le digo en broma: 

¡Entonces les caso yo! ¡Aquí y ahora, en la Poza del Inca! ¡Déjame agarrarla ni 

bien sale de su poza, para que no se escape! 
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Como me mira, espantado, prosigo: 

¡Yanca te digo! Pero tú sabes que existe una tercera posibilidad estipulada en la 

Palabra de Dios. . . 

¿Cuál? ¿Cuál? 

¡La rambada! ¡Rámbense, hermano! Pasen su luna de miel en este lugar santo. 

¡Manden al diablo a los que prohíben casarse! 

¡No sigas, hermano! ¡Ni siendo mocosos! Ella nunca lo aceptará. 

¡Anímate, Pepe! Mándenlos al carajo a los curas, a los pastores, y a mí también, y 

cásense delante de Dios, al estilo de Zorba el Griego. ¡A Dios le encanta esta modalidad! 

¿Cómo es eso de Zorba el Griego? 

¿No has visto la película con Anthony Quinn? 

 

* * *  

 

Como Pepe se inquieta por saber cómo es el matrimonio al estilo de Zorba el 

Griego, le cuento en resumen la trama de esa película: 

Después de confrontar tantas trabas religiosas porque él era griego, ortodoxo 

griego, y su novia era una simpática viejita italiana, católica, optan por casarse en una playa 

desierta de Atica, en las cercanías del puerto de Pireus, en presencia de un solo invitado: 

Dios. No recuerdo exactamente las palabras que Zorba improvisó, pero puedo redactar 

GRATIS un ritual parecido para ustedes dos: Primero, lo que dirías vos; luego, lo que diría 

ella, y finalmente lo que dirían al unísono los dos. Resultaría ma o meno así: 

 

PEPE: Oh Dios, he aquí ante tu presencia, Pepe Alcorta, un ser humano que tú has 

creado y bendecido con la vida (porque se requiere estar vivos para casarse), toma por 

mujer a Margarita Rabanal, otro ser humano a quien tú has creado y bendecido con la 

vida. 

MARGARITA: Oh Dios, he aquí ante tu presencia, Margarita Rabanal, un ser 

humano que tú has creado y bendecido con la vida (porque se requiere estar vivos para 

casarse), toma por mujer a José Indalecio Alcorta, otro ser humano a quien tú has creado 

y bendecido con la vida. 

AL UNISONO: En tu presencia nos declaramos marido y mujer, e imploramos tu 

bendición y protección aun más allá de la muerte. Ahora, ¡comámonos a besos! 

 

* * * 

 

Pepe me mira, boquiabierto. Y yo prosigo: 

Por supuesto, para que todo sea hecho decentemente y con orden, este ritual y la 

consiguiente luna de miel deberían tener lugar después de haber concertado el matrimonio 

civil, pero a la inversa también resulta, porque el orden de los factores no altera el producto. 

Esta es la modalidad más antigua, es la más actual, y será la modalidad que perdure hasta 

los santos de los últimos días. Como dice el Apóstol Pablo, lo principal es que se casen y 

no pequen. 

Pepe salta ofendido, y me dice: 
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¿Cómo, pues, hermano? ¿Cómo me dices esto? Nosotros no estamos pecando. Es 

más. . . te confieso que ella es virgen. 

Le respondo: 

Perdona. Quizás cité mal el consejo de Pablo en 1 Corintios 7:36: “Cásense; no 

pecan.” Es decir, no importa la edad ni la modalidad; el matrimonio nunca constituye un 

pecado. 

 

* * * 

 

Pepe saca de su maletín su Biblia Reina-Valera Actualizada (RVA) y comprueba 

que efectivamente Pablo aconsejó en estos términos a las parejas que estaban en el mismo 

dilema de ellos dos: 

 

Si alguien considera que su comportamiento es inadecuado hacia su virgen, y si 

ella está en la flor de la edad (o sea, en su punto chumbeque), y por eso siente obligación 

de casarse, puede hacer lo que quiere. No comete pecado. Cásense. 

 

En esto apareció la Margarita, con su pelo húmedo y amarrado hacia atrás, más bella 

y sensual que nunca. Su vestido se adhería a las curvas de sus muslos a causa del vapor de 

agua, revelándola en toda su gloria. Y se me ocurre expresar esta oración en mi corazón: 

“Dios mío, ayuda a esta parejita que tú ya has unido. No permitas que lo que tú ya has 

unido, lo separe el hombre.” 

 

* * * 

 

Diez años después visité Cajamarca y quise saber qué sería de ellos dos, y fui a 

buscarlos. 

La Margarita se alegó mucho al verme, y me hizo pasar. Miré los dedos de sus 

manos, siempre suaves y femeninos.  

La mama Veva ya no había, y la linda sala de la casa había sido convertida en un 

almacén de artículos eléctricos, que era el negocio que ella compartía con su hermano en 

Celendín. 

No me atreví a preguntar por Pepe, por temor a desenterrar sentimientos y recuerdos 

relegados a un pasado distante. 

Fue ella que me dijo, llena de emoción: 

¡Al Pepe le va a encantar verte! ¡Ahoritita lo llamo a su celular! 

El no se hizo esperar, y apareció jadeante. No tocó  a la puerta, porque tenía llave. 

Nos gozamos de veras al volvernos a ver. Lástima que yo tenía que proseguir mi 

viaje a Celendín y no tenía mucho tiempo para pasar con ellos. 

 

* * *  
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El Pepe se comedió a acompañarme al terminal de taxis, y justo antes de subir a mi 

auto le miro la mano y le pregunto: 

¿Hiciste lo que te aconsejé? 

Sorprendido me pregunta: 

¿What? 

¿Hicieron las cosas al estilo Zorba el Griego? 

Me responde: 

Sí y no. 

¿Cómo que sí y no? 

Porque como dijiste, estamos unidos para siempre, ¡y lo que Dios ha unido no lo 

separe el hombre! 

Le pregunto, un tanto confundido: 

¿Y? 

Y me responde: 

Te confieso que ella sigue siendo virgen. 

 

º  º  º 
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7 

EL ANGEL DEL RETABLO 

 

 Era la tarde de un acalorado domingo de verano. El Dr. Terrazos, pastor de la Iglesia 

ZAMIR se encontraba recostado sobre un sillón en su casa, dando un poco de descanso y 

ventilación a sus pies. Acababa de regresar con su familia de la iglesia, después de un culto 

fuera de lo común.  

 Habían tenido la visita de una señora que no hacía mucho había llegado de Costa 

Rica, y de ella se decía que tenía dones sobrenaturales. Y efectivamente, aquel domingo se 

realizaron milagros y sanidades en el culto. 

 A eso de las 3.00 de la tarde sonó el timbre. Aunque él se encontraba medio 

dormido, se incorporó rápidamente para ver quién podría ser, pues no era normal que lo 

buscaran en domingo y a esa hora. Los que buscaban consejería debían saber que en ese 

momento él no estaba disponible. Por eso volvió a hundirse en el sillón y siguió 

dormitando. 

 

* * * 

 

 Liliana, su esposa, abrió la puerta y se puso a conversar con ciertas personas que 

habían venido a dejarle un recado a su esposo.  

 De manera extraña rehusaron entrar a la casa y se mantuvieron afuera, apiñados 

dentro de una camioneta. Sólo hablaron con ella, pero apresuradamente, esperando que el 

pastor saliera de inmediato y les siguiera en su auto. 

 Liliana se acercó a su esposo y le dijo, asombrada: 

 ¡No sabes lo que ha pasado! Afuera está Lucas, el hijo de Julio, juntos con varios 

de la iglesia que están dentro de la camioneta. Sólo Lucas ha salido de la camioneta para 

decirme que allí dentro está un ángel que nos ha visitado del cielo con el propósito de hacer 

un gran milagro, y quiere que tú y yo estemos presentes para que presenciemos la 

demostración del gran poder de Dios. 

 

* * *  

 

 El pastor Terrazos no podía creer lo que le decía su esposa, y exclamó con asombro: 

 ¡Un ángel! 

 A la verdad, fue atrapado en un velo de incredulidad y pensaba: “¿Cómo que un 

ángel? De veras quisiera saber de qué se trata. . .” 

 La señora pensó que su esposo no le había escuchado bien, y le volvió a decir: 

 ¡Afuera, en la camioneta de Julio, dice Lucas que hay un ángel que ha descendido 

del cielo, y que va a hacer el milagro de hacerle crecer sus dedos a Rony! 

 El pastor se levantó bruscamente y salió de la casa para ver de qué se trataba. 

¿Acaso de alguna broma pesada? ¡Pero si no era el Día de los Inocentes! 

 

* * *  
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 Se acercó a la camioneta roja de doble cabina y a través de las ventanas selladas del 

vehículo vio que estaba repleto de gente. No alcanzó a identificar a todos los que estaban 

adentro, porque Lucas y los demás le hicieron señas diciéndole “adiós”, y que los siguieran, 

porque no había tiempo que perder. 

 El pastor, que no salía de su asombro, dijo: 

 Partieron con prisa y me dejaron varado. ¿Por qué se fueron tan rápido? 

 Su esposa respondió: 

 Es que Lucas ya me dio el encargo. Nos piden que los alcancemos en la casa de 

Alberto, en El Retablo. 

 El pastor exclamó: 

 ¡A estas horas! ¡Al Retablo! ¿Por qué tan lejos? ¿Por qué no aquí nomás? 

 

* * *  

 

 Hacía no mucho que Rony había sufrido un penoso accidente. El había perdido 

cuatro dedos de su mano derecha, y tenía la mano vendada. El venía a la iglesia desde El 

Retablo, un barrio al noreste de Lima, muy alejado. 

 El ángel habría de hacer el milagro de hacerle crecer sus dedos en un acto solemne 

para el cual se había dispuesto la casa de Alberto, que era dirigente en nuestra iglesia en 

Pueblo Libre. 

 Mientras el pastor se disponía a tomar su guitarra, que para él es algo más que su 

arpa para David o su lira para Nerón, porque con ella alaba a Dios, profetiza, ora y llora, 

volvió a preguntar a media voz: 

 ¿No será otra broma de Julio? 

 Y su esposa le responde: 

 No creo, porque vi que algunos dentro de la camioneta estaban llorando. . . 

 El pastor pensaba: “¡Un ángel! Un ángel caído del cielo. . . ¿Qué está ocurriendo?” 

 Entró en su auto y aceleró. Adelante iba la camioneta conducida por Julio. Y tras 

haberla alcanzado, fueron un vehículo tras otro. Con todo, no alcanzaba a definir 

claramente la identidad de todos los que estaban apiñados dentro de la camioneta. Menos 

aún le fue posible ver al ángel. 

 

* * *  

 

 La camioneta de Julio era una Toyota 4 por 4 del año, mientras que el auto del 

pastor era un humilde Hilman del 78, una antigüedad que ahora ya no está en circulación. 

Pero zumbándole al motor logró alcanzar a la Toyota. Su intención era conducir al costado 

de Julio para alcanzar a ver al ángel, pero la gente apiñada adentro le impedía mirar. 

 En una parada de semáforo sólo atinó a reconocer a uno de los diáconos de la 

iglesia: Era Jonatán, y tenía la cara pegada al vidrio de la ventana. A duras penas pudo 

identificar sus facciones deformadas. 

 El le dirigió la mirada al pastor, y su rostro estaba empapado en lágrimas, pues 

lloraba. Con un gesto de la mano parecía decirle al doctor que era cierto lo del ángel, y la 

imploraba que creyese. 
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 El pastor seguía sumido en la incredulidad, pero temía rechazar algo que Dios 

pudiera estar haciendo. No pudo comunicarse con Jonatán, porque la luz roja cambió a 

verde, y Julio arrancó como si estuviera en la Fórmula Uno. 

 

* * *  

 

 Por fin, después de un largo recorrido a través de la ciudad, llegaron a la casa de 

Alberto, en El Retablo. 

 El pastor observó que varios estaban esperando junto a la puerta de la casa, y se 

sintió incómodo de que la noticia fuera ya conocida por tantos de la iglesia que él pastorea, 

sin que él lo supiera. Eso le golpeó su dignidad de pastor. 

 ¡Cómo pudieron olvidarse de avisarle a él, en primer lugar! 

 Casi una hora de angustia tomó llegar a esa casa en El Retablo. 

 Cuando todos se disponían a entrar en ella, el pastor tomó su guitarra con la cual 

suele ahuyentar a los demonios y acompañarse mientras el Señor le ministra por medio de 

salmos y cánticos espirituales. Tenía la convicción de que también en estos momentos de 

incertidumbre, también le ministraría su fiel guitarra. 

 

* * *  

 

 Cuando entró en la sala encontró que habían empujado la mesa del comedor contra 

una pared y se había dispuesto el ambiente como para un culto celular. 

 Los demás muebles también estaban arrumados contra las paredes de la sala, y 

todos los presentes estaban de pie delante de los mismos. Entonces. . . ¡apareció el ángel! 

 Se trataba de la señora Andrea, la hermana de Julio. Hacía cinco días que ella había 

llegado de Costa Rica, y dizqué había estado ministrando con profecías y milagros de 

sanidad en diversas casas particulares de Lima. 

 Entonces uno de los presentes exclamó: 

 ¡La hermana Andrea es el ángel! 

 El pastor hizo un gesto de sorpresa, pero tuvo miedo y oró mentalmente a Dios: 

“Señor, ¿qué hago? Yo soy el pastor, y aquí está presente un grupo de hermanos que en la 

iglesia no vacilan en expresar sus dudas respecto del llamamiento con que tú me has 

llamado. . . Y ahora yo me encuentro en medio de ellos en una situación de desventaja. . .” 

 

* * *  

 

 Entonces el Espíritu del Señor descendió sobre el pastor y le impulsó a dirigir 

aquella extraña reunión empezando con la lectura de un pasaje de la Biblia. Abrió en 1 

Corintios 14, que habla del orden debido en el culto. 

 Les instó a seguir con atención la lectura, y algunos también abrieron sus Biblias 

para seguirle de cerca. Pero su ademán, al abrir sus Biblias, parecía conllevar un mensaje 

para él, como si dijeran: “¡A ver qué vas a decir!” 

 

* * *  
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 Mientras leía su Biblia, los presentes siguieron al ángel y se pusieron a orar en voz 

alta y a hablar en lenguas, intentando acallar la lectura bíblica. 

 El pastor oraba simultáneamente y decía en su corazón: “Señor, mejor habla tú, 

porque yo no sé qué decir en este momento. ¿Qué hacer? Esto no me ha pasado nunca.” 

 El pastor acabó de leer enfatizando las palabras: “Pero hágase todo decentemente y 

con orden.” Y vio que algunos le miraban de manera retadora, como diciéndole: “¡Tú has 

venido a aguarnos la fiesta!” o “¡Has venido a atormentarnos antes de tiempo!” 

 El no se podía explicar por qué, si su presencia estaba de más, le habían hecho venir 

arrancándole de su descanso dominical.  

¿Por qué se había dispuesto que en aquella ocasión el pastor quedara confinado al 

rol de un mero espectador, sin ninguna participación?  

¿No sería que sólo querían dejar constancia de que sí le avisaron, pero no esperaban 

que viniese? 

 ¿Acaso preferían que no estuviera presente? 

 ¿Acaso tenían la intención de disciplinarle si no venía, por no atender a las 

necesidades espirituales de su rebaño? 

 ¿Acaso su puesto y sitial de pastor estaba en la mira de otros dirigentes de su 

iglesia? 

 

* * *  

 

 El ángel estaba sentado sobre una silla, esperando impaciente que el pastor cerrara 

su Biblia. No había seguido la lectura en su propia Biblia, que tenía cerrada sobre su falda. 

Y cuando el pastor tomó su guitarra para dirigir a los presentes en un cántico, el ángel se 

puso de pie con violencia para evitarlo, y su Biblia voló en alto y fue a caer lejos en el 

suelo. 

 El ángel quiso dar a entender que lo ocurrido carecía de importancia, y para 

disimular la escena que a muchos pudo haberles resultado grotesca, se olvidó de levantar su 

Biblia del suelo, y se puso a bailar. 

 El movimiento de sus brazos y sus manos era extraño; parecía de serpientes 

encantadas, o como en la danza del vientre. Y con su boca y nariz producía extraños 

sonidos guturales y ventrílocuos. 

 Luego se puso a hablar en lenguas, mientras iba alrededor de la sala imponiendo sus 

manos sobre los presentes, simulando que podía ver a pesar de tener los ojos apretados. Y 

el pastor se llenó de miedo, y sus pelos se le pusieron de punta. 

 

* * *  

 

 El pastor, siempre empuñando su guitarra para cualquier eventualidad que pudiese 

ocurrir, se ubicó en una esquina de la sala. 

 El quería estar lejos del alcance de sus manos del ángel, y en la primera vuelta sí 

logró su cometido. 

 Pero en la segunda vuelta el ángel se acercó más, intentando palparle la cara. 

Entonces él se paró detrás de un sillón y se puso a cantar un himno. 



 

130 

 

 El desgarre de la suave melodía de la guitarra le hizo abrir los ojos al ángel un 

instante, y al ver que algunos de los presentes empezaban a acompañar con sus voces al 

pastor, se contuvo de increparles. 

 Se sentía en la sala la atmósfera de un pesado conflicto de voluntades. 

 

* * *  

 

 En un último intento de tomar al pastor por la cabeza, el ángel falló, porque el 

pastor le esquivó de un lado para otro. 

 El ángel sabía ubicar al pastor a causa del sonido de la guitarra, pero no atinó a 

palparle la cara porque el pastor tocaba con la guitarra apartada de su cuerpo. Y al no 

percatarse del sillón que estaba delante del pastor, el ángel se tropezó y cayó al suelo de 

narices. 

 Allí fue que se incorporó y le ordenó con voz de arcángel: 

 ¡¡¡DEJA DE TOCAR LA GUITARRA!!! 

 

* * *  

 

 Se le erizaron los pelos al pastor. Dejó de tocar su guitarra un instante, y el ángel 

interpretó el hecho como una victoria que a fin de confirmarla expresó con una dosis 

sobrecargada de autoridad: 

 ¡Sométete al ángel y deja de tocar! 

 Pero le salió mal esta avanzada, porque con una extraña serenidad el pastor le 

respondió, para que en medio del bullicio general le escuchara sólo el ángel: 

 Aunque seas ángel, no me puedes impedir alabar a Dios. 

 El siguió con su canto, y el ángel no tuvo más remedio que seguir con su show. Y 

cuando se acercó a aquellos que le patrocinaban, les habló al oído diciéndoles que el 

milagro de hacerle crecer sus dedos a Rony encontraba resistencia de un espíritu de 

incredulidad. Así que los más entusiastas por ver el milagro, levantaron la voz diciendo: 

 ¡Todos los que creen pasen a la habitación contigua, porque el ángel va a hacer el 

milagro allí! 

 

* * *  

 

 El primero en entrar a la habitación fue Rony, que estaba asustado y entró casi 

levantado como trofeo. 

 Otros, más suspicaces, se retrasaban para ver qué haría su pastor. 

 Y otros, como el ángel, intentaban apartar a los presentes del pastor, para aislarlo 

por completo. Por eso Andrés, que también era dirigente de la iglesia, le dijo con 

insistencia: 

 Varón de Dios, ¡tienes que entrar porque tú eres el pastor! 

 Su palabras fueron como una gota de agua fresca en el sediento desierto de su 

corazón, y pensó: “¡Vaya! Alguien se ha acordado de que yo soy el pastor!” Y le respondió: 

 ¿Cómo voy a entrar, si no creo? 

 Don Andrés insistió en voz baja: 
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 Tú tienes que entrar, porque tú eres la autoridad. 

 Así que entró para ver qué pasaría, y encontró que todos estaban tirados sobre el 

piso, y Rony en medio. 

 Ya le habían quitado la venda, y por primera vez el pastor vio su mano desprovista 

de sus cuatro dedos, lo que le hizo sentir una profunda compasión. Dentro de su alma 

suspiraba: “¡Ojalá que todo esto fuera verdad, porque realmente él necesita sus dedos!” 

 

* * *  

 

 Sólo el pastor  estaba de pie en la habitación. Los demás estaban sobre el piso de 

rodillas y en cuatro patas. . . Y no pasaba nada. 

 Entonces la señora Rosalía levantó su cara y llorando le dijo al pastor: 

 Pastor, estoy muy confundida. Usted tiene que hacer algo. . . 

 Intervino Jonatán, que estaba a su lado, y levantándose le dijo a la señora Rosalía, 

medio murmurando: 

 Realmente, no sé qué pensar. . . Dicho sea de paso, Jonatán era también 

hermano carnal del ángel. 

 También se levantó don Andrés, y le pidieron al pastor que salieran para poder 

hablar a solas. 

 Afuera pidieron la dirección del Señor, y al terminar le insistían a su pastor: 

 Usted tiene que hacer algo. . . ¡Usted es el pastor! 

 

* * *  

 

 El pastor dirigió su mirada adentro a los que estaban en cuatro patas sobre el piso, y 

sintió conmoción en su espíritu, y tuvo compasión de ellos porque parecían ovejas que no 

tenían pastor. Los vio confundidos e indefensos, y sobrecargados de ansiedad. Y era de 

comprenderles, porque en el culto en la iglesia aquella mañana ellos habían sido testigos 

del despliegue del gran poder de Dios, aunque evidentemente no por mediación del ángel. 

El Señor había hecho milagros y sanado hernias y otras enfermedades. 

 Poco a poco se pusieron de pie y salieron de la sala. 

 

* * *  

 

 Entonces el pastor les dijo a los dirigentes que llamasen a la hermana Andrea para 

hablar con ella. Para su sorpresa, ella no se resistió y salió con ellos. 

 El pastor le pidió que tomara asiento en el extremo de la cama que había en un 

rincón de la sala, y le suplicó: 

 Hermana Andrea, por favor, explíqueme qué está pasando. . . 

 Y ella respondió: 

 ¡Yooo nooo soooy Andrea! Ahorita Andrea está en el cielo. ¡Yo soy un ángel! 

 Sus palabras produjeron un corto circuito en el alma de todos, porque temían estar 

ante un caso de posesión demoníaca. Con todo, el pastor tomó valor y siguió hablándole: 

 Entonces, ¿quién eres tú? 
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 Y respondió con una voz procedente de las profundidades del abismo: 

 ¡¡¡Yooo soooy URIBEL!!! 

 El pastor se sobrepuso al miedo y le dio su Biblia, diciéndole: 

 Explícame qué está ocurriendo aquí. 

 Pero el ángel rehusó recibirla y respondió: 

 A nosotros, los ángeles, no se nos ha concedido el privilegio de conocer las 

Escrituras, sino sólo a ustedes, los humanos. . . 

 El pastor le dijo: 

 ¡Pero si los ángeles son los mensajeros del Altísimo! ¿Cómo no van a estar en la 

obligación de conocer las Escrituras? 

 

* * *  

 

 En ese momento el ángel se percató de su “metida de ala”.  

 El pastor captó su incomodidad, y le dijo: 

 Si esto fuera de Dios, él me habría dicho a mí primero, porque yo soy el pastor. 

Estas ovejas son de él, y él me las ha encargado a mí. Dios no chotea a sus siervos; además, 

todos están confundidos y asustados. Tú has ocasionado esta confusión, así que en este 

momento sal y diles que te has equivocado, y pídeles perdón. 

 

* * *  

 

 Cuando el pastor le habló con autoridad, el ángel dio un sobresalto, y con un suspiro 

fuerte cambió de personalidad y dijo: 

 ¿Qué es lo que ha sucedido? ¿Ah? ¿Qué pasa, mi pastor? 

 Y el pastor le respondió: 

 He estado hablando contigo, Andreíta, y tú decías que eras el ángel Uribel. 

 Ella respondió esquivamente: 

 Perdóneme, pastor, pero no sé de qué me está hablando. . . 

 El pastor le dijo: 

 Tú has hecho venir a Rony a esta casa para hacer el milagro de hacerle crecer los 

dedos. Has estado bailando de manera extraña, y nada ha ocurrido, y todos estamos 

confundidos. Yo quiero que salgas a la sala donde están los hermanos, a solucionar este 

problema. 

 Ella se puso a llorar, y su rostro expresaba pavor. Entonces el pastor, compadecido 

de ella, le dijo: 

 Yo voy a hablarles, y les voy a decir que te habías equivocado. 

 

* * *  
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 El pastor llamó a los dirigentes de la iglesia para que se quedaran al lado de ella en 

la habitación, y salió para hablar con los hermanos. 

 La vio tan deprimida que pidió que orasen por ella. 

 En la sala, unos estaban orando, otros llorando, otros leyendo sus Biblias, pero algo 

les envolvía a todos como una especie de nube negra, como cuando arrancan las combis en 

Lima y dejan detrás de sí el aire ennegrecido a lo largo de toda la calle. 

 El pastor les explicó lo ocurrido, que la hermana Andrea había caído en un error y 

que estaba arrepentida. Y terminó exhortándoles: 

 Dios nos ha llamado a la paz, no a la confusión, porque es un Dios de orden y no 

de desorden. 

 

* * *  

 

 Mientras él les hablaba, la densa neblina se iba despejando en la sala, y en los 

rostros asustados y confundidos volvió a reflejarse la paz. 

 Después de una breve oración, el pastor les pidió que se retirasen a sus casas. 

 Luego volvió a la habitación donde estaba la hermana Andrea. Ella tenía los ojos 

cerrados y la piel fría. Se le había bajado la presión y su pulso era casi imperceptible. 

 Alguien le levantó los párpados, y sus ojos estaban cuarteados y ensangrentados, 

por lo que decidieron llevarla de inmediato a la posta médica de Collique. 

 Le dieron agua para beber, y a pesar de que su boca estaba reseca, no la recibía. 

 Casi no podía hablar y se atragantaba cuando suspiraba o lloraba. 

 

* * *  

 

 En la posta les dijeron que estaba totalmente deshidratada a causa de una fuerte 

descarga emocional que había tenido, y le aplicaron suero. 

 En los días que siguieron, experimentó una fuerte depresión. 

 El pastor se enteró que hacía cinco días que había llegado de Costa Rica, y que su 

hermano Julio la había llevado a la casa de varios conocidos para que ella les ministrara 

liberación. 

 Alguien les contó que en una casa particular se puso a echar fuera demonios, y que 

impuso sus manos sobre la dueña de casa diciéndole: “¡Fuera espíritu de masturbación!” 

¡Fuera espíritu de fornicación! ¡Fuera espíritu de adulterio!” 

 Le dijeron que esa señora está deprimida y horriblemente humillada ante sus 

familiares y conocidos, y todos ellos rehuyen la invitación para ir a la iglesia porque tienen 

miedo de los demonios. 

 

* * *  

 

 El pastor se acordó que Julio había estado anunciando en la iglesia la llegada de una 

“siervaza de Dios”, que había estado ministrando con poder en San José de Costa Rica y 

que ahora volvería a ministrar también en su patria, el Perú. Y que él es quien había llevado 

a su hermana a un circuito turístico de casa en casa alimentando su vanagloria de ser un ser 

excepcional. 
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 Pero de todos modos, Dios, en su gracia, hizo el gran milagro en El Retablo, pues 

los médicos de la Posta Médica de Collique indicaron que a tiempo la señora Andrea había 

sido librada de una muerte segura. 

 Ellos decían esto, sin saber realmente qué es lo que había ocurrido: Que a tiempo el 

Señor envió a su ángel a El Retablo, para arrancar de la muerte a esta pobre mujer. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

135 

 

 

 

8 

LA CRONICA 

DEL GRAN FAENONCITO 

 

 Estamos ante lo que Gabriel García Márquez denomina “la crónica de un despido 

anunciado”, la cual empieza el domingo 7 de febrero del 2010. 

 El Gran Apostolazo predicaría ese día en la Iglesia Alianza Cristiana y Misionera de 

la Avenida Canadá, en la Rica Vicky. Su pastor, el Lic. José Guzmán había disfrutado del 

Curso Maratónico de Hermenéutica Bíblica que dictara el Gran Apostolazo en la CBUP. 

Ahora, él e Iván Chumbe, su asociado, tendrían el honor de presentarlo como predicador en 

los dos cultos de la mañana, y después lo honrarían con un banquete en la casa pastoral. 

 El Gran Apostolazo tuvo la precaución de convocarnos a los encargados de su 

seguridad personal que lo acompañamos a todo lugar durante su estadía en Lima: Moshé 

Huanca (el Boliche Mosca), su cuñado Néstor Núñez (el Tistapi), Gustavo Montero (el 

Exorcista), y vuestro servidor, Carlos Bautista Ñaupe (el Gran Faenoncito). Pero nuestro 

principal objetivo es emular a los hombres que escribieron la Biblia. Por eso, cada vez que 

el Gran Apostolazo expone su temática en público, no dejamos caer a tierra ninguna de las 

palabras que salen de su boca. 

 

* * * 

 

 Después del culto de adoración, el Gran Apostolazo es abordado para firmar 

autógrafos en las Biblias RVA y es honrado con una generosa Ofrenda de Amor que luego 

nos la gastamos en “El Pollo Loco” del Jirón de la Unión, salvo que también nos inviten a 

almorzar a todos sus guardaespaldas en la casa pastoral. 

 En el refrigerio entre los dos cultos, el Gran Apostolazo se dio cuenta de lo que le 

esperaba en la casa pastoral a partir del medio día. Una jornada de preguntas que se 

prolongaría quién sabe hasta el anochecer y le dejaría muy agotado para sus labores del día 

siguiente en la Santa Sede de la CBUP. 

 Ocurre que en esos suculentos banquetes, los que comen son sus anfitriones, y él 

está condenado a verles cuando comen, mientras responde a mil preguntas que le hacen; 

por supuesto sin intención de hacerle padecer. Por eso, después de lo ocurrido ese domingo 

en el refrigerio entre los dos cultos de adoración, optamos mejor por ir al Pollo Loco, a 

donde nos embalamos en un taxi, como perros con cuete, evadiendo a los hermanos que no 

se saben controlar. 

 Pero no pudimos evadir a la pastora Clotilde Vigilia Meza, ungida de Jehovah, que 

dice haber conocido a la iglesia verdadera en la “Catedral de Fe”, y ahora se encuentra 

edificando su propia Catedral Minka en el Callao. 

 

* * *  
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 ¿Qué hacía ella merodeando en la Iglesia Cristiana y Misionera de La Victoria? 

 Es posible que escuchó que el Gran Apostolazo predicaría allí esa mañana, y pensó 

que podría sacar algún provecho no-espiritual de su encuentro cercano del tercer tipo. 

 Quizás tuvo la intención de abordarlo después del primer culto, pero él fue 

arrebatado a la oficina pastoral para el refrigerio de rigor, con tamalitos y café de 

Chanchamayo. 

 Quizás intentó abordarlo después del segundo culto. ¡Pero que piña! El fue de nuevo 

arrebatado a la oficina pastoral para otorgarle una Ofrenda de Amor. 

 Después de tanto esperar, ella tuvo que conformarse con abordar a sus 

guardaespaldas. Primero abordó a Montero, pero le dio pánico al saber que era un exorcista 

cuyos servicios  requiere el Gran Apostolazo porque su lucha no es contra carne y sangre, 

sino contra los espíritus del aire en las regiones celestes. 

 Entonces abordó a los boliches Moshé y Dominiki, que a la sazón estaban de luna 

de miel: 

 ¿Dónde están alojados, hermanitos? 

 En la suite matrimonial de la familia Takahashi, junto a la playa de Agua Dulce. 

 ¿Y su cuñado? ¿Dónde está alojado? Se refería a Néstor Tistapi. 

 A él lo hemos acomodado en el cuarto de la mucama; pero tiene Internet y cable 

tiví. 

 ¿Y están cómodos allí? ¿Están bien? 

 Sí, muy bien, hermanita. 

 Porque si no, yo les puedo ofrecer un lugar mejor en mi hotel, con mejores 

habitaciones con “QMIST estrellas”. 

 No se preocupe, hermanita. . . 

 Ah, para cualquier emergencia, mi teléfono es el 282828. 

 

* * *  

 

 El Boliche Mosca dijo la verdad, pero su respuesta daba para “fantasiar” hasta lo 

sumo: 

 Una suite matrimonial, seguramente con espejos en el ceiling. 

 Cuarto para la mucama, seguramente con mucama y todo. 

 Pero fue cuando mencionó a esta playa pituca, Agua Dulce, que la pastora Vigilia 

pareció desmayarse de envidia. ¡Ya no ya! Eso era demasiado en comparación con las 

comodidades que ella les podría brindar. 

 Pero si crees que desistió respecto de meterles en tentación, pues estás e-qui-vo-ca-

do. 

 Ella procedió a guardar pan para mayo, y les dijo que la próxima vez que vengan a 

Lima cuenten con su hotel, donde les podría alojar GRATIS mientras duren sus clases en la 

CBUP. 

 Los boliches no ocultaban su regocijo mientras contemplaban en la Plaza Mayor la 

morenada de Puno, que ellos pensaban que era boliviana, y resulta que igualito de lo que 

ocurre con el Pisco Sour. . . ¡peruana había sabido ser! 
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* * *  

 

 Lima, 3 de julio del 2010. 

 La crónica continúa cuando los boliches regresan a Lima en julio para el nuevo 

seminario de la CBUP, al final del cual el Boliche Mosca se graduaría como Magister en 

Divinidades, formando parte de la Promo 2010 – “Los Tres Reyes Moscas”. 

 Recordando la amable invitación de la pastora Vigilia, la llaman desde Bolivia. 

 ¡Guau! ¡Con sus agentes secretos del Evo su hostal se tornaba “international”. 

Pensaba que como Lot en Sodoma, ella también alojaría ángeles. Y procedió a conseguir la 

bandera y la wipala de Bolivia para izarlas en los mástiles de la fachada de su hotel. 

 Los Boliches se alegran al dar con la dirección. 

 Mayor es su alegría al ver que la ungida de Jehovah les está esperando en el lobby. 

 Y como esta vez no vino Dominiki, el Boliche Mosca me metió a mí en su cuarto. 

 No era un hotel de de 5 estrellas. En realidad, ella dijo la verdad, que su hotel es de 

“QMIST Estrellas”, que interpretado es “que me importa si te estrellas”. Eso sí, les alojó, 

como les dijo: Completamente GRATIS. 

 

* * *  

 

 Viernes 9 de julio del 2010 – La crónica continúa. . . 

 La pastora Vigilia les alojó en su hotel “El Faenoncito” con una sola condición: Que 

durante su estadía en Lima asistan a todas las vigilias y ayunos habidos y por haber en la 

Catedral Minka, que había sabido estar en el Callao, lo que se convirtió en una gran 

tribulación a causa del tiempo, los gastos y el agotamiento que representaba. 

 A la primera vigilia nos acompañaron Pepe Baratta y Abel Panaifo, pastores 

bautistas llegados de Pucallpa para el Programa Doctoral de la CBUP. También nos 

acompañó el Exorcista, por si hubiera que sacarle los demonios a algún hermanito. 

 En resumen, éramos tantos, que pudimos llenar la Catedral Minka, a pesar de que de 

los hermanos del lugar sólo había un gato: El pastor Ayuno. 

 La pastora Vigilia se remolineaba de contenta. Pero ella no valoraba el esfuerzo y la 

inversión de estos jóvenes bolivianos para estudiar en la California Biblical University of 

Peru. Ella tenía su mirada puesta en las cosas de la carne y no en las cosas del espíritu. 

 

* * *  

 

 Amanecimos temblando a causa del frío polar que azotaba Lima, pues en este hotel 

nada nos dieron para taparnos. Y pensando llenar con contenido el febril aburrimiento de la 

vigilia, el Boliche Mosca comete el error garrafal de preguntarle al pastor Ayuno: 

 ¿Conoce usted la Biblia RVA publicada por el Dr. Trepanación de la Mancha? 

 Su cuñado arremete con la pregunta a boca de jarro: 

 ¿Sabe usted quién es Casiodoro de Reina, el santo de su devoción del Dr. De la 

Mancha? 

 Y lo confrontan con una pregunta un tanto mal formulada: 

 ¿Quisiera usted ser trepanado por el Dr. Trepanación de la Mancha de la misma 

manera que él fue trepanado en la Universidad Hebrea de Jerusalem, Israel? 
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 Y entre gallos y media noche, y acosados por el sueño y la gripe que no me dejaban 

coordinar mis pensamientos, sin querer queriendo, la cagué al decirle: 

 ¿Qué saben los pentecostales de Pentecostés? 

 Yo no actué de mala fe. El tema de mi proyectada Tesis de Grado en la CBUP es 

“Los Pentecostales y Pentecostés”, y pensé sacar provecho de la vigilia para producir una 

historia corta que sirviera como caso de estudio para mi tesis. 

 

* * *  

 

 A pesar de todo, la vigilia resultó la mué-re-te, pues se les fue el sueño al pastor 

Ayuno y a la pastora Vigilia. . . Pero se vislumbraba, ya, ya, ya. . . ¡un despido anunciado! 

Sólo faltaba la persona comedida que escribiera su crónica. 

 La pastora Vigilia sería fiel a su palabra, siempre y cuando asistiéramos a todas las 

vigilias y a todos los ayunos de su Catedral Minka. Pero éstos empezaron a ser 

programados entre semana cuando tenemos clases en la CBUP. Y nos conminó: 

 Si no asisten fielmente a todos los ayunos y a todas las vigilias, ¡se me van de mi 

hotel! 

 Andábamos tensionados, y peor el sábado de maravillas, mientras comíamos  rico-

rico en el Agape de la Comunidad Cristiana “Vida Abundante” que pastorea el Pastor Pedro 

Milla Ciriaco en Salamanca de Monterrico. Y el domingo llegamos a nuestro “hotel” antes 

que el lechero, después de NO haber estado en el ayuno de la Catedral Minka del Callao. 

 

* * *  

 

 Al amanecer nos chocamos con la pastora Vigilia, frente a frente y pechito con 

pechito. 

 El Boliche Mosca se humilló hasta lo sumo pidiéndole disculpas, pero ella le gritó: 

 ¡Yo te tildo de tibio! ¡Pues pídele disculpas a Dios, no a mí! ¡Así que se me van, 

porque no sé con qué clase de gente estoy tratando! ¡Me desocupan cuanto antes el cuarto, 

porque lo voy a alquilar! 

 La pastora Vigilia se quitó la máscara de piedad y servicio cristiano. Hubiera 

bastado con botarnos. ¡Qué tal raza, hospedarnos en condiciones infra-humanas, y atentar 

contra el primero de nuestros derechos humanos: Nuestra dignidad. 

 Le ordenó al licenciado Huanca, el Boliche Mosca, que suba un pesado galón de gas 

al quinto piso, y mientras le obedece sin abrir la boca, ella le dice: 

 ¡Y por si acaso, yo gano 3000 dólares al mes, y en una pollada, 500 dólares! 

 ¿Dónde quedó el ofrecimiento de alojar GRATIS a los ungidos de Jehovah? 

Porque estudiar el Texto Sagrado, la Toráh, ¡eso si requiere de una doble unción 

divina! 

 

* * * 
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 Así termina la crónica de un despido anunciado, pues como dice el Apóstol José 

Luis Perales, las palabras de la pastora Vigilia son “palabras, palabras, palabras, tan sólo 

palabras que me vuelven loco”. 

 Nosotros optamos por la CBUP y no asistimos a la siguiente vigilia, pues 

amanecimos macurcados. Y llegamos a la CBUP sumamente avergonzados, pues temprano 

esa mañana debíamos haber ayudado a Carmencita en la inscripción para el Congreso de 

Maestros de Escuela Dominical (COMED). 

* * *  

 

 Le contamos de nuestra odisea al Dr. Juan Terrazos, considerado como que tiene un 

corazón grande, tan grande, como de un Gran Dinosaurio. El se entristeció al saber de 

nuestro gran faenón, y nos ofreció acomodarnos en la noche en algún rincón de la 

Residencia Estudiantil de la CBUP.  

 El Gran Apostolazo estaba dando su Conferencia Magistral en el COMED, y se 

alegró mucho por el gesto del Dr. Terrazos. Justamente estaba hablando de cómo son 

abusados los maestros de la Escuela Dominical en las iglesias evangélicas, en las cuales no 

se honra su labor, ni se les provee de los materiales requeridos, ni se les sorprende en el Día 

del Maestro con una tarjetita de felicitación o con palabras de agradecimiento desde el 

púlpito, y menos con una cena de gala como las que nos mandamos a diario en el Chifa de 

la CBUP. 

 

* * * 

 

 Para dramatizar estos hechos, al Gran Apostolazo se le ocurrió invitar a la 

plataforma a los boliches y a vuestro servidor. Ellos subieron con la mirada gacha y 

sombría, y se pusieron de pie ante los congresistas del COMED. 

 Yo pasé adelante con vacilación, a saltos de mata, y me quedé debajo de la 

plataforma.  

 Entonces el Gran Apostolazo les presentó diciendo: 

 Miren a estos queridos hermanos que han venido desde Bolivia. ¡Cuán 

demacrados lucen sus rostros a causa del largo viaje! ¡Miren cuán agotados y feos se ven! 

Es que la pastora Vigilia, que les ha alojado en su hotel, les ha sometido a la esclavitud 

espiritual de las vigilias y ayunos y a la explotación física, obligándolos a trapear los 

cuartos y los pasadizos de su hotel hasta la madrugada. ¡Y así vienen a estudiar de día en la 

CBUP! 

 Como les decía, yo me quedé debajo de la plataforma. ¿No sabían, acaso, que un 

hombre como yo sabe adivinar? 

 

* * * 

 

 Esa noche cantamos y bailamos “Shalom aleijem” y “Havah Naguílah”, y 

dormimos a pierna suelta, libres de ataduras, porque escapar de la mujer de Potifar, 

equivale a dar un salto a la vida eterna. Y es mejor escapar dejando el rabo entre sus manos, 

que escapar con el rabo entre las piernas, porque a causa de ellas el hombre es reducido a 

un mendrugo de pan. 



 

140 

 

 El Boliche Mosca se contenta diciendo: 

 He aprendido que si alguien te arroja limones, haz limonada. 

 El Gran Apostolazo, recordando que la pastora Vigilia fue a la iglesia de la Rica 

Vicky, casualmente por él, balbucea: 

 ¡De qué ungida me he librado! 

 Y yo me consuelo diciendo: 

 ¡De mejores sitios me han botado! ¡Amén! 
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